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ЖКХ Долги за капремонт 
могут закрепить 
за владельцами квартир

Заплатят за все 

Юлия Воронина, Роман Маркелов

ЗА СОБСТВЕННИКАМИ квар-
тир могут закрепить оплату дол-
гов по капремонту после прода-
жи жилья. Такой законопроект 
внесли в Госдуму депутаты из 
Думы Ставропольского края.

Документ предлагает не до-
пускать при переходе права соб-
ственности на квартиру новому 
жильцу перехода долгов по ка-
премонту от старого собствен-
ника. По мнению авторов зако-
нопроекта, такая мера позволит 
увеличить собираемость взно-
сов на капремонт в многоквар-
тирных домах.

Эксперты сферы ЖКХ счита-
ют, что эта инициатива может 
нарушить систему обязательств 
собственников. «Не ясно, как бу-
дут делить долги за капитальный 
ремонт, если, например, собст-
венников было двое, и они реши-
ли разъехаться и продать квар-

тиру, как это бывает при разводе 
супругов», — отметила исполни-
тельный директор некоммерче-
ского партнерства «ЖКХ Конт-
роль» Светлана Разворотнева.

Основная проблема сегодня 
заключается в том, что норма-
тивно-правовые акты, касающи-
еся наследства, зачастую проти-
воречат общегражданским нор-
мам. «Это происходит в случае с 
долгами по капремонту. Дело в 
том, что в соответствии с Жилищ-
ным кодексом РФ при переходе 
права собственности на помеще-
ние в многоквартирном доме к 
новому собственнику переходит 
обязательство предыдущего соб-
ственника по оплате расходов на 
капитальный ремонт многоквар-
тирного дома, в том числе не ис-
полненная предыдущим собст-
венником обязанность по уплате 
взносов на капиталь-
ный ремонт», — поясни-
ла эксперт «РГ».

ИНИЦИАТИВА Штрафы за обвес 
покупателей предложили 
увеличить

Кило влетит 
в копеечку

Юлия Воронина, 
Александра Воздвиженская

ЗА ОБВЕШИВАНИЕ и обсчет 
покупателей в особо крупном 
размере продавцов могут нака-
зывать штрафами до полумилли-
она рублей. Законопроект, пред-
лагающий такие изменения, вне-
сен в Госдуму. Авторы проекта 
считают, что эти меры усилят за-
щиту потребителей от наруше-
ний интересов.

Сейчас в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях 
предусмотрены штрафы за об-
ман потребителей. В частности 
обмеривание, обвешивание и 
обсчет влечет штраф для физлиц 
от трех до пяти тысяч рублей, 
для юрлиц — от 20 до 50 тысяч. 
Введение потребителей в заблу-
ждение относительно свойств и 

качества товаров или услуг ка-
рается штрафом для физлиц до 
пяти тысяч, для юрлиц — до 50 
тысяч. 

Депутаты предлагают изме-
нять денежное наказание в зави-
симости от стоимости, которую 
потребитель уплатит за товар 
или услугу. Значительный раз-
мер приобретенных товаров — от 
тысячи до 250 тысяч рублей, 
крупный — от 250 тысяч до полу-
миллиона, особо крупный — от 
полумиллиона рублей. Если по-
требителя обвесили, обсчитали 
или обмерили на крупную сум-
му, штраф для физлица составит 
до 30 тысяч рублей, для юрлиц — 
до 200 тысяч. Если имеет место 
особо крупный размер обмана, 
то ответственность для 
юрлиц возрастает до 
полумиллиона.
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Автопром Смена главы АвтоВАЗа может изменить 
ситуацию на российском автомобильном рынке

Руль на себя

Сергей Птичкин

Т
оржественная церемония 
подъема Андреевского 
флага и передачи ВМФ Рос-

сии боевого корабля проекта 
11356 прошла на территории 
Прибалтийского судостроитель-
ного завода «Янтарь», в Кали-
нинграде.

Всего на этом предприятии 
будет построено шесть анало-
гичных кораблей. Они, как пла-
нируются, будут нести службу 
на Черноморском флоте. «Адми-
рал Григорович» — первый из 
них, он назван именем русского 
адмирала, прославившегося 
при обороне Порт-Артура и су-
мевшего после Цусимы воссо-
здать и усилить военно-мор-
скую мощь Империи. Интере-

сно, что в составе ВМФ СССР к 
началу Великой Отечественной 
все линкоры, 40% крейсеров и 
30% эсминцев были построены 
или заложены по программам, 
составленным Григоровичем.

Следующие фрегаты будут но-
сить имена: «Адмирал Эссен», 
«Адмирал Макаров», «Адмирал 
Бутаков», «Адмирал Истомин», 
«Адмирал Корнилов».

Прежде чем стать в строй, «Ад-
мирал Григорович» прошел пол-
ный цикл положенных испыта-
ний. Были подтверждены все его 
эксплуатационные и боевые ха-
рактеристики.  Более пятидесяти 
раз на палубу фрегата садились 
корабельные вертолеты, отраба-
тывая противолодочные 
задачи и поисково-спа-
сательное обеспечение.

Тарас Фомченков

З
автра, 15 марта может 
быть назван новый пре-
зидент АвтоВАЗа. По 
м н е н и ю  э к с п ерто в , 
опрошенных «Россий-

ской газетой», перед ним будут 
стоять как старые, неразрешен-
ные предшественником задачи, 
так и новые вызовы. А само на-
значение способно изменить 
расклад на автомобильном рын-
ке России. Март-апрель вообще 
станут для него решающими.

Что касается АвтоВАЗа, то 
доля его продукции в общем чи-
сле проданных в России новых 
машин неуклонно снижается 
пять лет подряд. И необходи-
мость переломить ситуацию уже 
давно назрела. 

Нынешний президент Авто-
ВАЗа Бу Андерссон, по некото-
рым данным, покинет компанию 
7 апреля. Кандидатуру его преем-
ника планируют обсудить сегод-
ня на совете директоров, о чем 

стало известно еще на прошлой 
неделе. Об отставке Бу Андерссо-
на в интервью газете Wall Street 
Journal рассказал глава корпора-
ции «Ростех» Сергей Чемезов. 
«Нам нужен новый человек», — 
заявил он тогда.

Что же предстоит сделать пре-
емнику главы АвтоВАЗа? «Во-
первых, нужно увеличивать про-
дажи автомобилей. И по тем ма-
шинам, которые уже давно стоят 
на конвейере, и по новым моде-
лям», — открывает счет позиций 
на «поле боя» исполнительный 
директор агентства «Автостат» 
Сергей Удалов. 

По его мнению, это можно 
сделать за счет гибкой ценовой 
политики, работы с дилерами и с 
покупателем. 

«Правильный пиар, продви-
жение новых брендов, повыше-
ние имиджа завода в целом и ка-
ждой марки в отдельности — вот 
правильный путь», — предлагает 
эксперт. 

Вторая важная задача, гово-

рит Сергей Удалов, это повыше-
ние локализации производства. 
«Если возможно менять ино-
странных поставщиков на рос-
сийских с точки зрения уже за-
ключенных договоров, это обяза-
тельно нужно делать. Тем более 
что по новым моделям, таким как 
Vesta и XRay, доля иностранных 
комплектующих очень боль-

шая», — напоминает Удалов. Хотя, 
продолжает эксперт, в упрек этот 
факт ставить нельзя, так как, ско-
рее всего, такая диспропорция 
была сделана для того, чтобы ма-
шины сразу отвечали высоким 
стандартам качества. «Тем не ме-
нее локализация производства — 
задача долгая и сложная, но стра-
тегически более правильная в те-
кущей ситуации», — полагает он. 

Естественно, необходимо за-
няться продвижением марки за 
рубеж. И это на сегодня вполне 
посильная задача, убежден Сер-
гей Удалов. Ну и, наконец, чет-
вертая задача, которая «тоже 
связана с развитием производст-
ва компонентов на АвтоВАЗе. В 
том числе не только для продук-
ции завода, но и для дру-
гих марок тоже», — счи-
тает эксперт. 

АРСЕНАЛ Фрегат «Адмирал Григорович» вошел в состав 
Военно-морского флота страны

Особый «Калибр»

4
ЦБ РФ ожидает заметного 
роста депозитов населения

5
Компании снижают 
курс валют, чтобы удержать 
 клиентов

6
В финале совместной 
 олимпиады МГИМО и «РГ» 
приняли участие 
214 школьников

12
Медленный Интернет 
и фильмы ужасов вызывают 
одинаковый уровень 
 стресса
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Михаил Швыдкой 
о значении стартовавшего 
Года России и Греции 
для двух стран

БАСКЕТБОЛ

По мнению экспертов, преемнику 
Бу Андерссона нужно будет пора-
ботать над улучшением имиджа 
автомобилей АвтоВАЗа в глазах 
покупателей.

На строящемся 
в Париже 
православном 
храме установят 
купола
Страница 6

Австралийский доллар  52,6386
Азербайджанский манат  42,2136
Армянский драм**  14,3045
Белорусский рубль****  34,0716
Болгарский лев  39,9697
Бразильский реал  19,4836

Венгерский форинт**  25,1882
Вон Республики Корея***  58,9485
Датская крона  10,4809
Доллар США  70,3067
Евро  78,4131
Индийская рупия*  10,4697

Казахстанский тенге**  20,4380
Канадский доллар  52,9577
Киргизский сом**  96,8424
Китайский юань  10,8182
Молдавский лей*  35,4279
Новый туркменский манат  20,7119

Норвежская крона*  82,6224
Польский злотый  18,0802
Румынский лей  17,5171
СДР  97,6159
Сингапурский доллар  51,0431
Таджикский сомони*  89,3283

Турецкая лира  24,4511
Узбекский сум***  24,6000
Украинская гривна*  27,1454
Фунт стерлингов  100,2855
Чешская крона* 28,8918
Шведская крона*  83,9383

Швейцарский франк  71,2255
Южноафриканский рэнд*  46,1300
Японская иена**  61,7891

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.03.16 
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ЦИФРА

27
ПРОЦЕНТОВ
— на столько в этом году может 
упасть автопром России по песси-
мистичному сценарию, по опти-
мистичному — на 10 процентов

Фрегаты данного проекта имеют небольшие размеры, хорошую мореход-
ность и мощное вооружение.

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Утверждено единое расписание и продолжительность 
 проведения ЕГЭ по каждому учебному предмету
— стр. 10

Внесены изменения в категории и виды 
транспортных средств, оснащаемых тахографами
— стр. 10

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

2

Иран 
может поддержать 
заморозку добычи 
нефти при выполнении 
своих условий
Страница 4

Взрыв в центре Анкары — 

десятки погибших 

и раненых

ТЕРАКТ
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армию США
www.rg.ru/art/1232251

АРМИЯ

Войска 
получат 
цифровые 
радиостанции 
шестого 
поколения

СВЯЗЬ 
НЕ ЗАГЛУШАТ

Сергей Птичкин

ОБЪЕДИНЕННАЯ приборо-
строительная корпорация пред-
ставила радиостанцию МО1. Се-
рийное производство и поставку 
в войска планируется начать с 
2017-го. Военные очень высоко 
оценили новинку.

Не секрет, что связь даже в 
нынешней Российской армии — 
это большая проблема. Совре-
менных радиостанций, в кото-
рых использованы цифровые 
технологии, пока не очень много. 
И даже они далеки от совершен-
ства. Тяжело обмениваться ин-
формацией и управлять боевы-
ми подразделениями в условиях 
пересеченной местности, осо-
бенно в горах. Неустойчиво во-
енная связь работает и в городах, 
среди множества железобетон-
ных построек, экранирующих 
радиосигналы.

Поэтому-то МО1 — действи-
тельно долгожданная и желан-
ная новинка.

Создана она специалистами 
концерна «Созвездие». По сло-
вам разработчиков, МО1 пред-
назначена для обмена телеграф-
ными, речевыми и информаци-
онными сообщениями в любой 
сложной местности, в зонах бое-
вых действий и чрезвычайных 
ситуаций, вдали от командных 
пунктов, например, в горах или в 
открытом море. С помощью МО1 
легко организовать устойчивую 
связь в любой точке, в любых 
чрезвычайных ситуациях, в том 
числе там, где разрушена или 
полностью отсутствует привыч-
ная телекоммуникационная ин-
фраструктура.

В новой радиостанции уда-
лось реализовать технологии 
связи самого современного — 
шестого поколения. Они позво-
лили сделать МО1 «умным» 
устройством. Радиостанция 
способна самостоятельно выби-
рать оптимальные маршруты 
связи, тестировать и восстанав-
ливать свою работу без участия 
человека. То есть связист, вклю-
чая приемопередатчик, будет 
уверен, что аппаратура уже на-
строена и готова к работе. Что 
очень важно в условиях интен-
сивного боя, когда обстановка 
меняется ежеминутно и време-
ни на наладку радиостанции мо-
жет и не быть. Оценят это и спа-
сатели, работающие в экстре-
мальных условиях при остром 
дефиците времени.

Разработчики гарантируют 
устойчивую связь на дальности 
до 600 км при отсутствии «мер-
твых» зон. Также новая станция 
будет хорошо защищена от при-
родных помех и средств радиоэ-
лектронной борьбы. Заглушить 
передаваемые ею сигналы ста-
нет непросто. По сравнению с 
устройствами предыдущего по-
коления скорость передачи дан-
ных увеличена в 2 раза.

Вес МО1 составляет 3,8 кг. 
Радиостанций с заявленными 
характеристиками при таких 
массогабаритных размерах 
в отечественных Вооруженных 
силах еще не было. К 2020 году 
доля современной цифровой 
аппаратуры связи в войсках 
 достигнет семидесяти процен-
тов.

В целом, как рассказывают в 
Министерстве обороны России, 
главным направлением разви-
тия войск связи является созда-
ние и оснащение Сухопутных 
войск средствами, комплексами 
связи и автоматизированными 
системами управления войска-
ми и оружием, обеспечивающи-
ми устойчивое, непрерывное, 
оперативное и скрытное управ-
ление объединениями, соедине-
ниями и подразделениями в мир-
ное время, угрожаемый период и 
при ведении боевых действий в 
самых сложных физико-геогра-
фических и климатических усло-
виях. 

К 2020 году доля 
современной 
цифровой аппара-
туры связи в вой-
сках достигнет 
70 процентов

УЧЕНИЯ РФ отправила 
на учения в Таджикистан 
Дальнюю авиацию 

«Подарок» 
террористам 
с воздуха

Иван Петров

ДАЛЬНИЕ сверхзвуковые бомбардировщики-ракето-
носцы Ту-22М3 вылетели в Таджикистан, где примут 
участие в совместных российско-таджикских антитер-
рористических учениях. Об этом «Российской газете» в 
пятницу рассказал представитель Центрального военно-
го округа полковник Ярослав Рощупкин. По его словам, 
бомбардировщики вылетели с авиабазы Толмачево в Но-
восибирской области и перебазируются на аэродром 
Айни в пригороде Душанбе. 

«В ходе учений экипажи бомбардировщиков отрабо-
тают нанесение ударов 500-килограммовыми авиабом-
бами по условным базовым лагерям незаконных воору-
женных формирований на полигонах в предгорьях Вос-
точного Памира», — рассказал офицер. 

Известно, что до 
конца нынешнего 
года парк Дальней 
авиации РФ должен 
пополниться двумя 
усовершенствован-
ными стратегиче-
скими ракетоносца-
ми Ту-160 и двенад-
цатью бомбарди-
ровщиками Ту-
22М3.

Напомним, в ми-
нувший четверг в 
Таджикистане нача-

лись совместные с Россией учения по отражению терро-
ристических угроз извне. В учениях в общей сложности 
задействованы свыше 50 тысяч военнослужащих Таджи-
кистана и более 2 тысяч солдат и офицеров российской 
армии. 

Военнослужащие двух стран отработают вопросы 
взаимодействия, единые подходы по нейтрализации не-
законных вооруженных формирований, уничтожению 
баз, складов и других объектов условного противника. В 
маневрах участвуют мотострелковые, танковые и артил-
лерийские подразделения, спецназ, парашютно-десан-
тные и десантно-штурмовые группы.

Ранее перелет с дислоцированной в Киргизии авиаба-
зы Кант в Таджикистан для участия в учениях завершило 
звено штурмовиков Су-25СМ. «Российские самолеты 
пополнили авиационную группировку, базирующуюся 
на аэродроме Айни в 30 км от Душанбе», — уточнил пол-
ковник Рощупкин. По его словам, в ходе учений штурмо-
вики поддержат практические действия мотострелков и 
спецназа, нанесут ракетно-бомбовые удары по назем-
ным мишеням, имитирующим базовые лагеря и склады 
незаконных вооруженных формирований в горной мест-
ности. 

Кроме того, накануне самолеты Военно-транспор-
тной авиации перебросили в Таджикистан две пары 
ударных вертолетов Ми-24 и транспортно-боевых Ми-8.

Бомбардировщики 
отработают нанесе-
ние ударов 500-кг 
авиабомбами 
по условным лаге-
рям террористов

Президент Владимир Путин потребовал избежать срыва госзаказов

Оборон-контроль
Кира Латухина 

Р
аботать над заказами 
для армии — огромная 
ответственность, про-
цесс поступления новой 
техники и вооружений в 

войска нельзя затягивать. Об 
этом заявил президент России 
Владимир Путин во время едино-
го дня приемки военной продук-
ции в Национальном центре 
управления обороной страны.

Речь шла о реализации госо-
боронзаказа в 2015 году и пер-
вом квартале этого года. «Пред-
приятия промышленности в це-
лом добросовестно выполнили 
взятые обязательства, — оценил 
Верховный главнокомандующий. 
— Большая часть военной техни-
ки была поставлена в полном 
объеме и в срок».

Всего по итогам 2015 года в 
войска направлено порядка 4000 
основных перспективных образ-
цов вооружения и военной тех-
ники. Среди них 96 самолетов, 81 
вертолет, две многоцелевые под-
лодки, 152 зенитно-ракетных 
комплекса, 291 радиолокацион-
ная станция и более 400 единиц 
артиллерийского и бронетанко-
вого вооружения.

«Новые образцы уже активно 
эксплуатируются, постоянно 
проходят обкатку при провер-
ках боеготовности частей и сое-
динений, на учениях, трениров-
ках», — отметил Владимир Пу-
тин. «И конечно, серьезным эк-
заменом для современной тех-
ники — прежде всего авиацион-
ной техники — стало ее примене-
ние против террористов в Си-
рии», — добавил он.

Государство будет и впредь 
поддерживать предприятия 
ОПК, заверил Верховный главно-
командующий. Но предупредил: 
«Работать над заказами для ар-
мии и флота — это не только ог-
ромное доверие, это прежде все-
го огромная ответственность».

«Исполнение ряда контрак-
тов затянулось, а некоторые, по 
сути, были сорваны», — констати-
ровал президент. «Нужно деталь-
но проанализировать причины в 
каждом конкретном случае и, 
безусловно, обеспечить скорей-
шее выполнение заказов, при-
нять меры для того, чтобы подоб-
ные ситуации не повторялись», — 
указал он.

Практически полтора года 
реализуется программа импор-
тозамещения, налажен выпуск 
многих компонентов, постав-
лявшихся из-за рубежа. Но по 
ряду важных узлов, деталей и 
комплектующих проблемы со-
храняются и надо быстрее раз-
ворачивать их производство. «В 
крайнем случае искать альтер-
нативных поставщиков», — заме-
тил глава государства. Впрочем, 
он уверен: ОПК справится с за-
дачей. Это также будет иметь 
очень позитивный результат и в 
гражданской отрасли производ-
ства.

«Что касается вооружений, то 
главное — чтобы поступление но-

вой техники в войска не затяги-
валось», — заключил Верховный 
главнокомандующий.

Замминистра обороны Юрий 
Борисов подвел итоги поставки в 
войска вооружения и военной 
техники за 2015 год, после чего 
прозвучали доклады с мест о при-
емке. «Общий итог выполнения 
гособоронзаказа 2015 года — 97 
процентов. Это один из самых 
высоких показателей за прошед-
шие годы», — подытожил Бори-
сов. Уровень оснащенности Воо-
руженных Сил новыми образца-
ми вооружений и техники вырос 
до 47,2 процента.

Но не выполнен ряд госкон-
трактов. В установленные сроки 
не поставлены 15 самолетов, 8 
кораблей и судов, 17 единиц 
средств автоматизированных си-
стем управления, три ракетоно-
сителя «Рокот» и один разгонный 
блок «Бриз», 253 ракеты, 240 
единиц бронетанкового воору-
жения и техники. Причины — сла-
бая организация деятельности 
предприятий, низкий уровень 
планирования загрузки мощно-

стей, прекращение производства 
комплектующих, сырья и мате-
риалов, утрата отдельных техно-
логий производства, нарушение 
кооперационных связей. По всем 
сорванным госконтрактам со-
ставлены догоночные графики, 
предприятиям выставлены 
штрафные санкции, работы взя-
ты на особый контроль, заверил 
Борисов. «Ограничения по по-
ставке комплектующих изделий 
украинского производства, 
стран НАТО и Евросоюза сущест-
венным образом не повлияли на 
выполнение госзаказа 2015 
года», — отметил он.

Срывы госконтрактов повле-
кли рост просроченной дебитор-
ской задолженности на 242 млрд 
рублей. Но за два месяца 2016 
года уже удалось ее снизить на 
108,7 млрд рублей.

Работа по контрактации зада-
ний ГОЗ-2016 организована. Но в 
связи с ограничением финанси-
рования в первом квартале сдер-
живается исполнение миноборо-
ны бюджетных обязательств, со-
общил замминистра. Впрочем, 

уже подведены предварительные 
итоги выполнения заданий в пер-
вом квартале 2016 года. Гособо-
ронзаказ будет выполнен в уста-
новленные сроки и с надлежа-
щим качеством, рассчитывает 
Борисов.

«Мне не нужно лишний раз го-
ворить о важности той работы, 
которой мы занимаемся, — зая-
вил президент. — Что касается 
экономических реалий, о кото-
рых здесь замминистра сказал, 
то, да, ограничения есть, но это 
ограничения, которые никак не 
должны повлиять на качество и 
результаты нашей конечной ра-
боты». «Да, в современных усло-
виях нам нужно рачительнее от-
носиться к государственным фи-
нансам, но, собственно говоря, 
такое отношение мы должны де-
монстрировать постоянно», — на-
помнил он.

«Согласен с мерами, которые 
принимает министерство оборо-
ны по поводу того, чтобы стиму-
лировать работу производителей 
по повышению качества и по сро-
кам исполнения взятых на себя 
обязательств. За этим нужно са-
мым внимательным образом про-
должать следить и дальше», — ука-
зал Верховный главнокомандую-
щий. После чего обратился к ру-
ководителям предприятий обо-
ронно-промышленного комплек-
са. «Где-то люди работают в три 
смены, в том числе и ночью, а где-
то производственные мощности 
остаются недозагруженными», — 
заметил он. Это результат несла-
женной работы, и много еще нуж-

но сделать, чтобы добиться необ-
ходимого результата в обозначен-
ные заказчиком сроки.

Глава государства решил в мае 
снова провести серию совеща-
ний с руководством миноборо-
ны, предприятий и главными 
конструкторами.

Там же, в Национальном цен-
тре управления обороной, прези-
дент провел совещание с постоян-
ными членами Совбеза РФ, под-
робно обсудив ситуацию в сирий-
ском урегулировании. Отдельное 
внимание — теме безопасности 
российских загранучреждений, 
которая приобрела особую акту-
альность после хулиганских вы-
ходок на Украине. Обсуждались 
также вопросы внутрироссий-
ской социально-экономической 
повестки. Затрагивалась тема до-
пинга в российском спорте.

Кроме того, Владимир Путин 
встретился в Кремле с мини-
стром иностранных дел КНР Ван 
И и сообщил, что летом собира-
ется посетить Китай. Еще глава 
государства представил в вер-
хнюю палату парламента канди-
датуру Марины Антоновой для 
назначения на должность судьи 
Верховного суда и утвердил по-
правки в закон об Особой эконо-
мической зоне в Калининград-
ской области. 

Президент дал понять, что финан-
совые ограничения не должны 
влиять на качество ГОЗ.

Акцент

 Уровень оснащенности 
Вооруженных Сил
новыми образцами вырос 
до 47,2 процента

Особый «Калибр»
Скоро корабль возьмет 
курс на Севастополь. 
Помимо охраны рос-

сийских акваторий в Черном 
море он и другие фрегаты анало-
гичного класса будут демонстри-
ровать Андреевский флаг в Сре-
диземном море, а также в других 
акваториях мирового океана.

Фрегаты проекта 11 356 име-
ют небольшие размеры, хоро-
шую мореходность и очень мощ-
ное вооружение.

Основной ударный комплекс 
— это 8 ракетных пусковых уста-
новок комплекса «Калибр-НК», 
ракеты которого предназначены 
для поражения в условиях огне-
вого и радиоэлектронного проти-
водействия надводных кораблей 
и подводных лодок, наземных 
стационарных и ограниченно 
подвижных целей с заранее из-
вестными координатами.

Одной ракетой гарантирован-
но уничтожаются все типы над-

водных кораблей вплоть до крей-
сера. А залп из 8 ракет может вы-
вести из строя даже авианосец, 
превратив его из плавучего аэро-
дрома в плавающую груду иско-
реженного железа. При этом 
сбить боеголовку, подлетающую 
к цели на сверхзвуке, практиче-
ски невозможно и подавить наве-
дение силами радиоэлектронно-
го противодействия тоже не по-
лучится. Так что всего один фре-
гат может стать непреодолимым 

препятствием для вражеской 
эскадры из 8 боевых кораблей и 
будет представлять опасность 
даже для авианосного ордера. 
Эффективность «Калибров» 
была продемонстрирована в 
прошлом году при ударах по по-
зициям террористов-боевиков, 
воюющих на территории Сирии.

ПВО корабля состоит из 36 ра-
кет зенитно-ракетного комплек-
са «Штиль-1», двух установок зе-
нитного ракетно-артиллерийско-

го комплекса «Кортик» или «Па-
лаш». Это, пожалуй, самые мощ-
ные из малокалиберных артси-
стем, которые гарантированно 
уничтожают на подлете к фрегату 
все воздушные цели, включая 
противокорабельные ракеты. 
Правда, на «Адмирале Григорови-
че» пока установлены две шести-
ствольные 30 мм установки АК-
630 без дополнительных ракет.

Особо стоит сказать о 100 мм 
артустановке А-190. В своем кали-
бре это самая скорострельная 
морская пушка в мире. Она произ-
водит 80 выстрелов в минуту и 
обеспечивает эффективную даль-
ность стрельбы до 20 км с высо-
кой вероятностью поражения. 
А-190 способна уничтожать высо-
колетящие воздушные цели, ско-
ростные и маневрирующие кате-
ра, а также наземные объекты.

Надо отметить, что фрегат 
имеет очень мощную систему ра-
диоэлектронной борьбы, кото-
рая защищает его от самых высо-
коточных ракет противника.

Фрегат может нести на борту 
противолодочный вертолет Ка-
27ПЛ или вертолет дальней ради-
олокационной разведки Ка-31. 
Они позволяют осуществлять по-
иск и уничтожение любых враже-
ских субмарин, включая атом-
ные, и засекать появление чужих 
боевых кораблей на удалении в 
сотни километров.

Максимальная скорость хода 
«Адмирала Григоровича» — 30 уз-
лов, автономность плавания — 30 
суток. Экипаж — 180 человек 
плюс 20 морских пехотинцев, ко-
торые могут находиться на борту 
при выполнении антипиратских 
операций.

1
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Заплатят за все 

По мнению эксперта, более эффективной мерой, 
которая могла бы защитить покупателей от при-
обретения жилья с долгами, может стать запрет 

на заключение сделок купли-продажи до погашения всех 
долгов предыдущего собственника, в том числе долгов по 
капремонту. 

В конце февраля премьер-министр РФ Дмитрий Медве-
дев призвал пресекать попытки нецелевого использова-
ния средств на капремонт вплоть до возбуждения уголов-
ных дел. Также глава правительства отмечал, что ремонт 
на собранные с жильцов деньги нужно проводить макси-
мально оперативно.

Позже вице-премьер РФ Дмитрий Козак заявлял, что в 
2015 году на капремонт с граждан было собрано 97 милли-
ардов рублей из запланированных 180 миллиардов, одна-
ко ремонт был произведен только на 25 миллиардов ру-
блей. Такую ситуацию он называл «недопустимой».

Как отмечал заместитель председателя Комитета Госду-
мы по жилищной политике и жилищно-коммунальному 
хозяйству Павел Качкаев, в нынешнем году по программе 
капремонта в России должен быть отремонтирован 51 
миллион квадратных метров жилья. «С точки зрения сро-
ка программы капремонта, рассчитанной на 30 лет, каж-
дый год мы должны ремонтировать 3,5 процента жилья, — 
пояснял он. — План 2016 года — 51 миллион — это примерно 
2,5 процента. Иными словами, если мы хотим войти в гра-
фик, нужно каждый год ремонтировать по 80—100 миллио-
нов квадратных метров».

Напомним, платежи за капремонт были введены в Рос-
сии в 2014 году. По закону россияне могут отдавать свои 
деньги региональному оператору, который собирает сред-
ства в «общий котел», а потом направляет их на ремонт до-
мов, следуя строгому графику, либо самостоятельно нака-
пливать на специальном счете исключительно на ремонт 
собственного дома. В целом, собираемость взносов на ка-
премонт сейчас составлят чуть больше 70 процентов. 

ВИЗИТ Сергей Нарышкин 
убедился в боеготовности 
наших летчиков вблизи 
границы с Турцией

На боевом 
дежурстве

Татьяна Замахина, Ереван

НА ЗАСЕДАНИИ совета Парламентской ассамблеи 
ОДКБ в Ереване обсуждали готовность государств—чле-
нов организации отражать угрозы. В условиях напря-
женной обстановки в регионе дежурные самолеты рос-
сийско-армянской авиабазы Эребуни пребывают в го-
товности номер один. В этом убедился спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин, который вместе с президентом Арме-
нии Сержем Саргсяном наблюдал, как наши летчики по-
разили в воздухе самолеты условного противника.

Перед заседанием делегация российских парламента-
риев во главе с Нарышкиным сделала символический 
жест — возложила цветы к мемориалу жертвам геноцида 
армян в Османской Турции в 1915 году. На мемориаль-
ной стене здесь на-
чертаны названия 
всех армянских го-
родов и деревень, на-
селение которых 
подверглось геноци-
ду. Стрелой устрем-
ляется в небо 44-ме-
тровая гранитная 
стела, символизиру-
ющая духовное воз-
рождение народа, и 
как скорбящие фигу-
ры наклонены к Вечному огню 12 высоких базальтовых 
плит. «Необходимо помнить то, что произошло сто лет 
назад, чтобы подобные трагедии не повторялись», — ска-
зал журналистам Сергей Нарышкин, который каждый 
визит в Армению начинает с посещения мемориала.

На открывшемся вслед за этим заседании Ассамблеи 
он тоже говорил о Турции — в контексте сирийского уре-
гулирования. «На этом пути надо преодолеть немало 
препятствий, — заявил он. — Так, особую озабоченность 
вызывают продолжающиеся артобстрелы сирийской 
территории со стороны Турции и другие действия Тур-
ции по дестабилизации обстановки в этом взрывоопа-
сном регионе».

Генсек организации Николай Бордюжа предупредил, 
что государства—члены ОДКБ (Армения, Белоруссия, Ка-
захстан, Киргизия, Россия и Таджикистан) являются од-
ной из главных мишеней для международного террориз-
ма. Он представил доклад о силах и средствах, которые 
имеются в распоряжении ОДКБ и находятся в постоян-
ной готовности.

Одно из воплощений договора о коллективной без-
опасности — авиабаза Эребуни, воздушный компонент 
102-й российской военной базы, дислоцированной в 
Гюмри. Мощная авиагруппировка российских самолетов 
и вертолетов в Ереване была сформирована в 1995 году — 
дежурство наши летчики несут совместно с армянскими.

На глазах Нарышкина и Саргсяна дежурное звено ис-
требителей МиГ-29 взмыло в воздух. Их задача — пере-
хват воздушной цели. Командир авиабазы полковник 
Александр Петров и другие летчики продемонстрирова-
ли фигуры высшего пилотажа — «петлю Нестерова», 
«Бочку», «Кобру»и другие. Нужно перехватить цель как 
можно дальше от авиабазы, после чего поразить ее раке-
той, рассказал Петров, приземлившись после успешного 
поражения «условного противника».

«Вы в нас вселили еще больше уверенности», — сказал 
впечатленный Нарышкин. Вместе с Саргсяном и делега-
цией из стран ОДКБ он встретил летчиков аплодисмен-
тами.

Озабоченность 
вызывают артоб-
стрелы сирийской 
территории со сто-
роны Турции

Спикер Госдумы посетил в столице Армении музей 
Сергея Параджанова.

Правительство Кабмин решил вложить в инвестпроекты СКФО 
320 миллиардов рублей

Цена Кавказа
Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
подписал новую ре-
дакцию госпрограм-
мы развития Север-

ного Кавказа. Региону определили 
финансирование на развитие ре-
ального сектора экономики до 
2025 года.

О перезапуске госпрограммы 
глава кабинета министров сооб-
щил на заседании правительст-
венной комиссии по вопросам со-
циально-экономического разви-
тия Северо-Кавказского феде-
рального округа (СКФО).

— Это план, направленный на 
улучшение ситуации в экономике 
Северного Кавказа, — заявил пре-
мьер. — В нем значительно больше 
внимания уделено привлечению 
внебюджетных источников, со-
зданию более комфортных усло-
вий для реализации перспектив-
ных бизнес-проектов, особенно в 
сфере туризма, оздоровительного 
отдыха и агропромышленного 
производства.

Если на первом этапе меропри-
ятия программы были сконцен-
трированы на решении социаль-
ных проблем — дефицита детских 
дошкольных учреждений, мест в 
школах, переселения граждан из 
опасных оползневых зон и других, 
то теперь все внимание уделят 
развитию экономической базы 
регионов федерального округа. 
«Сегодня ключевой вызов — это 
наполнение бюджета, сокращение 
безработицы, и, конечно, этого 
можно достигнуть только через 
развитие реального сектора эко-
номики, — подчеркнул после засе-
дания министр по делам Северно-
го Кавказа Лев Кузнецов. — Ключе-
вое изменение программы в том, 
что с 2017 года основные денеж-
ные средства, выделяемые по этой 
программе, будут направлены на 
стимулирование развития реаль-
ного сектора экономики».

Планы правительства в округе 
потребуют в ближайшие десять 
лет выделения из федерального 
бюджета 320 миллиардов ру-
блей. В этом году заложены 13 
миллиардов рублей, средства в 
казне предусмотрены.

Средства станут направлять в 
инвестпроекты, которые отвеча-
ют двум критериям — экономиче-
ской и социальной эффективно-
сти. «Мы будем смотреть, на-
сколько эти проекты эффектив-
ны с точки зрения бюджета, на-
сколько эти проекты эффектив-
ны с точки зрения их конкурен-
тоспособности и насколько эти 
проекты эффективны с точки 
зрения решения вопроса по без-
работице», — объяснил глава 
минкавказа.

На финансирование могут 
рассчитывать и проекты в сфере 
топливно-энергетического ком-
плекса округа. Именно проблемы 
ТЭК региона обсуждали на прав-
комиссии. Ситуация признана не 
самой легкой, а по отдельным на-
правлениям вообще констатиро-
ван регресс.

— К сожалению, вокруг то-
пливно-энергетического ком-
плекса, особенно на Кавказе, все 
еще концентрируется теневой 
бизнес, который связан с несан-
кционированными подключени-
ями к электросетям, к газовым 
коммуникациям, с врезками в 
магистральные трубопроводы и 
с работой нелегальных нефтепе-

рерабатывающих заводов, — зая-
вил Дмитрий Медведев. — Это 
подпитывает коррупцию и в са-
мой системе ТЭКа, и в органах 
власти, это обостряет кримино-
генную ситуацию в регионе.

С 2015 года в СКФО выявлено 
более 100 врезок в газопроводы, 
значительная часть - в Ставро-
польском крае, Ингушетии, Да-

гестане, Кабардино-Балкарии, 
Северной Осетии и Чеченской 
Республике. Прекращена дея-
тельность пяти минизаводов по 
переработке сырой нефти. «Пра-
воохранительным органам нуж-
но продолжать работу, делать это 
более эффективно, может быть, в 
ряде случаев и более жестко», — 
указал премьер. Это важно и с 
точки зрения роста инвестици-
онной привлекательности окру-
га, куда инвесторы пока что боят-
ся приходить.

— Еще интенсивнее необходи-
мо противостоять коррупции и 
безответственному подходу к 
делу. По понятным причинам эти 
врезки возникают не сами по 
себе, — заявил глава правительст-

ва. — Это действия в сговоре с 
представителями власти и муни-
ципалитетов, а также руководст-
вом энергетических компаний в 
округе. По-другому быть не мо-
жет, это очевидно.

В том числе из-за этих явле-
ний в СКФО никак не получается 
решить проблему задолженно-
сти потребителей за потреблен-
ные энергоресурсы. «Если гово-
рить о природном газе, задол-
женность потребителей Север-
ного Кавказа за 2015 год выросла 
более чем на 7 миллиардов ру-
блей, и сейчас она составляет по-
чти половину всех долгов за газ в 
стране», — напомнил Дмитрий 
Медведев.

Долги за электроэнергию 
тоже измеряются не одним де-
сятком миллионов рублей. Реги-
ональные компании не полно-
стью рассчитываются с генери-
рующими компаниями на опто-
вом рынке. «Уже в текущем году 
задолженность составила 135 
миллионов рублей. Это можно 
прибавить к общему накопивше-
муся долгу в 32 миллиарда ру-
блей», — уточнил премьер-ми-
нистр. На розничном рынке уро-
вень расчетов в 2015 году соста-
вил 94 процента, но задолжен-
ность выросла на два с лишним 
миллиарда рублей.

В этом случае участие право-
охранительных органов пре-
мьер-министр тоже считает 
вполне уместным — они тоже мо-
гут работать с должниками вме-
сте с энергокомпаниями. Но мно-
гое зависит от воли и личной от-
ветственности глав регионов и 
муниципалитетов. «Как только 
все собирается в кулак, платежи 
улучшаются. Примеров много, — 
заметил Медведев. — Как только 
идет расслабление, даже с учетом 
всяких разных наших внутрен-
них трудностей, все — платить пе-
рестают. Все это нужно учиты-
вать, в том числе при принятии 
кадровых решений».

— Я считаю, что платежная 
дисциплина должна быть одним 
из показателей эффективности 
работы руководства регионов, 
критерием оценки эффективно-
сти руководства регионов, — зая-
вил глава кабмина.

Акцент

 С 2017 года средства 
по госпрограмме направят 
на развитие экономики 
округа

Дмитрий Медведев ждет от северо-
кавказских регионов перспектив-
ные бизнес-проекты.

ДИСКУССИЯ ОНФ обобщил 
проблемы и достижения Крыма

Штаб 
на полуострове

Виталий Петров, Севастополь

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ народ-
ный фронт намерен провести в 
этом году межрегиональный фо-
рум в Крыму, где будут широко 
обсуждаться проблемы полуо-
строва. Такое решение члены 
Центрального штаба ОНФ при-
няли в пятницу на первом выезд-
ном заседании в Севастополе.

Подводя итоги работы Фрон-
та в Крыму за два года, сопредсе-
датель местного штаба движе-
ния Владимир Немцев сделал ос-
новной акцент на культуре и рас-
сказал, что благодаря усилиям 
общественников 40 объектов 

культурного наследия Севасто-
поля были отнесены к объектам 
федерального значения и вклю-
чены в единый государственный 
реестр. Однако немало истори-
ческих памятников по-прежне-
му находится в плачевном состо-
янии. В связи с этим Немцев 
предложил организовать в 
крымских штабах ОНФ рабочие 
группы, которые решали бы во-
просы сохранения и реставра-
ции таких неучтенных объектов.

Остальные проблемы Крыма, 
по мнению членов ОНФ, такие 
же, как и в большинстве регио-
нов страны, хотя и со своей спе-
цификой. «Хромает» ЖКХ, в пла-
чевном состоянии находятся до-
роги, а плохая транспортная до-
ступность препятствует быстро-
му развитию полуострова. При 
этом туристическая привлека-
тельность Крыма продолжает 
увеличиваться, но до соседнего 
Краснодарского края ему пока 
далеко. Отдельная сложность — 
незаконное строительство, осо-
бенно на побережье, и самозах-
ваты земли. Кроме того, в Крыму 

самая большая по стране оче-
редь в детские сады, которая на-
считывает более 25 тысяч чело-
век.

Сопредседатель Центрально-
го штаба ОНФ Александр Бреча-
лов обратил внимание еще на 
одно обстоятельство: крымские 
некоммерческие организации 
крайне мало участвуют в кон-
курсах на получение президент-
ских грантов. «Призываю своих 
коллег в Крыму активнее про-
двигать те некоммерческие ор-
ганизации, те гражданские ини-
циативы, которые у них есть. За-
прос и потребность имеются, по-
этому будьте проводниками. У 
нас есть огромное желание вам 
помочь», — заявил он.

Что касается достижений, то 
многое удалось сделать в сфере 
общественного контроля и здра-
воохранения. «Создана и расши-
ряется система многофункцио-
нальных центров, решается про-
блема с очередями в учреждения 
и организации Крыма», — сооб-
щил Бречалов. Но главное: за два 
года, в том числе благодаря по-
мощи ОНФ, полуостров практи-
чески полностью интегрировал-
ся в российскую правовую и фи-
нансовую системы.

Дальнейший анализ происхо-
дящего в Крыму ОНФ намерен 
провести на межрегиональном 
форуме, посвященном жизни по-
луострова. «Мы говорили о том, 
что в 2016 году будут проведены 
межрегиональные форумы, и 
первый из них с участием наше-
го лидера, президента Владими-
ра Путина успешно прошел в 
Ставрополе. Поскольку этот 
формат доказал свою эффектив-
ность, прошу поддержать пред-
ложение о проведении такого 
мероприятия в Крыму», — заявил 
Александр Бречалов. По всей ви-
димости, оно пройдет в сентябре 
этого года.

К тому времени обществен-
ники намерены обнародовать 
результаты исполнения указов 
президента и его поручений на 
территории Крыма и Севастопо-
ля. И если население останется 
недовольным, то с подачи Фрон-
та могут быть приняты соответ-
ствующие кадровые решения.

В Крыму самая 
большая очередь 
в детские сады — 
более 25 тысяч 
человек
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Максим Иванов

С
истемообразующие про-
блемы российской эконо-
мики в первую очередь за-

тронули госкорпорации и бан-
ковский сектор, где идет мас-
штабный процесс реформирова-
ния. Правительство готовит при-
ватизацию государственных ак-
тивов, глава ФАС говорит о пре-
деле насыщения экономики госу-
дарственной собственностью, 
ЦБ вводит новые, более жесткие 
правила игры. Затронут ли нов-
шества те государственные бан-
ки и финансовые корпорации, 
чья деятельность приводит по-
рой к негативным результатам. 
Так, Внешэкономбанку, судя по 
всему, помимо уже произошед-
шей смены руководства, пред-
стоит разбираться и с проблем-
ными «дочками»: Связь-Банком 
и банком «Глобэкс». В частности, 
предстоит выяснить, почему так 
неэффективно топ-менеджмент 
Связь-Банка управлял непро-
фильными активами, что приве-
ло к упадку московского завода 
плавленых сыров «Карат».

Прославленный «Карат» пять 
лет назад был вторым на россий-
ском рынке с долей в 21% по про-
изводству плавленых сыров. Его 
великолепные сыры успели по-
пробовать даже на космической 
орбите, когда после масштабной 
и признанной специалистами 
лучшей PR-компании, проведен-
ной прежним руководством в 
двухтысячных годах, завод полу-
чил от министерства обороны и 
правительства РФ госзаказ осо-
бого значения — на производство 
продуктов питания для космо-
навтов.

Но к концу 2013 года завод 
оказался почти в полной финан-
совой зависимости от Связь-Бан-
ка. Сам банк, несмотря на выкуп 
100% его акций ВЭБом и назна-
чение руководителем представи-
теля госкорпорации Дениса Но-
здрачева, пребывал в незавидном 
положении. Именно тогда между-
народное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s ухудшило про-
гноз по банку со «стабильного» 
до «негативного». 

И хотя санация Связь-Банка 
стоила ВЭБу 125 млрд рублей, а 

долг переоформили в облигации 
ВЭБа, 2015 год банк также закон-
чил с убытками в 10,3 млрд ру-
блей. И это при том, что Банк Рос-
сии из своей прибыли выдал 
ВЭБу 27 млрд рублей на докапи-
тализацию Связь-Банка. Экспер-
ты Fitch выяснили, что в настоя-
щий момент рыночная стои-
мость Связь-Банка явно ниже ка-
питала. 

Пресса «прописала» Связь-
Банку и банку «Глобэкс» новую 
порцию помощи со стороны госу-
дарства и даже присоединение к 

банку «Российский капитал», по-
скольку ВЭБу, по мнению анали-
тиков, сейчас самому требуется 
господдержка. 

Невзирая на собственные 
трудности, Связь-Банк активно 
кредитовал «Московский завод 
плавленых сыров «Карат», оче-
видно, опасаясь конкуренции со 
стороны желающих «поддер-
жать» успешное предприятие. В 
сообщениях ряда СМИ прошла 
информация о том, что к концу 
2013 года у завода перед банком 
образовался долг по кредитам в 
1,7 млрд рублей. Сумма некри-
тичная для предприятия с милли-
ардными оборотами, одно здание 
которого в Москве на улице Рус-
тавели площадью 18,5 тыс. кв. 
метров было оценено в 1,157 
млрд рублей.

Бывший гендиректор «Кара-
та» Владимир Корсун (до начала 
2014 года — владелец 97% акций 
предприятия) заявил, что после 
его переговоров с топ-менедже-
рами Связь-Банка продажа бан-
ку контрольного пакета акций 
стала неизбежной. Причем пакет 
акций «странно» дробился на ча-
сти, одна из которых 19% (их вла-
дельцем становился сам банк), 

другая еще делилась, но уже до-
ставалась неким частным лицам. 
Если бы Корсун не выполнил это 
требование, предприятие ба-
нально бы обанкротилось, и мно-
гие люди потеряли бы работу. 
Взамен банк частично погашал 
долг предприятия. Владимир 
Корсун согласился — он не мог 
стать могильщиком родного за-
вода. 

Акции были куплены банки-
рами по цене в 558 раз ниже их 
тогдашней рыночной стоимости 
— по… рублю за штуку. Но ведь 

сам Связь-Банк на тот же самый 
момент оценивал одну акцию 
уже в 558,58 рубля. Независимые 
эксперты в арбитражных разби-
рательствах установили, что ры-
ночная цена контрольного паке-
та акций превышала 2,1 млрд ру-
блей. 

В итоге в январе 2014 года 
основными акционерами «Кара-
та» стали Связь-Банк с 19% ак-
ций, еще 19% завладел Дмитрий 
Тальников (руководитель аппа-
рата президента-председателя 
правления Связь-Банка Дениса 
Ноздрачева), который чуть по-
зже продал акции Андрею Куче-
рову — юристу, представляюще-
му ВЭБ в судах. И еще 12% оказа-
лось у Дмитрия Мордковича, ко-
торый с легкой руки новых акци-
онеров стал председателем сове-
та директоров ОАО «Карат». Ито-
го 50% + 1 акция.

В прессе мало кто сомневает-
ся, что именно глава Связь-Банка 
Денис Ноздрачев сумел убедить 
тогда еще директора «Карата», 
что ссуды пролонгируют, а сам 
Корсун останется на своем посту. 
Что касается акций, то после по-
гашения всех долгов возможен их 
выкуп по рублю за штуку. 

Однако официальный договор 
РЕПО так и не был заключен. 
Производственный комплекс и 
19% акций перешли в собствен-
ность АКБ ПАО «Связь-Банка», а 
пакет акций в размере более 31% 
— в пользу выше названных ме-
неджеров АКБ ПАО «Связь-Бан-
ка» и аффилированных с ними 
лиц. После чего ОАО «Карат» 
буквально «накачали» кредита-
ми Связь-Банка. Позже СМИ со-
общили, что Владимира Корсуна 
за несогласие с политикой «на-
качки», а также за противодейст-
вие расходованию в период кри-
зиса огромных средств на ре-
брендинг уволили с постов ген-
директора и председателя совета 
директоров завода. Новые собст-
венники из Связь-Банка обвини-
ли его в управленческих ошиб-
ках. Тем временем «Карат» все 
глубже погружается в кредитную 
яму. Соответствует ли это инте-
ресам государства, которое в том 
числе представляет и Связь-
Банк?

Нетрудно понять, почему уво-
ленный Владимир Корсун так 
эмоционален — ведь некогда чест-
ное слово и крепкое рукопожа-
тие считались гарантией лучше 
любого «бумажного» договора. А 
ведь именно с «честного» слова и 
рукопожатия с председателем 
правления ПАО АКБ «Связь-
Банк» Д.А. Ноздрачевым и руко-
водителем департамента креди-
тования И.Н. Бурт-Яшиным о 
продаже акций и передаче здания 
завода и начиналась когда-то но-
вая история «Карата». Однако 
руководство банка со значитель-
ной долей государственного уча-
стия сделало все для того, чтобы 
активы завода со славной исто-
рией оказались в руках у топ-ме-
неджеров банка. В итоге — финал, 
о котором рассказано выше.

Банковская деятельность су-
ществует для поддержки и разви-
тия экономики. Но что-то надо 
делать, если происходит наобо-
рот.

Может быть, стоит прислу-
шаться к правительству и главе 
ФАС и передать некую долю ка-
питала госбанков частным инве-
сторам и таким образом стиму-
лировать эффективность финан-
сового сектора?

СИТУАЦИЯ Проблемы банковского сектора коснулись 
сыроделов Москвы  

Банкира сыр пленил 

Акцент

 Акции были куплены банки-
рами по цене в 558 раз ниже 
их тогдашней рыночной стои-
мости — по… рублю за штуку

ДЕНЬГИ Банк России ожидает
15-процентного роста
депозитов населения

Привычка 
откладывать

Юлия Кривошапко

ВКЛАДЫ населения в россий-
ских банках в этом году продол-
жат расти. При этом из-за про-
должающегося отзыва у банков 
лицензий на выплаты вкладчи-
кам может потребоваться до-
полнительно 100 миллиардов 
рублей. Об этом сообщил за-
мпред Центробанка Михаил Су-
хов.

Россияне уже отнесли в банки 
больше 23 триллионов рублей. В 
этом году, несмотря на сложные 
условия, в которых оказалась 
экономика и сами граждане, 
объем вкладов может вырасти 
еще на 15 процентов. Михаил 
Сухов назвал такую оценку «до-
статочно реалистичной и вполне 
возможной». 

Зампред ЦБ уточнил, что 
темпы роста объема вкладов бу-
дут зависеть не только и не 
столько от банков, сколько от 
реального состояния располага-
емых доходов населения, «кото-
рые в ближайшее время вряд ли 
увеличатся в позитивную сто-
рону». Он также отметил, что в 

сложные времена российские 
банки смогли сохранить дове-
рие вкладчиков. Так что с этой 
стороны препятствий для про-
должения притока вкладов в 
банки быть не может. «Мы уви-
дели быстрые темпы роста вкла-
дов в прошлом году, почти ре-
кордные — 25 процентов. В нача-
ле года, в феврале, прирост 
вкладов в банковском секторе 
восстановился: в феврале банки 
привлекали почти 170 миллиар-
дов рублей и двигаются темпа-
ми свыше 20 процентов в годо-
вом исчислении», — сказал Су-
хов на Российском финансовом 
и экономическом форуме в 
Швейцарии — его слова приво-
дило ТАСС. При этом зампред 
ЦБ оговорился, что такие темпы 
сохранить надолго не удастся: 
по объективным показателям, в 
том числе из за снижения реаль-
ных располагаемых доходов на-
селения, приток вкладов в бан-
ки может замедлиться. 

Кстати, в начале года Центро-
банк отметил значительные из-
менения в отношении россиян к 
собственным расходам. По оцен-
кам Банка России, сделанным на 
основе данных опроса «ин-
ФОМ», значительно возросла 
доля тех, кто был вынужден от-
казаться от покупки техники: 
мобильного телефона, смартфо-
на, компьютера. На фоне ухуд-
шения отношения граждан к 
крупным покупкам снизилась 
доля людей, считающих, что на 
свободные деньги лучше поку-
пать дорогостоящие товары, а не 
сберегать.

Граждане сейчас 
меньше интересу-
ются дорогими 
товарами и делают 
больше сбережений

Транспорт Госслужащих обязали летать 
российскими авиакомпаниями

Взяли под крыло 
Юлия Воронина

П
равительство законо-
дательно закрепило 
обязанность госслу-
жащих и военнослу-
жащих, которые по-

лучают возмещение на проезд 
воздушным транспортом из феде-
рального бюджета, приобретать 
билеты российских авиакомпа-
ний. Перечень таких авиакомпа-
ний размещен на официальном 
сайте Росавиации. Всего в списке 
двадцать авиакомпаний.

В соответствии с постановле-
нием правительства в случае, 
если на дату вылета отсутствуют 
билеты на рейсы российских 
авиакомпаний или если наши пе-
ревозчики не выполняют рейсы 
к месту следования, есть воз-
можность приобрести билеты 
авиакомпаний государств Евра-
зийского экономического союза 
ЕАЭС, а при отсутствии таковых 
можно покупать билеты уже ави-
акомпаний других стран. Поста-
новление соответствует Догово-
ру о Евразийском экономиче-
ском союзе.

По мнению экспертов, такая за-
конодательная мера давно назре-
вала в нашей стране. «Дело в том, 
что по подсчетам специалистов, 
только 10 процентов населения 
России регулярно пользуется воз-
душным транспортом, большей же 
части населения 
частые пере-

леты не по карману, — отметил пре-
зидент Фонда «Партнер граждан-
ской авиации» Олег Смирнов. — А 
возможности оплачивать авиапе-
релеты из федерального бюджета 
часто приводят к злоупотреблени-
ям в среде госслужащих. Предло-
женные органичения по покупке 
билетов зарубежных авиакомпа-

ний могут частично решить эту 
проблему».

В о е н н о с л у ж а щ и е 
тоже часто летают в 

командировки. Логично, что они 
должны использовать возможно-
сти отечественных авиакомпа-
ний. «Кроме того, наши авиали-
нии покрывают все необходимые 
направления», — заметил Олег 
Смирнов.

Инициатива Правительства 
направлена на сохранение гос-
бюджета и поддержание отечест-
венных авиаперевозчиков. «К со-
жалению, сейчас до 95 процен-
тов авиаперевозок России осу-
ществляется на самолётах зару-
бежного производства. Поэтому 
хотя бы госслужащие должны ле-
тать российскими авиакомпани-
ями», -  сказал Олег Смирнов.

Эксперт по гражданской ави-
ации считает, что помимо обяза-
тельства госслужащих приобре-
тать билеты российских авиа-
компаний, стоит ограничить по-
лёты их бизнес-классом, которые 
также зачастую осуществляются 
за счет госбюджета. «Преиму-

ществ в безопа-
сности бизнес-
класс не дает, а 

бюджету это 
выходит в ко-
пеечку», — за-
метил Смир-
нов. 

Акцент

 Госслужащие смогут поку-
пать авиабилеты зарубежных 
компаний при отсутствии оте-
чественных на нужный рейс 
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ВКЛАДЧИКИ СТОЯТ ДОРОГО
Из-за продолжающегося оздоровление банковского сектора Агентству 
по страхованию вкладов потребуется кредит ЦБ в 100 миллиардов ру-
блей, заявил Михаил Сухов. Эти деньги нужны будут для Фонда страхо-
вания вкладов, из которого выплачиваются возмещения вкладчикам 
банков с отозванной лицензией. В декабре 2015 года Банк России уже одо-
брил увеличение лимита по кредиту АСВ на 140 миллиардов рублей на 
этот год. В 2015 году у банков — участников системы страхования 
вкладов было отозвано 77 лицензий, объем выплат страхового возмеще-
ния, по данным АСВ, составил 369,2 миллиарда рублей, за страховым 
возмещением обратились 713 тысяч вкладчиков.

ЦИФРА

95
ПРОЦЕНТОВ
авиаперевозок России осу-
ществляется на самолетах 
зарубежного производства
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Полеты по служебным 
делам — серьезная статья расходов 
любого госведомства. И государству 
не все равно, куда идут эти деньги.

ЖИЛЬЕ  В 2016 году в Москве
будет построено
3 млн кв. м жилья

По новым 
проектам

Сергей Бабкин

МОСКОВСКИЕ промзоны преобразуются в уютные 
жилые кварталы с детсадами, школами и офисами. Об 
этом сообщил мэр города Сергей Собянин, осмотрев 
строящийся комплекс «Фили Град» — один из первых 
объектов микрорайона «Большой Сити».

Огромные склады, гаражи, заброшенные пустыри... 
Так до недавнего времени выглядели территории на за-
паде Москвы между Ленинградским и Кутузовским про-
спектами. Проект столичного правительства по ренова-
ции промзон позволит не просто застроить район жилы-
ми домами, но и обеспечить его социальной инфраструк-
турой: школами, поликлиниками, детсадами, офисами, 
которые дадут работу москвичам. Таковы основные идеи 
проекта «Большой Сити».

— Эта территория представляла собой депрессивный 
район, где отсутствовали многие объекты социальной 
сферы, — сказал Собянин. — Мы последовательно прини-
маем градостроительные решения по превращению этих 
зон в современный городской район. Транспортную до-
ступность будет обеспечивать Малое кольцо Москов-
ской железной дороги, Третий пересадочный контур ме-
тро и Северо-Западная хорда.

Наглядный пример — комплекс «Фили Град». Это не-
сколько высоток, которые соединены переходами с вну-
тренними двориками. Летом их благоустроят — получит-
ся мини-парк. На первых этажах разместят магазины, в 
подземной — кафе, детский центр и фитнес-клуб. Под до-
мами расположена парковка почти на тысячу машин. 
Напротив строится детсад на 210 мест. Возведут и офи-
сный центр. По таким же принципам развивается строи-
тельство и в других районах. Как отметил Собянин, за 
прошедшие пять лет в городе возведено более 15,5 млн 
кв. м жилья. До конца года строители обещают сдать в эк-
сплуатацию 3 млн «квадратов» квартир.

ТОРГОВЛЯ  Через полмесяца
в столице откроется
больше 100 ярмарок
выходного дня 

Едим свое 

Ольга Игнатова 

МОСКВА делает ставку на качественную фермерскую 
продукцию — 70 процентов торговых мест на открываю-
щихся с 1 апреля 102 ярмарках выходного дня будет от-
дано фермерам, рассказал на пресс-конференции глава 
департамента торговли и услуг Алексей Немерюк. 

— В этом году мы оборудуем больше мест для ферме-
ров, ведущих свое подсобное хозяйство, — сказал он. — В 
прошлом году непосредственным производителям мы 
отдали половину мест, в этом передадим 70 процентов. 
Остальные займут индивидуальные предприниматели и 
юридические лица. Возможность делегировать свои ме-
ста близким родственникам сохраняется.

По словам Немерюка, прием заявок от фермеров и 
производителей, которые хотят торговать на этих яр-
марках, уже начался. Принять участие в заявочной кам-
пании может любой желающий. Сделать это можно с лю-
бого компьютера или телефона, зайдя на портал госуслуг 
— pgu.mos.ru. Заявку нужно подать до полуночи 22 марта. 
Итоги кампании подведут 28 марта. Фермеры в личных 
кабинетах получат уведомления о принятом решении. 

Алексей Немерюк напомнил, что первый торговый 
период продлится три месяца — с 1 апреля до 26 июня. 
Производителям сельхозпродукции предложат 3233 
торговых места на 102 площадках. Расположены они во 
всех округах, в том числе и на присоединенных террито-
риях. Уже в апреле фермеры смогут привезти плодоо-
вощную, молочную, мясную продукцию. Наибольшей 
популярностью пользуется третья торговая сессия, ког-
да происходит основной сбор урожая в Центральном и 
Южном округах страны и в столицу начинают везти сна-
чала абрикосы и персики, а потом дыни и арбузы. 

В этом году будет усилен и контроль за деятельностью 
ярмарок. Помимо ветслужбы и Роспотребнадзора, зай-
мутся им муниципальные депутаты и общественники из 
«ОПОРЫ России». 

ПРОЕКТ Минздрав
меняет правила продажи
настоек

«Боярышник» 
мельчает

Ирина Невинная

АПТЕЧНЫЕ настойки валерианы, пустырника, боя-
рышника будут продаваться в маленьких флакончиках 
объемом до 25 мл. Минздрав готовит соответствующее 
постановление.

Цель нововведения — ограничить использование на-
стоек в качестве замены водки и коньяка.

«Спиртсодержащие капли действительно пользуются 
у некоторых посетителей аптек повышенным спросом. И 
покупаются, надо признать, отнюдь не с лечебной целью, 
— сообщила «РГ» глава Аптечной гильдии Елена Неволи-
на. — Не случайно та же настойка боярышника несколько 
лет входила в ТОП-10 самых продаваемых препаратов. 
Понятно, что лишь малая часть этих объемов использо-
валась в качестве лекарства».

«Наша задача — ввести такие правила продажи спир-
тсодержащих препаратов, чтобы, с одной стороны, со-
хранить их доступность и возможность применения в ле-
чебных целях. А с другой — чтобы покупать их в качестве 
алкогольного напитка было невыгодно, — пояснил «РГ» 
директор профильного департамента минздрава Олег 
Салагай. — Поэтому речь идет о том, чтобы обязать про-
изводителей разливать свою продукцию в тару объемом 
не более 25 мл».

В этом случае стоимость боярышника в пересчете на 
пол-литра будет выше, чем у недорогого алкоголя, счита-
ют в Аптечной гильдии. «Для лечебных целей большин-
ство таких препаратов дозируются по каплям. Поэтому, 
даже если препарат станет подороже, для пациентов он 
останется доступным», — считает Елена Неволина.

РЫНОК Иран назвал условие
присоединения страны
к договору о «заморозке»
добычи нефти

Да будет баррель!

Юлия Кривошапко

ИРАН не будет готов обсуждать 
возможность «заморозки» добы-
чи нефти до тех пор, пока его соб-
ственное производство «черного 
золота» не достигнет четырех 
миллионов баррелей в день. Об 
этом заявил министр нефти стра-
ны Бижан Зангане.

«Пусть нас оставят в покое до 
тех пор, пока мы не выйдем на 
рубеж четырех миллионов бар-
релей в день. После этого мы к 
ним присоединимся», — сказал 
Зангане, отвечая на вопрос жур-
налистов о перспективах уча-
стия Ирана в кампании по замо-
розке добычи нефти. Слова чи-
новника приводило иранское 
информационное агентство 
ISNA.

Напомним, в середине февра-
ля министр энергетики России 
Александр Новак и его коллеги 
из Саудовской Аравии, Венесуэ-
лы и Катара на переговорах в 
Дохе договорились заморозить 
добычу нефти в 2016 году на 
уровне январских объемов, если 
другие производители «черного 
золота» одобрят эту инициативу. 
Очередная встреча в формате 
ОПЕК+, где будут обсуждаться 
дальнейшие перспективы этого 
альянса, должна состояться 20 
марта. Ранее в российском минэ-
нерго, комментируя эту тему, от-
мечали, что возможная замороз-
ка добычи нефти позволит 
убрать с рынка половину излиш-
него предложения, которое сей-
час составляет около 1,8 милли-
она баррелей.

Первый замминистра энерге-
тики России Алексей Текслер 
уточнил, что если даже к выпол-
нению договоренностей по огра-
ничению добычи не подключит-
ся Иран, выполнение обяза-

тельств по заморозке другими 
странами даст свой результат и 
сбалансирует спрос и предложе-
ние на рынке, что, в свою оче-
редь, должно привести к коррек-
ции сильно просевших цен на 
нефть.

Некоторые аналитики уже 
осторожно прогнозируют рост. А 
на пятничных торгах цены не-
фти марки Brent приблизились к 
41 доллару.

«Ситуация на рынке сильно 
зависит от тех решений, которые 
будут приняты 20 марта, — ком-
ментирует «Российской газете» 
Сергей Пикин, директор Фонда 
энергетического развития. — Но 
и сообщение о том, что Иран, 
пусть на своих условиях, но все-
таки готов взять на себя обяза-
тельства по ограничению добы-
чи, тоже стоит считать позитив-
ной новостью, так как оно дает 
некоторое ощущение определен-
ности». По словам Сергея Пики-
на, в конце прошлого года Иран 
добывал 2,8 миллиона баррелей 
в сутки, сейчас добыча еще уве-
личилась. «На четыре миллиона 
баррелей в день страна вполне 
может выйти уже в текущем 
году», — не исключает эксперт.

Эксперты 
не исключают, 
что на добычу 
четырех миллионов 
баррелей в сутки 
Иран выйдет уже 
в этом году
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ПОТРЕБРЫНОК Компании
снижают курс валют,
чтобы удержать клиентов

Евро, стоп!

Алена Узбекова

РОССИЙСКИЕ компании, работающие на розничном 
рынке, снижают курсы доллара и евро, чтобы сохранить 
спрос на товары.

Наиболее яркие примеры — в турбизнесе, который 
очень чувствителен к колебанию курсов. Сейчас некото-
рые компании проводят акцию «стоп евро», говорит ви-
це-президент Российского союза туриндустрии (РСТ) 
Юрий Барзыкин. «Но, как правило, курс фиксируют те, 
кто может себе это позволить. Например, турфирмы, ко-
торые резервировали блоки мест в самолетах заранее, 
еще по старой цене. Или компании, имеющие собствен-
ный авиапарк или суда», — рассказал Юрий Барзыкин. 
«Мы понимаем, что высокий курс евро является барье-
ром для российских граждан при приеме решения о пу-
тешествии. Потому фиксируем курс на каюты и пита-
ние», — привела при-
мер Анна Сорокина, 
руководитель отдела 
маркетинга одной из 
круизных компаний. 
Сейчас перевозчик 
зафиксировал курс 
на уровне 60 рублей 
за 1 евро. 

Продажа товаров 
по установленному 
ниже рыночного ва-
лютному курсу ха-
рактерна для сферы розничных услуг, к которой можно 
отнести и реализацию туристских путевок, говорит глав-
ный экономист консалтинговой компании «ПФ Капи-
тал» Евгений Надоршин. «Кстати, фиксирование курса 
не всегда является реальной скидкой. Мы, например, не 
знаем, какая цена закладывалась изначально в догово-
рах турфирмы с ее партнерами за рубежом. Так что в 
ряде случаев это маркетинговый ход, на который идут 
компании, которые хотят привлечь клиентов в нынеш-
них непростых экономических условиях», — полагает Ев-
гений Надоршин.

При этом серьезного влияния на общую ситуацию в 
экономике такие меры не оказывают, убеждены экспер-
ты. То есть это личная бизнес-стратегия компании, кото-
рая планирует свой доход.

Что касается перспектив валютных курсов, то сейчас 
нет оснований ожидать удорожания рубля. «Незначи-
тельное укрепление рубля по отношению к доллару и 
евро в течение февраля и начале марта, скорее всего, яв-
ление временное. Дальше многое будет зависеть от того, 
как пройдут переговоры между странами ОПЕК и други-
ми государствами, добывающими нефть, в Москве в 20-х 
числах марта, — говорит Евгений Надоршин. — Но, как бы 
они ни прошли — успешно или не очень, вряд ли можно 
ожидать кардинальных изменений на валютном рынке. 
Большинство российских и ряд зарубежных компаний 
открыто заявляют о намерении не снижать объемы до-
бычи нефти. При таком раскладе не стоит ждать подоро-
жания рубля в течение ближайшего полугода».

Что касается турбизнеса, то нынешнее снижение кур-
са доллара и евро в ряде компаний — примета низкого се-
зона, вряд ли фирмы пойдут на это в разгар летних отпу-
сков. Впрочем, у граждан есть возможность сэкономить 
не только на фиксированном курсе, но и на акциях ран-
него бронирования — когда, например, тур на лето поку-
пает сейчас. «Как правило, такие акции заканчиваются к 
апрелю, в отдельных случаях к началу мая и дают воз-
можность купить путевку со скидкой. По круизным на-
правлениям она может доходить до 60 процентов, по от-
дельным странам типа Греции и Испании — до 30—40 про-
центов», — говорит Юрий Барзыкин. А еще, советует эк-
сперт, надо внимательно читать договор с турфирмой. 
Лучше, если в документе будет указана невозможность 
менять стоимость путевки в зависимости от колебаний 
курсов.  

ДЕНЬГИ Детей научат грамотно распоряжаться своими финансами

Береги рубль смолоду
Александра Воздвиженская

С 
14 по 22 марта проходит II 
Всероссийская неделя фи-
нансовой грамотности для 

детей и молодежи. Лекции и семи-
нары посвящены бережному по-
треблению, правам потребителей 
финансовых услуг и финансовой 
безопасности. Речь также пойдет о 
том, как эффективно планировать 
семейный бюджет, взвешенно 
подходить к принятию первых ре-
шений о расходах и сбережениях.

Подобные мероприятия про-
ходят более чем в 120 странах 
мира. В 2015-м в России в них 
приняли участие более 25 тысяч 
человек в 17 регионах. В этом 
году минфин, инициировавший 
Неделю в рамках проекта «Со-

действие повышению уровня фи-
нансовой грамотности населе-
ния и развитию финансового об-
разования в РФ», ожидает более 
масштабного участия.

По данным Национального 
агентства финансовых исследо-
ваний (НАФИ), 75% подростков 
от 14 до 17 лет имеют собствен-
ные деньги, а более 80% пользу-
ются терминалами, банкомата-
ми, картами и электронными ко-
шельками. Дети должны знать о 
рисках, сопряженных с финансо-
выми инструментами, заявили 
«РГ» в минфине. 

Регионы подошли к решению 
задачи творчески. В 2015 году 
волгоградцы придумали игру 
«Финансовый биатлон», а в Са-
ратове студенты сыграли теа-

тральные постановки по фингра-
мотности, сообщили в Департа-
менте международных финансо-
вых отношений минфина РФ. В 
этом году министерство получи-
ло почти 6 тысяч заявок от учеб-
ных заведений на проведение ме-
роприятий. 

Во время Недели школы и 
вузы получают возможность бес-
платно провести занятия по фин-
грамотности под руководством 
тьюторов (наставников), подго-
товленных в рамках проекта 
минфина. В мероприятиях при-
нимают участие банкиры и фи-

нансисты, которые придут в шко-
лы, откроют двери своих органи-
заций, покажут ребятам, как ра-
ботают банки и страховщики. 
Партнерство с финансистами бу-
дет и дальше продолжаться при 
условии отсутствия рекламы.

Родителей тоже привлекут к 
семинарам. Исследования пока-
зывают, что уровень финграмот-
ности подростков напрямую за-
висит от степени их вовлеченно-
сти в ведение семейного бюдже-
та. Но эти вопросы с детьми ре-
гулярно обсуждает лишь треть 
родителей, и только 16%, по 
опросам НАФИ, активно привле-
кают детей к планированию 
бюджета.

«Возможность самостоятель-
но распоряжаться деньгами спо-
собна воспитать в ребенке благо-
родство, чувство солидарности, 
— говорят в минфине. — Напри-
мер, был случай, когда старше-
классники одной школы сами от-
казались от празднования вы-
пускного, от покупки платьев и 
костюмов, чтобы пожертвовать 
эти деньги на операцию для сво-
ей одноклассницы».

В 2012 году впервые в мире 
прошло международное исследо-
вание уровня финграмотности 
15-летних учащихся PISA, в кото-
ром Россия заняла 10-е место 
среди 18 стран, расположившись 
в середине рейтинга между США 
и Францией. Неплохой результат, 
считают в минфине, но России 
здесь есть к чему стремиться. На-
пример, к преодолению разрыва 
между финансовыми знаниями 
школьников из крупных и не-
больших городов. В развитых 
странах этот показатель не пре-
вышает 10%, у нас пока доходит 
до 30%.

Руль на себя

В то же время оптими-
зация издержек (а по 
опубликованному на 

днях годовому отчету АвтоВАЗ 
завершил 2015 год с убытком бо-
лее 74 миллиардов рублей) тоже 
должна проходить. Однако, резю-
мирует Сергей Удалов, «важно 
понимать, что негативные ре-
зультаты связаны и со значитель-
ной инвестиционной деятельнос-
тью предприятия, в которую 
были заложены вложения в орга-
низацию производства. А помо-
гло росту убытков падение авто-
рынка страны». 

При этом, продолжает мысль 
автомобильный эксперт Игорь 
Моржаретто, новый глава кон-
церна должен повлиять на ситуа-
цию, которая сегодня сложилась 
на российском автомобильном 
рынке. А она, надо сказать, далека 
от радужной. По данным Ассоци-
ации европейского бизнеса, если 
в 2010 году доля продукции круп-
нейшего в стране автозавода в об-
щем числе проданных в России 
машин составляла 27,1 процента 
(517,1 тысячи машин из 1,91 мил-
лиона), то к 2015 году снизилась 
до 16,8 процента. Впрочем, пре-
дупреждает эксперт, «на сжима-
ющемся рынке резкого прорыва 
достичь очень сложно. Тем более 

что АвтоВАЗ при Бу Андерссоне 
вышел в новый сегмент — автомо-
били европейского качества, но 
по более высокой цене. Но падают 
продажи как раз бюджетных ав-
томобилей концерна. Это гово-
рит о том, что наши автолюбите-
ли хотят что-то покачественнее». 

Перелом на рынке вполне воз-
можен — февраль показал очень 
неплохую динамику. По данным 
Автостата, авторынок России, ко-
торый в январе занял пятое место 
среди стран Европы, по итогам 
прошлого месяца поднялся на 
четвертую строчку. При этом Ав-
тоВАЗ сохранил лидерство на 
российском рынке, продав за по-
следний месяц зимы более 19 ты-
сяч автомобилей. Однако эта 
цифра на 19 процентов ниже по-
казателя годичной давности. На 

вторую строчку пьедестала по 
объему продаж заехала компания 
KIA с результатом около 11,5  ты-
сячи авто (-9 процентов), а тре-
тью позицию занял концерн 
Hyundai, реализовавший 10,5 
авто (-21 процент). 

«Основой такой позитивной 
динамики является низкая база 
прошлого года, — объясняет пози-
тив Сергей Удалов. — Думаю, даль-
ше будет примерно такой же уро-
вень. На рынке пока нет сигналов 
об улучшении ситуации или ее 
переломе». Игорь Моржаретто, 
который тоже согласен с эффек-
том «низкой базы», все-таки со-
ветует дождаться результатов 
марта-апреля. «Уже есть некото-
рые признаки слабого восстанов-
ления, — говорит он. — Появляют-
ся прогнозы, которые говорят о 

том, что год может быть легче, 
чем прошлый. А март и апрель бу-
дут определяющими. Если мы в 
этом году в эти месяцы получим 
ноль падения, то это уже может 
быть очень хорошим знаком, ко-
торый позитивно повлияет на 
всю годовую динамику продаж в 
целом». 

По оценкам экспертов и про-
фессиональных автомобильных 
ассоциаций, российский авто-
пром в 2016 году будет продол-
жать падать. Оптимистичный ва-
риант прогноза Ассоциации ев-
ропейского бизнеса по производ-
ству — минус 15 процентов от 
уровня прошлого года. 

По другим оценкам в случае 

позитивного развития событий 
отечественный авторынок может 
опуститься только на 10 процен-
тов, и у него есть шанс достичь 
объемов продаж в 1,35 миллиона 
легковых автомобилей (оптими-
стичный прогноз). При пессими-
стичном сценарии он может 
упасть до 1,1 миллиона единиц 
(-27 процентов). Время покажет. 

Акцент

 Авторынок России в январе 
занял пятое место среди 
стран Европы, в феврале под-
нялся на четвертую строчку

Акцент

 Только 16 процентов 
родителей активно 
привлекают детей к планиро-
ванию семейного бюджета

Публикацию комментирует 
Оксана Сташенко
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Стоимость обеда 
на круизном лайне-
ре рассчитывают 
исходя из курса 
евро в 60 рублей
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О том, как будет организовано финансовое обуче-
ние детей, «РГ» рассказал директор Департамента 
международных финансовых отношений минфи-
на РФ Андрей Бокарев.

Какие пособия посоветуете подрастающему поко-
лению и педагогам?
Андрей Бокарев | И детям, и педагогам рекомен-

дую пособия, созданные по инициативе минфина 

для школ, колледжей, детдомов и школ-интернатов. 

Они прошли тестирование в школах, детсадах и дет-

ских домах в пяти регионах. 

Комплекты включают материалы и для родителей. 

Любой желающий может скачать книги на сайте 

минфина или приобрести в книжном магазине. До-

работанные с учетом откликов комплекты будут на-

правлены в регионы к будущему учебному году.

Насколько содержание комплектов разнится в за-
висимости от возраста учащихся? 
Андрей Бокарев | Все материалы разработаны с 

учетом посильного уровня сложности. С малышами 

идет разговор о самых простых вещах. С возрастом 

усложняется уровень задач, он должен быть также 

привязан и к другим предметам, например, банков-

ский процент должен изучаться, когда школьники 

уже изучают проценты на математике. 

Материалы разработаны также для студентов учре-

ждений среднего профессионального образования 

и учащихся школ-интернатов. Для 10—11-х классов 

материалы распределены по профилям: для эконо-

мического, юридического, математического профи-

ля и базового уровня.

Для лучшей адаптации воспитанников детских до-

мов разработан отдельный курс, ведь многие из них 

вообще не видят денег до выхода во взрослую 

жизнь. Особенность курса в том, что он призван ог-

радить молодых людей от сомнительных сделок, на-

учить их жить по средствам.

Специализированный курс финграмотности адре-

сован и детям с ограниченными возможностями по 

зрению и слуху. Здесь учитывались особенности 

подачи информации для таких детей, применялись 

техсредства, облегчающие усвоение материала.

Достаточно ли сегодня в стране учителей для пре-
подавания финграмотности? 
Андрей Бокарев | В сотрудничестве с ведущими ву-

зами страны (НИУ «Высшая школа экономики», Эко-

номический факультет МГУ, Финансовый универси-

тет при Правительстве РФ и РАНХиГС) создается 

сеть методических центров для обмена опытом про-

фессионалов в области финграмотности. Их откро-

ют в 2016 году в 17 регионах. Рассчитываем, что в 

2016—2017 годах в наших центрах повысят квалифи-

кацию 15 тысяч педагогов среднего профессиональ-

ного и общего образования, 500 преподавателей 

вузов, пройдут подготовку 120 методистов. Также 

будет подготовлено 3,5 тысячи консультантов.

К слову о взрослых: для них есть качественные ин-
тернет-ресурсы по финграмотности?
Андрей Бокарев | В октябре 2015 года минфин за-

пустил сайт вашифинансы.рф. На ресурсе есть тест 

по финграмотности. Также на нем можно получить 

консультацию специалиста по любым вопросам, 

связанным с личными финансами.

Летом 2016 года в рамках проекта будет запущен 

крупнейший интернет-портал по финграмотности, 

в процессе его разработки и создания учитывался 

мировой опыт. Это будет общенациональный ре-

сурс с интерактивными инструментами, специаль-

но разработанными материалами, а также разноо-

бразными возможностями получения знаний по 

финансам для широкой аудитории.

КАК БЫТЬ В КУРСЕ

PRIORA СМЕНИЛА КУРС

АвтоВАЗ начал выпуск бюджетной версии Lada Priora, которая предлагается в 

комплектации «Стандарт». Цена седана — 389 тысяч рублей. В салоны дилеров 

новинка ориентировочно попадет в апреле. Двигатель для ультрабюджетной 

версии оставили маломощный: вазовский объемом 1,6 литра на 87 лошадиных 

сил. Трансмиссия — пятиступенчатая «механника». 

Priora имеет подушку безопасности водителя, дневные ходовые огни, систему 

торможения ABS, электроусилитель руля, систему крепления детских кресел 

ISOFIX. Сэкономит завод на отделке, шумоизоляции, кондиционере. 

На АвтоВАЗе считают, что новая версия заинтересует клиентов, которым нужен 

надежный автомобиль с базовым набором опций. Также она может быть инте-

ресна для заказа госструктурам и бюджетным организациям.

Подготовила Ольга Дмитренко, Самара

Спрос на автомобили пока оставля-
ет желать лучшего. Но эксперты 
видят признаки восстановления.

Также на сайте: 
УАЗ выпустил новую 
версию своего самого 
известного микроавтобуса
www.rg.ru/art/1231612

Где и почем будут отдыхать россияне в этом году — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1231547

Кило влетит 
в копеечку 

Вместе с новеллой об ужесточении штрафов в 
Госдуму поступил другой законопроект, уже-
сточающий ответственность за предоставление 

потребителю неполной информации о товаре. Если про-
давец дает неполную или недостоверную информацию о 
товаре или услуге, в качестве компенсации за некачест-
венное обслуживание он должен вернуть не полную ее 
стоимость, а цену товара, увеличенную в пять раз. «Так-
же потребитель получает безусловное альтернативное 
право требования компенсации вреда в размере сто-
кратной цены, уплаченной за товар, работу (услугу), 
причинившей вред его жизни, здоровью или имущест-
ву», — отмечается в пояснении к документу. 

По мнению экспертов, штрафы, которые установлены 
сейчас за обман и обвес в сфере торговли потребитель-
скими товарами, являются вполне достаточными. «Боль-
ше всего жалоб сейчас на супермаркеты, — рассказал гла-
ва Международной конфедерации обществ потребите-
лей (КонфОП) Дмитрий Янин. — Проблема в том, что в су-
пермаркетах огромный ассортимент товаров, они по-
просту не успевают обновлять ценники, из-за этого воз-
никает разница в чеке и заявленной цене товара. Для ре-
шения этой проблемы нужно оборудовать магазины ап-
паратами для сканирования штрихкода, чтобы покупа-
тель мог сам узнать реальную стоимость товара». Для 
уличных и рыночных торговцев повышать штрафы, по 
мнению эксперта, бесполезно. Там гораздо сложнее от-
следить обвес. 

«Главная проблема для потребителей сейчас обман в 
банковском обслуживании, — отметил Дмитрий Янин. — 
Зачастую при заключении страховых или кредитных до-
говоров, организации намеренно включают в них неза-
конные условия, о которых не предупреждают потреби-
теля. Поэтому в этой сфере услуг стоит повысить контр-
оль и штрафы за намеренный обман». В малом бизнесе в 
сфере услуг, по словам эксперта, не может быть таких 
крупных обвесов. 

Помимо этого часто с недостоверной информацией 
сталкиваются покупатели интернет-магазинов. «В ди-
станционной торговле проще скрыть какие-то недостат-
ки или несоответствия товаров, поскольку покупатель 
не может, как в обычном магазине, потрогать, рассмо-
треть товар и сравнить соответствие этикетки с содер-
жимым коробки, — пояснил эксперт. — Поэтому в этой 
сфере также не помешает усилить регулирование и уве-
личить штрафы за обман потребителей». 
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ЭКОЛОГИЯ

Власти Питера 
опровергли 
слухи 
о попадании 
токсичных 
отходов в Неву

РАЗОГРЕВАЮТ 
КРАСНЫЙ БОР

Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ПОЛИГОН «Красный бор», 
куда из Санкт-Петербурга и Ле-
нобласти свозили особо опа-
сные отходы, вновь оказался в 
центре скандала. Появились со-
общения, что на нем прорвало 
дамбу, отравляющие вещества 
попали в Неву, а из нее в краны 
петербуржцев поступает питье-
вая вода. Горожане ожидаемо пе-
репугались, но в Смольном та-
кую информацию назвали про-
вокацией.

«Красный бор» находится на 
территории Ленобласти в непо-
средственной близости от Пите-
ра. Это единственный объект 
для хранения особо опасных от-
ходов на два региона. По данным 
горадминистрации, с 2014 года 
для приема отходов он закрыт. 
По внешнему периметру поли-
гона для перехвата поверхност-
ных вод создан специальный об-
водный канал. Канал в свою оче-
редь защищен дамбой. Она была 
построена для предотвращения 
попадания воды в ручей Боль-
шой Ижорец. Он питает реку 
Ижора, которая сообщается с 
Невой.

Особенно пристально за 
«Красным бором» следят в пе-
риод паводка, но ранее ситуация 
из-под контроля не выходила. 
Оснований для паники, как ут-
верждают в комитете по приро-
допользованию Санкт-Петер-
бурга, нет и сейчас.

На полигон регулярно жалу-
ются экологи, но в комитете счи-
тают, что зачастую палка пере-
гибается. Вот и сейчас, согласно 
официальному сообщению 
Смольного, та самая дамба, о 
прорыве которой заявили акти-
висты, к технологическим соо-
ружениям полигона не относит-
ся и с опасными отходами не 
контактирует. На объекте появ-
ляется лишь вода, которая обра-
зуется в результате таяния снега.

12 марта на полигон выезжа-
ли представители администра-
ции Ленобласти совместно со 
специалистами Росприроднад-
зора. По результатам осмотра 
стало ясно, что угрозы экологи-
ческой безопасности нет.

Хотя по всем документам 
«Красный бор» находится в ве-
дении администрации Санкт-Пе-
тербурга, комитет областного 
экологического надзора в начале 
недели направит на полигон 
спецлабораторию — будет обсле-
дована вода на территории, при-
легающей к «Красному бору». 

Призывают петербуржцев не 
бояться и в «Водоканале» Се-
верной столицы. «Угрозы питье-
вому водоснабжению в городе 
нет», — заявляют в ведомстве.

Справедливости ради стоит 
отметить, что сама Нева играет 
роль не только крупнейшего пи-
тьевого источника. По ней кур-
сируют суда, промышленные 
предприятия осуществляют в 
воду сброс сточных вод — хоро-
шо, если очищенных. В Неву по-
падают и отходы городской ка-
нализации. Справиться со всем 
этим можно только с помощью 
современных систем очистных 
сооружений. И пока вопросов к 
их функционированию у прове-
ряющих инстанций нет.

Экологи не согласны. Летом 
2015 года они провели на поли-
гоне «Красный бор» проверку и 
обнаружили, что в воде превы-
шено содержание сразу несколь-
ких химических веществ. Прав-
да, в Смольном на это никак не 
отреагировали, поскольку про-
бы брались не из Невы, это были 
стоки самого «Красного бора». 
Ситуацией на полигоне заинте-
ресовались и в прокуратуре. В 
ведомстве выявили хищение 
17,2 миллиона рублей, которые 
должны были быть потрачены 
на поддержание объекта в дол-
жном виде. По данному факту 
возбуждено уголовное дело по 
статье «мошенничество». Со-
трудники прокуратуры также 
проверили сообщения экологов. 
Нарушений в плане обращения 
со сточными водами не выявили 
и они.

По результатам 
осмотра стало 
ясно, что угрозы 
экологической 
безопасности нет
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КОНКУРС В финале совместной олимпиады МГИМО и «РГ» приняли участие 214 школьников

Эссе для дипломата
Ирина Ивойлова

С
овместную олимпиаду 
МГИМО и наша газета про-
водят уже пятый год. Отбо-

рочный этап традиционно прохо-
дил заочно. Участникам надо 
было написать эссе на 4—5 стра-
ниц и отправить его с помощью 
сервисов сайта олимпиады. 

 Темы предлагались, к приме-
ру, такие: «Сколько великих дер-
жав сейчас в мире? Выделите ха-
рактеристики, по которым госу-
дарство можно отнести к вели-
ким державам. Составьте свой 
список великих держав», «Роль 
ООН в деле избавления грядущих 
поколений от бедствий войны», 
«Почему Лига Наций не смогла 
стать успешной международной 
организацией?».

Все работы оценивались жюри 
по 100-балльной системе. В итоге 
победителями были признаны 43 
ученика, а призерами — 205. Этих 
ребят и пригласили на финал в 
Москву, где они должны были уст-
но защитить работы, а потом еще 
и выполнить письменную часть.

В Москву на финал приехали 

214 призеров и победителей от-
борочного этапа — учеников с 
7-го по 11-й класс. 

Практически все на устной за-
щите своих работ подтвердили 
свои высокие баллы, полученные 
в ходе дистанционного  этапа, в 
том числе ученики седьмых и 
восьмых классов, которые сорев-
новались на равных со старше-
классниками. Многие из учени-
ков на устной защите эссе улуч-
шили свои результаты, и баллы 
им повысили. 100 баллов из 100 
возможных получили на защите 
воспитанница Московского ка-
детского корпуса минобороны 
Татьяна Абдуллаева, Полина 

Ощепкова из Железногорска 
Красноярского края и Алексей 
Рыхлов из Саратова. Трансляция 
устной части финала шла онлайн 
в Интернете. Видеозапись будет 
выложена на сайте вуза и «РГ». 

Во втором туре финалистам 
пришлось решать сложные зада-
ния по всему комплексу предме-

тов олимпиады, а также писать 
новое эссе на выбранную тему. Ре-
зультаты письменной части испы-
таний будут известны в конце 
марта. Победители и призеры по-
лучат льготы при поступлении в 
МГИМО и другие ведущие вузы.

    Выпускники, поступившие 
по олимпиадам, хорошо учатся и 
очень мотивированы. Если и бы-
вают трудности, то они связаны с 
недостаточно высоким качест-
вом преподавания иностранного 
языка в школе. По словам препо-
давателей МГИМО, чтобы знать 
язык, надо заниматься каждый 
день в группе из 4-5 человек. В 
школах таких условий нет. 

Событие  На строящемся в Париже православном храме установят купола

Центр 
российского притяжения
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

С
троительство россий-
ского православного 
духовно-культурного 
центра на парижской 
набережной Бранли в 

нескольких сотнях метров от Эй-
фелевой башни вступает в фи-
нальную фазу. Ее знаковым эта-
пом в ближайшую субботу 19 
марта станет установка на мону-
ментальном православном храме 
главного купола. Высота купола 
12 метров, а вместе с венчающим 
его крестом — 15. Всего куполов-
луковиц, покрытых элегантной 
матовой позолотой, будет пять. 
Остальные четыре, шестиметро-
вые, займут свои места позже. На-
кануне этого знаменательного 
события «Российская газета» 
встретилась с послом Российской 
Федерации во Франции Алексан-
дром Орловым, на глазах которо-
го мечта поколений россиян, жи-
вущих на берегах Сены, стала во-
площаться в жизнь.

Александр Константинович, с 
чего все началось? Кто стоял у 
истоков создания российского 
центра во французской столице?
АЛЕКСАНДР ОРЛОВ: Идея строительст-
ва православного центра в Пари-
же возникла в октябре 2007 года в 
ходе визита Святейшего Патриар-
ха Алексия II во Францию. Он 
встретился с тогдашним прези-
дентом Николя Саркози и обра-
тился с просьбой дать разреше-
ние на возведение нового право-
славного собора во французской 
столице. Дело в том, что в настоя-
щее время Московская патриар-
хия Русской православной цер-
кви в лице Корсунской епархии 
располагает здесь очень скром-
ным помещением, которое с двад-
цатых годов прошлого века раз-
мещается в бывшей мастерской 
по ремонту велосипедов на улице 
Петель. Надо ли говорить о том, 
что расположенный там храм 
Трех Святителей давно уже не в 
состоянии вместить всех прихо-
жан. Как видите, эта просьба была 
абсолютно обоснованной и ее 
восприняли с пониманием.

После того, как принципиаль-
ное согласие было получено, на-
чался поиск места для строитель-
ства центра. В 2009 году француз-
ские власти выставили на продажу 
земельный участок площадью бо-
лее четырех тысяч квадратных ме-
тров на набережной Бранли, заня-
тый национальной метеорологи-
ческой службой «Метео-Франс». 
Она переехала в другое место, и 
участок освободился. Был объяв-
лен тендер. В нем участвовали 
многие страны, в том числе Китай, 
Канада, Саудовская Аравия и Рос-
сийская Федерация. Тендер выиг-
рала Россия. Причем с самого на-

чала мы заявили о том, что на 
участке намереваемся создать ду-
ховно-культурный комплекс во-
круг православного собора.

Затем впервые в истории Рус-
ской православной церкви был 
проведен открытый международ-
ный конкурс на лучший проект 
комплекса, и прежде всего храма, 
как его центральной части. Успех 
превзошел все ожидания: было 
подано около ста заявок как рос-
сийских, так и из Франции, и из 
других стран. В итоге был отобран 
лучший проект, который прошел 
процесс согласования с мэрией 
Парижа, администрацией Ели-
сейского дворца, министерством 
культуры Франции. Это заняло 
немало времени, и в конце 2013 
года был дан «зеленый свет» стро-
ительству центра по проекту, вы-
полненному бюро Wilmotte & 
Associes знаменитого француз-
ского архитектора Жан-Мишеля 
Вильмотта. Строительство нача-
лось 15 июля 2014 года.

Надо сказать, что возведение 
центра, а оно осуществляется 
крупнейшей французской ком-
панией Bouygues, проходит в чет-
ком соответствии с графиком. 
Причем за работами самым вни-
мательным образом наблюдает 
Управление делами президента 
Российской Федерации, предста-
вители которого регулярно посе-
щают стройку, контролируя про-
движение работ.

Когда планируется их заверше-
ние?
АЛЕКСАНДР ОРЛОВ: Думаю, к концу 
лета этого года. Осенью, предпо-
ложительно в октябре, должно 
состояться официальное откры-
тие центра в присутствии прези-
дентов России и Франции, Свя-

тейшего Патриарха Кирилла. 
Естественно, конкретная дата бу-
дет зависеть от рабочего графика 
президента Российской Федера-
ции Владимира Владимировича 
Путина.

Несколько слов о куполах храма. 
Кто и где их создал?
АЛЕКСАНДР ОРЛОВ: На предприятии 
Multiplast в Бретани. Купола вы-
полнены из композитных мате-
риалов, что, во-первых, обеспе-
чивает их долговечность, а во-
вторых, значительно снижает вес 
конструкции. У главного он во-
семь тонн, что в пять с лишним 

раз меньше, чем если бы его дела-
ли, используя традиционный  ме-
таллический каркас. Все купола 
покрыты тончайшими листками 
сусального золота, каждый раз-
мером 8 на 8 сантиметров. На 
пять куполов ушло 90 тысяч та-
ких листочков.

Помимо православного собора, 
а он станет кафедральным 
 храмом Корсунской епархии, 
куда помимо Франции 
 входит Испания, Португалия, 
Швейцария, каково пред-
назначение других строений, 
расположившихся на террито-
рии центра?
АЛЕКСАНДР ОРЛОВ: Надо сказать, что 
комплекс действительно уни-
кальный. Несмотря на ограни-
ченную площадь, там размеща-
ются четыре основных строения. 
Конечно, композиционным цен-
тром является храм, выполнен-
ный при соблюдении всех право-

славных архитектурных кано-
нов, но в инновационном духе. 
Фасад исполнен из слоев белого 
камня и стекла, что придает собо-
ру одновременно современное 
звучание и монументальную 
строгость. Хочу особо подчер-
кнуть, что в окончательной дора-
ботке внешнего облика храма 
принимал участие лично Святей-
ший Патриарх Кирилл, внесший 
коррективы в первоначальный 
проект.

Кроме того, на территории 
комплекса будут находиться 
культурный центр, служебное 
здание, в котором разместятся 
приходские помещения, а также 
аппарат советника по культуре 
посольства РФ во Франции. И на-
конец, четвертое здание — первая 
во Франции российско-француз-
ская начальная школа на 150 уче-
ников. Как видите, центр — муль-
тифункциональный, комплек-
сный, и в этом плане совершенно 
уникальный. Замечу, что этот 
проект рассматривается в каче-
стве пилотного, и в случае его 
успеха аналогичные в будущем 
могут быть реализованы и в дру-
гих странах. Учитывая уникаль-
ный характер центра, он будет ра-
ботать под руководством россий-
ского посла, и с юридической точ-
ки зрения являться отделением 
посольства РФ во Франции. 
Именно поэтому там и разме-
стится уже упомянутый мной ап-

парат советника по культуре на-
шего дипломатического предста-
вительства.

Каким вы видите роль этого но-
вого комплекса в российско-
французских отношениях?
АЛЕКСАНДР ОРЛОВ: Я бы сравнил его 
появление на набережной Сены, 
кстати, внесенной в список ми-
рового культурного наследия 
ЮНЕСКО, с возведенным в 1900 
году мостом Александра III, ко-
торый считается символом 
франко-российского союза, за-
ключенного в 1893 году. Так что, 
по моему глубокому убеждению, 
этому центру предначертано 
быть витриной русской цивили-
зации и исторической вехой в от-
ношениях между нашими стра-
нами. Все говорит о том, что он 
станет материальным воплоще-
нием духовной и культурной об-
щности между народами России 
и Франции, местом встреч людей 
разных конфессий, политиче-
ских взглядов.

Должен сказать, что прези-
дент Франции Франсуа Олланд, 
французское руководство в це-
лом, общественность с боль-
шим интересом следят за ходом 
строительства центра и отно-
сятся к нему весьма благожела-
тельно.

Православный собор в Париже 
будет совмещен с российским 
культурным комплексом.

Все участники заочного тура нашей олимпиады подтвердили свои высо-
кие баллы и успешно защитили эссе.
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Акцент

  Все купола покрыты тончай-
шими листками сусального 
золота, каждый размером 
8 на 8 сантиметров

Акцент

 Темы предлагались, к примеру, 
такие: «Сколько великих дер-
жав сейчасв мире? Составьте 
свой список великих держав»
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ВОПРОСЫ ИЗ ПИСЬМЕННОГО ТУРА ОЛИМПИАДЫ-2016

Назовите два главных программных документа, составленных деятелями декаб-

ристского движения. Кто был их авторами?

Какое событие в Европе дало возможность министру иностранных дел Россий-

ской империи пересмотреть условия договора 1856 года? Объясните, какое 

влияние данное событие оказало на позицию участвовавших в нем государств 

по вопросу о договоре 1856 года?

ТРАНСПОРТ ТПУ 
«Гагаринская площадь» 
достроят осенью 
этого года

Узел «кольца»

Сергей Жуков

ЧИСЛО работающих на строительстве Малого кольца 
Московской железной дороги (МКМЖД) в ближайшее 
время превысит 15 тысяч человек. Об этом рассказал 
первый замглавы столичного департамента строительст-
ва Петр Аксенов.

Завершить строительство ТПУ «Гагаринская пло-
щадь», расположенного на участке между Ленинским 
проспектом и улицей Вавилова, планируется к осени. 
Большая часть работ уже выполнена. В частности, готовы 
железнодорожные платформы, есть лестницы и эскалато-
ры. Пересадочный узел, по словам Аксенова, станет одним 
из крупнейших на МКМЖД. Железнодорожную станцию, 
остановочные павильоны наземного городского тран-
спорта и станцию метро «Ленинский проспект» Калуж-
ско-Рижской линии свяжет между собой подземный пере-
ход. Предполагается, что пассажиропоток ТПУ в часы пик 
будет превышать 50 тысяч человек. В целом же МКЖД 
сможет перевозить более 400 тысяч пассажиров в день.

ТРАНСПОРТ  Реконструкция 
МКМЖД завершится 
ко Дню города 

«Ласточку» 
ждут в сентябре 

Сергей Бабкин 

ПЕРВЫЕ пассажиры проедут по Малому кольцу Мо-
сковской железной дороги 1 сентября. Заммэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной политики и стро-
ительства Марат Хуснуллин сообщил, что перед под-
рядчиками поставлена задача — запустить МКМЖД ко 
Дню города. 

Кольцо обеспечит быстрые пересадки на все виды об-
щественного транспорта и на разные направления же-
лезной дороги. Каждые 6 минут по ней дороге будут кур-
сировать новые поезда «Ласточка», способные вмещать 
до 1200 человек. Скорость движения — 120 километров в 
час. При этом на кольце будут приниматься те же биле-
ты, что и в метро, а переход с МКМЖД в подземку сдела-
ют бесплатным.  Хуснуллин осмотрел стройплощадку од-
ной из ключевых станций МКМЖД — «Черкизово». Здесь 
расположен стадион «Локомотив». Уже принято реше-
ние построить крытый переход со станции МКМЖД к ме-
тро «Черкизовская». Для этого на вестибюле подземки 
надстроят второй этаж. В галерее пассажирам будет не 
страшна непогода.  

В среде болельщиков возникло предложение назвать 
прилегающую к арене станцию в честь «Локомотива». «Я 
не против появления станции «Локомотив», — заявил за-
ммэра. В ближайшее время этот вопрос рассмотрит Сер-
гей Собянин. 

ПРОВЕРКА СЛУХА  Сохранится 
ли троллейбусное 
движение 
на Садовом кольце?

Поедем 
на «букашке»

Светлана Батова

НА ПРОШЛОЙ неделе Москву взбудоражила новость: с 
Садового кольца после ремонта дороги уберут троллей-
бусы, в том числе и кольцевую «Букашку». Столичные 
власти опровергли это сообщение: троллейбусное дви-
жение сохранится.

Общественники давно обвиняют власти в желании 
ликвидировать троллейбусы, которые после рекон-
струкции уже исчезли с нескольких улиц. В этом году ру-
ководитель «Мосгортранса» Евгений Михайлов заявил, 
что было бы неплохо поменять троллейбусы на электро-
бусы на узких улицах. Основная претензия к троллейбу-
сам — неповоротливость. Слухи усилились после разме-
щения на портале госзакупок контракта департамента 
капремонта по разработке проекта ремонта Садового 
кольца, в том числе со снятием троллейбусной сети. 

Действительно, в ходе реконструкции Садового коль-
ца будет использована новая транспортная схема. Она 
улучшит движение за счет нормализации ширины про-
езжей части, ликвидации излишне широких мест и «бу-
тылочных горлышек». Но троллейбусное движение пол-
ностью сохранится. В этом году город планирует купить 
75 новых троллейбусов.

Максимальная скорость поезда «Ласточка» — 120 километров 
в час.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Из украинского флота бегут моряки и офицеры

Камбуз подкачал
Петр Лихоманов

И
з военно-морских сил Ук-
раины (ВМСУ) после пере-
базирования в Одессу в 

2014 году дезертировал почти 
каждый девятый матрос, а офи-
церский состав потихоньку пере-
бирается обратно в Крым. О пла-
чевном состоянии флота на Укра-
ине говорят с разных трибун не 
первый месяц, но теперь мест-
ные СМИ апеллируют к данным 
закрытой инспекции, проведен-
ной минобороны и Генштабом.

Например, рупор нынешней 
власти в Одессе издание «Дум-
ская» сообщает такие «закры-
тые» цифры: в прошлом году во-
инские части ВМСУ самовольно 
оставили 559 военнослужащих, 
из которых вернуть удалось 
только 122.  А уже с начала теку-
щего года со службы бежали 87 
моряков. Более того, по данным 
проведенной проверки выясни-
лось, что отцы-командиры ста-
раются скрывать факты дезер-
тирства и в большинстве случа-
ев не начинают служебную про-
верку — в 286 случаях факт де-

зертирства не был отражен в от-
четности.

Ситуация осложняется тем, 
что реальный численный состав 
ВМСУ сегодня вряд ли знает и 
сам командующий флотом адми-
рал Сергей Гайдук, критикуемый 
за торможение реформы флота 
по лекалам НАТО, которые, по-
мимо прочего, предполагают со-
кращение офицерского и адми-
ральского состава. Известно 
лишь, что в 2006 году на службе 
во флоте состояли 22 тысячи че-
ловек, а в 2014 году Киев уволил 
9,5 тысячи военных, решивших 
остаться на полуострове, — всего 
в те дни андреевский флаг подня-
ли 54 из 67 кораблей украинско-
го флота.

Самой объективной информа-
цией о численном составе ВМСУ 
сегодня, по-видимому, владеет 
командующий 6-м флотом США 
вице-адмирал Джеймс Фогго — в 
сентябре прошлого года, во вре-
мя международных учений «Си 
Бриз», он заявил, что на Украине 
осталось всего около 5 тысяч во-
енных моряков. И если исходить 
из американских данных, за пол-
года это число уже уменьшилось 
примерно на 10%, причем дина-
мика только ухудшается. Но и это 
не самое страшное с точки зре-
ния украинского патриотизма. 
Выяснилось, что офицеры не 
просто не порвали связи с Кры-
мом, но и активно их поддержи-
вают. По итогам проверки флота 

установлено, что 155 офицеров 
ВМСУ в 2015 году побывали на 
полуострове, вопреки настойчи-
вым рекомендациям командова-
ния не покидать территорию Ук-
раины.

Картину разброда и шатания 
на флоте, чей штаб сегодня, к сло-
ву, находится в печально извест-
ном Доме профсоюзов в Одессе, 
дополняют «волонтеры», сотруд-
ничающие с минобороны. Так, 
для флагмана ВМСУ фрегата 
«Гетман Сагайдачный» за 150 
тысяч бюджетных долларов ими 
было закуплено новое оборудо-
вания для камбуза, однако каче-
ственного питания моряки так и 
не получили — новые печи и холо-
дильники, подходящие для ресто-

рана, на корабле установить не 
удалось в силу технической без-
грамотности «волонтеров», за-
бывших о военно-морской спе-
цифике. Что касается дисципли-
ны на флоте, то здесь показателен 
казус, случившийся в конце ян-
варя: группа пьяных морских пе-
хотинцев, после самовольной от-
лучки, с применением гранат и 
автомобильного тарана пыта-
лась попасть на территорию соб-
ственной базы в Одесском мор-
ском порту.

НАУКА

Вышла книга 
об академике 
Михаиле 
Горшкове

В ЛОГИКЕ 
СОЦИУМА

Екатерина Конькова

«А КТО они вообще такие, эти со-
циологи? С чего они берутся су-
дить о нашем мнении?» Вопрос 
частый, ответ — в книжной серии 
проекта «Биографические ин-
тервью с коллегами-социолога-
ми», который в издательстве 
«Весь мир» ведет профессор, до-
ктор философских наук Борис До-
кторов. Героем новой книги стал 
академик РАН, директор Инсти-
тута социологии РАН Михаил Гор-
шков. Его парадоксальные оцен-
ки и неизменно точные прогнозы 
хорошо знакомы читателям. Сов-
местно с ИС РАН «Российская га-
зета» более 10 лет осуществляет 
масштабный проект «Зеркало». 

«Пути в социологию — испове-
димы» называется эта книга. Она 
биографическая: из нее можно 
узнать, как молодой врач после 
окончания стоматологического 
института на первый взгляд вне-
запно (но по сути абсолютно ло-
гично) переключился на «диаг-
ностику» социума, достиг науч-
ных вершин, сделал ИС РАН од-
ним из самых мощных и влия-
тельных исследовательских цен-
тров в России, да и за ее предела-
ми. Однако не в жизнеописаниях 
дело. За фигурой активного, та-
лантливого и яркого ученого 
встает столь же интересная эпо-
ха. Или сразу несколько эпох, ко-
торые прожила страна и ее обще-
ство начиная с 70-х годов прош-
лого века и по сегодняшний день. 
Для человека жить во времена 
перемен сложно, для науки это 
счастливый шанс. Социологи его 
не упустили.

Михаил Горшков — один из са-
мых молодых академиков в сфе-
ре общественных наук. Чего он 
не умеет — это почивать на лав-
рах. Ему так неинтересно. Он де-
лает все, чтобы строгая и слож-
ная наука стала «публичной», к 
обществу и власти повернулось 
«зеркало», которое наши мне-
ния отражает. Горшков наблюда-
ет, пеняют люди на это зеркало 
или верят ему. Чаще второе.

СЛЕДСТВИЕ

Сегодня сын 
Никаса 
Сафронова 
даст показания 
по аварии

НЕ СТРЕЛЯЙТЕ 
В ПИАНИСТА

Владимир Баршев

СЕГОДНЯ дознаватели будут 
допрашивать сына художника 
Никаса Сафронова Луку Затрав-
кина по поводу совершенного им 
смертельного наезда. 

Авария произошла в пятницу 
11 марта около 20.30 на Большой 
Академической улице в Москве. 
25-летний пианист, двигался на 
своем BMWX6. По его словам, он 
ехал на зеленый сигнал светофо-
ра, но вдруг увидел, как из-за 
двигавшейся в попутном на-
правлении машины выскочила 
женщина прямо под колеса. Он 
вышел из авто, чтобы оказать по-
мощь, но было поздно. 

По его словам, он двигался со 
скоростью 60 км/ч. Свидетели 
происшествия утверждают, что 
женщина то ли 72, то ли 74 лет 
переходила дорогу на красный 
свет.  

В сопровождении полиции 
Затравкин был доставлен на ме-
досвидетельствование. По пред-
варительным данным, он был 
трезв. 

Скорее всего сегодня будет 
возбуждено уголовное дело по 
факту ДТП со смертельным ис-
ходом. Следствие установит сте-
пень вины каждого из участни-
ков. 

Сирия Постпред: Россия не наносит ударов по гражданским целям

Перемирие 
и провокации

Иван Петров

В
се обвинения России в 
нарушении режима 
прекращения огня в 
Сирии не соответству-
ют действительности. 

Такое заявление в субботу вече-
ром пришлось сделать постпреду 
РФ при отделении ООН и других 
международных организациях в 
Женеве Алексею Бородавкину. 
Ранее об этом же неоднократно 
заявляли представители Мино-
бороны России. Однако различ-
ным зарубежным псевдоправо-
защитникам все неймется, и они 
продолжают регулярно обвинять 
российских военных во всех 
смертных грехах. И, к сожале-
нию, многие западные СМИ под-
хватывают и тиражируют их вы-
думанные истории.  

«Противники прекращения 
боевых действий в Сирии пытают-
ся спровоцировать стороны на 
продолжение кровопролития, 
вбрасывают сфабрикованные 
фальшивки о том, что сирийские 
войска или российские Воздушно-
космические силы якобы наносят 
удары, звучит откровенная ложь о 
том, что ВКС России якобы пора-
жают гражданские цели, что име-
ются огромные потери среди гра-
жданского населения», — расска-
зал дипломат Бородавкин, под-
черкнув, что «все это не соответ-
ствует действительности».

По словам постпреда, узнать 
правду о том, что и как мы делаем 

в Сирии, можно ежедневно из 
брифингов Минобороны России. 
В общем и целом же режим пре-
кращения боевых действий в Си-
рии, отметил Алексей Бородав-
кин, поддерживается.

К слову, министерство оборо-
ны анонсированные дипломатом 
брифинги в минувшие выходные 
не проводило. А вот информаци-
онный бюллетень, в котором си-
туация в «мирной» Сирии отра-
жается подробно и практически 
онлайн, на сайте военного ведом-
ства появился. 

Согласно свежему инфор-
мбюллетеню (за 12 марта), в те-
чение суток были заключены со-
глашения о прекращении боевых 
действий с командирами отрядов 
вооруженной оппозиции, контр-
олирующих населенные пункты 
Калъат-Эль-Мудик и Баб-Атака в 
провинции Хама. После чего об-
щее количество населенных пун-
ктов, с главами которых достиг-
нуты договоренности о примире-
нии, достигло 44.

В то же время военные сооб-
щают, что ведутся переговоры с 
лидерами еще трех вооружен-
ных формирований, действую-
щих в городе Алеппо. Количест-
во вооруженных формирова-
ний, принявших условия пре-
кращения боевых действий, в 
настоящий момент, по данным 
Минобороны России, составля-
ет 42. Представителями россий-
ского центра примирения за 
прошедшие сутки проведено 11 
консультаций и переговоров с 
представителями духовенства, 
деловых и промышленных кру-
гов провинций Алеппо, Латакия, 
Идлиб и Хама по вопросам при-
мирения и оказания гуманитар-
ной помощи возвращающимся 
жителям. 

«В провинции Дамаск через 
шейхов, имеющих влияние на по-
левых командиров, переданы для 
подписания заявочные листы ли-
дерам вооруженных формирова-
ний, действующих в районах 
Бейт-Сахим, Яльда, Бабила», — 

отмечается в информационном 
бюллетене.

Что касается контроля за со-
блюдением режима прекраще-
ния боевых действий, то за сутки 
зафиксировано 10 нарушений 
режима прекращения боевых 
действий (6 в Дамаске, 3 в Алеппо 
и 1 в Хама). «Из районов, подкон-
трольных «Сирийской свобод-
ной армии», 5 раз подвергались 
артиллерийским обстрелам по-
зиции правительственных войск 
в Дамаске. Подразделения курд-
ских отрядов самообороны в рай-
оне населенных пунктов Мараа-
наз, Минник и Айн-Дакна в про-
винции Алеппо подвергались ар-
тобстрелам и нападениям боеви-
ков «Сирийской свободной ар-
мии» с направлений Джибрин, 
Азаз Кфер-Хашер», — отмечается 
в документе. 

Российские ВКС и ВВС Сирии 
по оппозиционным вооружен-
ным формированиям, заявив-
шим о прекращении боевых дей-
ствий и сообщившим в россий-
ский или американский центр 
примирения сведения о своем 
расположении, удары не наноси-
ли, подчеркнули в минобороны. 

При этом, констатировали в 
военном ведомстве, продолжа-
ются обстрелы территории Си-
рии со стороны Турции. Так, жи-
тели провинции Алеппо сообщи-
ли об артиллерийском ударе по 
позициям курдских отрядов са-
мообороны в районе населенно-
го пункта Дакна. Боевики причи-

сляющей себя к оппозиции груп-
пировки «Ахрар аш-Шам» два-
жды обстреляли из реактивных 
систем залпового огня и миноме-
тов позиции курдских отрядов 
народной самообороны в кварта-
ле Шейх Максуд.

Российским центром по при-
мирению враждующих сторон 
развернута дополнительная опе-
ративная группа для мониторин-
га обстановки в городе Алеппо и 
его пригородах.

Напомним, для оказания по-
мощи в примирении сторон кон-
фликта в Сирии на российской 
авиационной базе Хмеймим со-
здан центр по примирению вра-
ждующих сторон. В центре рабо-
тает 61 российский офицер. Его 
основные задачи: содействие в 
заключении спецсоглашений о 
прекращении огня и поддержа-
ния режима примирения с лиде-
рами вооруженных формирова-
ний, контроль его соблюдения, а 
также организация доставки гу-
манитарных грузов. 

Режим перемирия в Сирии 
вступил в силу 27 февраля. Со-
глашение о нем было достигнуто 
Россией и США. Перемирие не 
распространяется на террори-
стические группировки. 

В целом режим перемирия в Сирии 
соблюдается, констатируют рос-
сийские дипломаты и военные.

Акцент
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МАРКА ЗАХАРОВА
А ЕСТЬ ли она, эта самая марка Марка Анатольевича За-
харова? Эдакий знак качества захаровский? 

Риторический вопрос. Есть, разумеется, марка каче-
ства Марка Анатольевича Захарова — человека и режис-
сера, который определяет развитие российского театра 
уже много десятилетий. Нам бы понять получше про са-
мую марку. Поучиться у мастера. Потому как есть чему.

Про все про это я думал, читая только что вышедшую 
книгу Марка Захарова, которая имеет аж три названия: 
«Ленком — мой дом», «Лицедейство без фарисейства», 
«Мое режиссерское резюме». Захаров — мастер парадок-
сов, прямо с обложки они и начинаются. Если сократить 
три названия и сделать из них одно, то получится, напри-
мер, «Ленком без фарисейства. Резюме» или «Мой дом — 
лицедейство мое режиссерское».

Когда рассказываешь о книге Захарова, так и тянет в 
иронию. Уж больно ироничен сам автор. И это первый 
урок Марка Анатольевича: человек к самому себе может 
относиться как угодно серьезно, но рассказывать о себе 

только с иронией. То 
есть сначала самои-
рония, а уж потом 
ирония по отноше-
нию к другим.   

Я заметил, что се-
годня многие режис-
серы невероятно 
глубокомысленно 
относятся к самим 
себе и с радостью де-
монстрируют это от-
ношение. И, главное, 

чем несерьезней относятся к работам режиссера другие, 
тем занудливей говорит он сам о себе и своих спекта-
клях.

Захаров много вспоминает в книге о том, как пришел 
в «Ленком». В те годы я работал в «Комсомольской прав-
де» и очень хорошо это помню: для нашей газеты театр, 
носивший имя Ленинского комсомола, был тогда глав-
ным.

«Автоград  XXI», потом «Тиль».  «Звезда и смерть Хоа-
кина Мурьеты», потом «Юнона» и «Авось». «Вор», потом 
«Три девушки в голубом»… Пришел не просто хороший 
режиссер. Театр возглавил мастер, который был ни на 
кого не похож.

Можно тома исписать по поводу того, что такое «ре-
жиссерский почерк Захарова», но то, что он есть, без-
условно. С этим никто спорить не будет.

И это важно. Сегодня мы как-то очень робко говорим 
о том, чем один режиссер отличается от другого не в смы-
сле гражданской позиции и каких-то отдельных прие-
мов, а вот именно в смысле неповторимости своего ре-
жиссерского взгляда и умения воплотить его на сцене. 
Мы можем долго спорить, скажем, о посещаемости теа-
тра или об актуальности его постановок, а вот про это 
как-то неохотно.

Не так давно вышла книга Дмитрия Трубочкина о мо-
сковских спектаклях Римаса Туминаса. Туминас тоже 
мастер, чьи спектакли невозможно спутать ни с какими 
другими. Трубочкин не просто рассказывает историю 
создания его постановок, но очень интересно анализиру-
ет почерк режиссера Туминаса. Потрясающе интере-
сный и, увы, редкий подход.

 Читая книгу Захарова, можно многое понять про по-
черк, про то, как удается ему «впрячь в одну телегу» та-
кие, казалось бы, трудно сопрягаемые составляющие, 
как музыкальность, поэтичность и актуальность.

Захаров создавал звездный театр. Замечал на показе 
Александра Абдулова и сразу давал ему главную роль в 
спектакле «В списках не значился», а потом снимал во 
всех — во всех!!! — своих картинах. Приглашал из других 
театров: Инну Чурикову и Евгения Леонова, Татьяну 
Пельтцер и Леонида Броневого, Дмитрия Певцова и 
Александра Балуева. По совету Леонова ехал в другой го-
род, чтобы посмотреть малоизвестного, но замечатель-
ного Олега Янковского. Выращивал в своем театре Нико-
лая Караченцова и Александра Збруева, Александру За-
харову и Виктора Ракова, Елену Шанину и Сергея Сте-
панченко, Антона Шагина и Александра Лазарева… Про-
шу прощения, но всех перечислить не могу.

В свое время у меня шла пьеса на малой сцене «Ленко-
ма», и я, что называется, был в театр вхож, я знаю многих 
звезд «Ленкома» лично и могу засвидетельствовать: За-
харов собирает не просто талантливых людей, он «кол-
лекционирует» личностей. 

А актеры-личности — это те, результат работы кото-
рых всегда значим, но сам процесс сотворчества с ними 
всегда непрост. Я был в свое время на репетициях «Опти-
мистической трагедии» — великого спектакля Захарова, 
в котором играли 
только звезды, и по-
началу, по-моему, 
никто из них не хо-
тел репетировать 
эту «революцион-
ную пьесу». Я видел, 
как режиссер посте-
пенно увлекал их 
сложностью и неод-
нозначностью по-
тавленных задач. И 
как они увлекались.

Книга Захарова 
еще и исследование 
о людях. Об актерах. О поразительном художнике Олеге 
Шейнцисе. О любимейшем моем драматурге Григории 
Горине. И еще о многих, о многих…

И вот вам еще один захаровский урок: режиссер — это 
человек, которому интересны другие люди. И те, что ра-
ботают с ним на сцене. И те, кто обеспечивает выход 
спектакля. И, наконец, зрители, которые собираются в 
зале.

Режиссер — это человек, которому другие не менее (а 
часто и более) интересны, чем он сам себе. Мне кажется, 
что для современного театра это очень важный вывод.

И, наконец, книга Марка Захарова — это еще и про-
пуск в режиссерскую и актерскую лабораторию. Вы хо-
тели зайти за кулисы? Будьте любезны.

Как-то так получилось, что Захаров спокойно, совсем 
без пафоса создал свою режиссерскую систему и свою 
систему построения успешного репертуарного театра. 
Можно, конечно, строить театр XXI  века, не имея ее в 
виду. Только это так же глупо, как, стоя по горло по воде, 
ее не пить.

Конечно, понять все тайны высочайшего качества 
марки Марка Захарова невозможно. Но прикоснуться к 
ней и самому понять захаровские уроки очень познава-
тельно и интересно. Советую всем.  

Захаров собирает 
не просто талантли-
вых людей, он 
«коллекционирует»
личностей

Режиссер — это 
человек, которому 
другие не менее 
(а часто и более) 
интересны, 
чем он сам себе

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Следите за новостями о 
перемирии в Сирии на сайте
www.rg.ru/sujet/4536

Переговоры по 
урегулированию конфликта 
на Украине: следите 
за новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/5413

Академик Михаил Горшков пришел 
в социологию из медицины.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера более 50 тысяч человек митинговали  в Варшаве, требуя от пра-
вящей партии «Закон и справедливость» уважения к конституции 
страны и прекращения наступления на демократию. Митингующие 
несли государственные флаги Польши и ЕС. Поводом для протеста ста-
ли действия власти, ограничившей полномочия Конституционного 
суда и фактически вводящей цензуру в СМИ. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Сергей Лавров 
не ждет скорой победы 
над терроризмом 

Связь есть

Константин Волков

РАЗГРОМ террористов ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ ИГИЛ) не будет окончательным решени-
ем проблемы терроризма, противостояние продолжит-
ся. Об этом заявил министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров в интервью телеканалу РЕН ТВ.

«Когда ДАИШ потерпит поражение в Сирии и Ираке, 
все равно придется заниматься метастазами этого «ха-
лифата», — отметил он.

Сейчас террористы, по словам министра, активно 
обосновываются в Ливии и Йемене.

В Афганистане, отметил Лавров, ДАИШ тоже пускает 
корни, в том числе на севере, «вытесняя талибов или пы-
таясь договориться с кем-то из них». 

При этом в США понимают необходимость реальной 
координации действий с Россией в борьбе с ДАИШ.

«Там осознают, что нужно не просто обмениваться ин-
формацией, чтобы друг друга не сбивать, а реально коор-
динировать свои действия по борьбе с терроризмом, — ска-
зал Лавров. — При этом, хотя у РФ и США установлены ка-
налы горячей связи по линии военных, в том числе канал 
прямой экстренной связи между Москвой и Вашингтоном, 
порой звучат какие-то заявления, что никакой координа-
ции с Москвой нет. Потом мы спрашиваем у госдепарта-
мента США, в чем дело, а они отвечают, что координация 
есть, просто надо как-то все объяснять, чтобы никто не 
обижался на то, что американцы с нами сотрудничают. По-
лучается, что США как-то по-детски озираются по сторо-
нам, пытаясь обращать внимание на то, кто что подумает».

При этом российский министр напомнил, что все же 
по приглашению законного правительства в Сирии рабо-
тают только две страны — Россия и Иран, все остальные 
не имеют правового основания для присутствия на си-
рийской территории.

Однако Дамаск принял решение, что те государства, 
что координируют свои действия в Сирии с российской 
стороной, не нарушают суверенитет.

Министр также напомнил о необходимости участия 
курдов в межсирийских переговорах в Женеве.

«Если курдов выбросить из переговоров о будущем 
Сирии, то как можно рассчитывать, что они захотят 
оставаться в составе этого государства? Они тогда 
просто махнут рукой на международное сообщество и на 
все эти схемы», — заявил Лавров.

ПЕРЕГОВОРЫ В Женеве 
не будут обсуждать 
федерализацию Сирии

План «Б» 
отставить

Екатерина Забродина

НА БЛИЖАЙШИЕ полторы недели Женева вновь станет 
площадкой для межсирийских консультаций, которые 
возобновляются в понедельник. Накануне спецпредста-
витель Генсека ООН по Сирии Стаффан де Мистура отме-
тил, что «шансы на успех определенно выше, чем когда-
либо». Однако наблюдатели признают: конфликт инте-
ресов, в том числе внешних игроков, мешает прорыву на 
переговорах.

На повестке стоят три ключевых вопроса сирийского 
урегулирования: формирование инклюзивного (с уча-
стием широкого спектра политических сил) правитель-
ства, подготовка новой конституции и проведение все-
общих парламентских и президентских выборов под на-
блюдением ООН. Впрочем, иллюзий по поводу их бы-
строго решения у международных посредников нет. 
«Надеюсь, что на первом этапе мы достигнем прогресса 
хотя бы по первому вопросу, независимо от того, вы-
льются эти договоренности в документ на бумаге или 
нет», — откровенно признал де Мистура. 

С откровенным заявлением выступил и его предшест-
венник Лахдар Брахими, на глазах у которого конфликт в 
республике набирал обороты. Дипломат заявил в ин-
тервью телеканалу 
«Аль-Джазира», что 
вооруженное проти-
востояние могло бы 
закончиться еще че-
тыре года назад, 
если бы на Западе 
«чаще прислушива-
лись к русским». «У 
России тогда был бо-
лее реалистичный 
подход к ситуации, чем почти у всех остальных», — при-
знал Брахими, положительно оценив перемирие в Си-
рии, которое с переменным успехом действует с 27 фев-
раля. 

Как подчеркнул Стаффан де Мистура, альтернативы 
мирному решению сирийского кризиса не существует, 
опровергнув наличие некоего плана «Б», о котором гово-
рят в Вашингтоне. Накануне старта переговоров появи-
лась еще одна утечка». Агентство Reuters сообщило со 
ссылкой на дипломатический источник в Совбезе ООН, 
что международные посредники обсуждают возмож-
ность федерализации Сирии. Якобы идея, поддержанная 
в том числе Россией, уже представлена де Мистуре. В Мо-
скве подобные сообщения опровергли. «Это полная 
чушь. Мы такие идеи не озвучиваем, их должны озвучи-
вать сами сирийцы и между собой договариваться», — 
прокомментировал эти слухи замминистра иностран-
ных дел РФ Михаил Богданов. 

Кто именно будет договариваться между собой — еще 
один принципиальный вопрос. Ожидается, что в Женеве 
пройдут консультации между тремя делегациями — пра-
вительства Сирии, Высшего комитета по переговорам 
(представительства оппозиционных сил, сформирован-
ного на конференции в Эр-Рияде) и светской демократи-
ческой оппозиции, в которую вошли участники «москов-
ской» и «каирской» групп. Возникают серьезные сомне-
ния, что разрозненные оппозиционные движения смо-
гут выступить с единых позиций. Тем более что Высший 
комитет возглавил член группировки «Джейш аль-Ис-
лам», которую в Москве признают террористической. Ее 
первым требованием, озвученным в Женеве, стало фор-
мирование переходного органа без участия президента 
Сирии Башара Асада. «От требований немедленной от-
ставки Асада придется отказаться», — заявил постпред 
РФ при отделении ООН в Женеве Алексей Бородавкин. 
Он также напомнил, что российская сторона настаивает 
на подключении к политическому процессу сирийских 
курдов, чему активно сопротивляется Анкара. «Мы тре-
буем, чтобы курды были представлены на переговорах. 
Мы говорим и ооновцам, и американским коллегам, что 
это шантаж со стороны Турции. Это абсолютно недопу-
стимо», — подчеркнул Бородавкин. 

Геополитика За что в воскресенье голосовали немцы на региональных выборах?

В Берлине Меркель 
попросили на выход
Евгений Шестаков

П
рошедшие в воскре-
сенье региональные 
выборы в трех зем-
лях Германии поли-
тологи называли не-

формальным референдумом по 
поводу проводимой правящей 
коалицией миграционной поли-
тики. Однако на кону стояло куда 
большее, чем победа или пораже-
ние того или иного блока. Вчера 
немцы голосовали за честность 
или беспринципность в полити-
ке, за право на национальную са-
моидентификацию, за то, чтобы 
Германия стала в Европе «чест-
ным брокером», а не «подолом 
США», как ее называют некото-
рые критики официального Бер-
лина.

В более долгосрочной пер-
спективе в Рейнланде-Пфальце, 
Баден-Вюртемберге и Саксонии-
Анхальте немцы выбирали не 
между правыми из «Альтернати-
вы для Германии» и остальными 
течениями. Они делали выбор 
между политиками, выступаю-
щими за здравый смысл в отно-
шении мигрантов, и теми, кто из 
гуманистических идеалов готов 
погубить собственную страну, 
превратив ее коренное населе-
ние в обслуживающий персонал 
для миллионов беженцев. Еще 
один важный момент: результа-
ты прошедших в Германии регио-
нальных выборов (они станут из-
вестны уже после подписания но-
мера в печать) продемонстриру-
ют, сумела ли фрау Меркель 
окончательно лишить немцев 
свободы слова. И до какой степе-
ни манипулирующая прессой 
правящая верхушка «оболвани-
ла» сограждан, навязывая им 
мнения, прошедшие сквозь сито 
цензуры и самоцензуры. Приве-
ду слова активистки «Альтерна-
тивы для Германии», 46-летней 
Кати Корнмахер, обладательни-
цы, как сообщил интервьюер, 
двух университетских степеней. 
«Есть ощущение, — говорит жен-
щина, — что мы ничего не можем 
сказать против точки зрения ле-
вых в Германии. Это начинается в 
школе, где нам говорят, что пра-
вильно. Дескать, придерживать-
ся правой линии плохо, а левой 
хорошо».

В Берлине на митинге, состо-
явшемся в знак протеста против 
политики Меркель, среди лозун-
гов, под которыми вышли три ты-
сячи участников, был слоган 
«Лживая пресса». Его перед тем, 
как выстроиться колонной, кри-
чали демонстранты немецким 

тележурналистам, снимавшим 
происходящее. Впрочем, на мест-
ных экранах акция в Берлине 
привычно была преподнесена ис-
ключительно в черных тонах — 
шествием неонацистов и крайне 
правых…

Ответственность за излишне 
подробное информирование на-
селения о ситуации с беженцами 
немецкие спецслужбы возложи-
ли на… Россию. По мнению их ру-
ководителей, Москва, подробно 
рассказывая о кризисе, тем са-
мым «дискредитирует Германию 
и ее правительство». А через рус-
ских немцев, участвующих в ак-
циях протеста, якобы влияет на 

общественное мнение, настраи-
вая его против Меркель.

Но в чем собственно заключа-
ется позиция канцлера, которую 
так единодушно восхваляют ло-
яльные правительству немецкие 
издания и за которую предлагают 
голосовать жителям трех немец-
ких земель? Напомню, что год на-
зад фрау Меркель, пообнимав-
шись вдоволь с беженцами перед 
телекамерами и сделав с некото-
рыми трогательные селфи, при-
гласила их в страну, обещав го-
степриимство. А всего через год, 
в эту субботу на предвыборном 
митинге, заявила прямо проти-
воположное: экономические бе-

женцы должны быть готовы к де-
портации, а остальные к интегра-
ции. «Это их обязанность, а не 
просто возможность», — угрожа-
ла, обращаясь к позванным ею 
же гостям, Меркель.

Такие политические маневры 
для главы немецкого правитель-
ства не новы. Напомню, что во 
время госпереворота на Украине 
официальный Берлин давал га-
рантии мирного разрешения 
кризиса президенту Виктору 
Януковичу, а затем, забыв о ра-
нее подписанных обязательст-
вах, радушно приветствовал при-
шедшую на волне майданного на-
силия к власти оппозицию. Вот 
почему в немецком правительст-
ве так обиделись, когда на выход-
ных посол Украины в Германии 
упомянул, что «Берлин заигры-
вает с Москвой». С каким негодо-
ванием в немецком МИДе броси-
лись отрицать саму мысль о том, 
что Германия и Россия могут объ-
единить усилия для разрешения 
украинского кризиса. «Речи о 
том, что Берлин лебезит перед 

Москвой, быть не может — совсем 
напротив», — утверждал спикер 
немецкого внешнеполитическо-
го ведомства Мартин Шеффер. 
Но если стремление российской 
стороны действовать совместно 
с немецкими и французскими 
партнерами в рамках норманд-
ского формата и добиваться вы-
полнения минских соглашений 
Шеффер считает проявлением 
слабости, ему стоило бы «сдать 
дела». Ведь сделанные им умоза-
ключения больше подходят для 
дремучей во внешней политике 
домохозяйки, чем для облечен-
ного полномочиями дипломата. 
Возникает и другой, пока остаю-
щийся риторическим вопрос: а 
можно ли после заявлений Шеф-
фера, который по понятным при-
чинам отражает точку зрения 
официального Берлина, считать 
Германию «честным брокером» 
на переговорах в нормандском 
формате?

В ходе прошедших в воскресе-
нье земельных выборов немцы 
голосовали за то, устраивает ли 

их курс правительства, готового 
ради повышения рейтинга по-
ступиться свободой слова и при-
носящего свободу совести в жер-
тву внутриполитической целесо-
образности. Хотят ли жители 
Германии, чтобы ими руководи-
ли партии, искусственно форми-
рующие из Москвы образ врага, 
а из националистических и про-
фашистских движений Украины 
— ближайших друзей? На анти-
правительственном митинге в 
Берлине его участники сканди-
ровали: «Меркель должна уйти». 
Но добровольно покидать пост 
фрау канцлер не собирается: пе-
ред воскресным голосованием 
она сообщила о том, что «скре-
стила пальцы» в надежде на 
успех однопартийцев. Ведь те 
предлагают немцам продолжить 
движение по проложенному 
фрау Меркель пути, даже если 
тот ведет страну к явной ката-
строфе…

Три тысячи человек, по данным 
полиции, протестовали в Берлине 
против политики Меркель.

Акцент

 На земельных выборах 
немцы показали, устраивает 
ли их курс правительства

Россия требует, 
чтобы курды участ-
вовали в женевских 
переговорах

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР В турецкой столице произошел новый теракт 

Анкара опять под огнем

Константин Волков

В 
Анкаре вечером 13 марта 
взорвался заминированный 
автомобиль. Минимум 27 

человек погибли и 75 были ране-
ны. 23 из них скончались на месте, 
еще четверо умерли по пути в 
больницу. Об этом заявили сто-
личные власти.

Взрыв произошел в районе Кы-
зылай в центральной части турец-
кой столицы. Место для теракта 
было выбрано не случайно — начи-
ненная взрывчаткой машина 
была оставлена в оживленном ме-
сте, где находится автобусный пе-
ресадочный узел и порядка десяти 
остановок общественного тран-
спорта. Предположительно, авто-

мобиль подорвал террорист-смер-
тник.

Один автобус сгорел полно-
стью, загорелись несколько ма-
шин. Полиция эвакуировала жи-
телей близлежащих домов из опа-
сения новых терактов, а также пе-
рекрыла центр Анкары. Прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган, находящийся сейчас в Стам-
буле, был проинформирован о 
случившемся по телефону, после 
чего срочно вылетел в столицу.

Пострадавших кареты «скорой 
помощи» развезли по разным 
больницам города.

Как заявили в посольстве РФ в 
Турции, они выясняют, нет ли сре-
ди пострадавших или погибших 
россиян.

Что интересно, 11 марта по-
сольство США в Турции преду-
преждало своих соотечественни-
ков, что, по имеющейся у дипло-
матов информации, готовится 
теракт в центральном районе Ан-

кары. Дипмиссия рекомендовала 
воздерживаться от посещения 
центра, вести себя осторожно, и в 
случае чего выполнять все распо-
ряжения местных властей.

Это уже третий теракт в Анка-
ре начиная с 10 октября 2015 
года. Тогда в результате взрыва 
на железнодорожном вокзале ту-
рецкой столицы погибли 103 че-
ловека.

17 февраля этого года произо-
шел второй теракт, в правитель-
ственном районе был взорван ав-
тобус с военными. Погибли 29 че-
ловек, 81 получил ранения.

В связи с терактами турецкие 
власти ужесточают меры безопа-
сности по всей стране, а особен-
но — в Анкаре и Стамбуле.

После теракта премьер-министр Турции Ахмет Давутоглу объявил экс-
тренное совещание, чтобы выработать меры безопасности.
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Вооруженные люди в балаклавах открыли огонь 13 марта по трем отелям на 

пляже в популярном среди западных туристов курортном городе Гран-Басам в 

Кот-д’Ивуар. В результате стрельбы погибло 14 гражданских и четверо солдат. 

Нападавшие выкрикивали, по свидетельствам очевидцев, экстремистские ло-

зунги.

Личности нападавших и их мотивы выясняются. Пока что силам безопасности 

удалось, согласно заявлению министра внутренних дел страны, «нейтрализо-

вать» шестерых террористов.

Гран-Басам, в прошлом главный город французской колонии Берега Слоновой 

Кости, находится в 40 километрах от Абиджана.

Террористическая опасность в Западной Африке становится все ощутимее. По-

мимо регулярных налетов «Боко Харам» в Нигерии, за последние месяцы атако-

вали столицы Мали и Буркина-Фасо, убив там десятки людей.

Аналитики считают, что атаки могут последовать также в Сенегале.

Америка проводит в регионе военные учения Flintlock, главная цель которых — 

обучение борьбе с террористами.

ЦИФРА

27 
ЧЕЛОВЕК 
погибли в результате теракта
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Фотобиеннале Три проекта Хироси Сугимото показывают в Москве

Проявляющий время

Жанна Васильева 

О
дна из тем фотобиен-
нале 2016 года — Япо-
ния. Три выставки в 
Мультимедиа Арт 
М у з е е  М о с к в ы  — 

японской раскрашенной фотог-
рафии 1880-х годов, классика мо-
дернистской японской фотогра-
фии 1930-х годов Осаму Сиихара 
и «Прошлое и настоящее в трех 
частях» нашего современника 
Хироси Сугимото — позволяют 
увидеть, как, используя запад-
ную традицию и технику, япон-
ские мастера развивали собст-
венное видение мира. 

68-летний Хироси Сугимото — 
один из крупнейших художни-
ков, чьи работы находятся в со-
браниях Тейт галереи, Нацио-
нальной галерее в Лондоне, Ме-
трополитен музее в Нью-Йорке... 
Из всех технологических нов-
шеств Хироси Сугимото предпо-
читает те, что прошли проверку 
временем. Он снимает на камеру 
большого формата с пленкой 
8х10 почти так, как работали фо-
тографы в XIX веке, ставит ог-
ромные выдержки, которые спо-
собны сегодня вынести, кажется, 
только герои музея восковых фи-
гур и обитатели музея естествен-
ной истории. Их безграничная 
терпеливость вознаграждается: 
портреты восковых персон и чу-

чел оленей неотличимы от фотог-
рафий живых. 

В Москве представлены три 
его проекта «Диорамы», «Теа-
тры», «Морские пейзажи». 

Вы снимали диораму в музее ес-
тественной истории в Нью-Йор-
ке как пейзаж дикой природы. 
Но перед нами — натура мертвая. 
Для вас важна эта отсылка к жан-
ру натюрморта?
ХИРОСИ СУГИМОТО: По-английски на-
тюрморт - still life, то есть тихая 
жизнь. Вглядываясь в фотогра-
фию, зритель не может опреде-
лить, где здесь живое существо, а 
где — мертвое. Реальность такая 
штука — вы смотрите на работу и 
для вас она реальна. Но на самом 
деле снимок не запечатлевает ре-
альность леса. В моих работах 
искусственное становится реаль-
ностью. И что тогда реальность?

Когда вы снимали восковые фи-
гуры, то делали выдержку по 20—

40 минут. Зачем нужна была та-
кая долгая выдержка?
ХИРОСИ СУГИМОТО: Я выбрал самую 
маленькую диафрагму - 64. Поэ-
тому увеличилась выдержка.

Чтобы добиться максимальной 
четкости? 
ХИРОСИ СУГИМОТО: Я хотел показать 
всю фактуру ткани, рук. А это 
можно сделать только при ма-
ленькой диафрагме. 

Вы используете пленку. Почему 
для вас так важна классическая 
фототехника?
ХИРОСИ СУГИМОТО: Такого качества 
цифровой камерой добиться 
нельзя. Я хочу стать последним 
художником, который снимает 
на пленку в цифровую эпоху. 

Печать тоже не цифровая?
ХИРОСИ СУГИМОТО: Нет, не цифровая. 
Английская фирма Ilford делает 
для меня фотобумагу. Когда-ни-
будь перестанут выпускать и бу-

магу, и пленку, и тогда мы не смо-
жем этим заниматься.

Работая над серией «Морские 
пейзажи», вы выбирали весьма 
удаленные места для съемок. 
При этом на фото нет примет ме-
ста. Такое море может быть где 
угодно. Тогда что вы, собственно, 
ищите?
ХИРОСИ СУГИМОТО: Ближе к цивили-
зации обязательно кто-нибудь 
влезет в кадр. Какой-нибудь тра-
улер, танкер иль яхта. Когда уез-
жаешь дальше, ничего такого нет. 

Многие снимают море, стремясь 
запечатлеть волны, движение 
стихии. Вы же  выбираете момен-
ты абсолютного покоя.  
ХИРОСИ СУГИМОТО: Я снимаю не море, 
а свет. Везде он разный. Там одно 
море, здесь — туман. 

Что было принципиально при 
выборе места съемки, кроме уда-
ленности от цивилизации?
ХИРОСИ СУГИМОТО: Я ищу места, где 
можно снимать море с высоты, со 
скал. Смотрю, где восходит и са-
дится солнце. Только после этих 
расчетов я начинаю снимать. 

Были ли люди, на которых вы 
ориентировались в творчестве? 
 ХИРОСИ СУГИМОТО:  Я думаю, на Мо-
царта.  У него особая гармания. 
Божественная музыка. 

Одна из ваших любимых тем — 
время. В серии «Кинотеатры» вы 
оставляли затвор камеры откры-
тым на время сеанса. Экран по-
лучался светлым, без единого ка-
дра. Вы пытаетесь в своих фото 
время законсервировать или 
оживить?
Х И Р О С И  С У Г И М ОТО :  Если обычно 
люди, фотографируя, стремятся 
сохранить реальность или воспо-
минания о ней, то я проявляю 
время. Я его показываю. Как 
только человек стал мыслящим 
существом, он почувствовал вре-
мя. Понял, что если посадить ве-
сной зерно, то к осени вырастет 
пшеница. Человек начал пони-
мать, что время есть, его можно 
осязать. Вот собственно, осозна-
ние времени и представлено в 
моих работах. 

В традиционных культурах вре-
мя циклично. В модерне — стре-
ла, устремленная в будущее. У 
вас время какое?
ХИРОСИ СУГИМОТО: Для меня оно не 
циклично. Если что-то началось, 
оно обязательно закончится. 
Если космос когда-то образовал-
ся, у него тоже будет конец.

Ни за что не скажешь, что фото 
«Грифы и шакал» Хироси Сугимото 
сделал не в саванне, а в музее.

Акцент

 Я хочу стать последним 
художником, снимающим 
на пленку в цифровую эпоху

ПЕРСОНА Режиссеру Андрею Смирнову исполнилось 75 лет

Певец уходящей натуры
Александр Нечаев

А
ндрей Смирнов отметил 
75-летие. Когда шесть лет 
назад было объявлено, что 

он выпускает новую картину, это 
известие встретили со смесью 
любопытства и скепсиса. В про-
фессиональной среде было из-
вестно, что Смирнов довольно 
давно ушел из режиссуры — в про-
фессии, скажем так, смежные. 
Пишет пьесы, сценарии; редко, 
но метко появляется на экране в 
качестве актера. Последний на 
тот момент режиссерский опыт — 
почти никем не виденный фильм 
«Верой и правдой» (известен так-
же как «Градостроители»), дати-
рован аж 1979 годом.  

Кстати, причина, по которой 
то кино осталось неизвестным 
широкой публике, одновременно 
и банальна, и трагикомична. Как 
было заведено в те годы, самые 
амбициозные советские картины 
первым смотрел главный кино-
ман страны Леонид Ильич Бреж-
нев. В конце 70-х генсек уже чув-
ствовал себя не вполне хорошо. А 
в «Градостроителях» смысл ос-
новной сюжетной линии в том, 
что после смерти пожилого архи-
тектора его дело доводят до кон-
ца молодые последователи. «На 
что это вы намекаете?!» — будто 
бы спросил раздосадованный 
Брежнев после просмотра. После 
этого судьба картины была пред-
решена: она была безжалостно 
порезана цензурой, фактически 
убита. Уставший бороться с неле-
пыми запретами Смирнов (а ему 
доставалось от желающих что-
нибудь запретить и на предыду-
щих картинах), считавший «Гра-
достроителей» своим лучшим 

фильмом, решил, что дальше за-
ниматься кинорежиссурой бес-
смысленно. И вдруг столь неожи-
данный камбэк — пожалуй, в ми-
ровой практике найдется немно-
го случаев, когда два соседних 
фильма одного и того же режис-
сера разделяют 32 года.

Немаловажная деталь — с ка-
ким материалом Смирнов вер-
нулся в кинорежиссуру. Выпу-
щенная в 2011 году картина «Жи-
ла-была одна баба» — масштаб-
ное полотно, охватывающее 
жизнь простой русской кре-
стьянки с 1909 по 1921 год. Две 
войны — мировая и гражданская, 
революция, «красный террор». 
Кульминационный момент — Ан-

тоновское восстание в Тамбов-
ской губернии. Ничего похожего 
по масштабу Смирнов, просла-
вившийся камерными драмами, 
не снимал. Он ведь большую 
часть карьеры считался — да и до 
сих пор считается — певцом «го-
родской интеллигенции». Как, 
например, Марлен Хуциев — один 
из «оттепельных» кумиров 
Смирнова, который внес боль-
шой вклад в формирование смир-
новского киноязыка. Но прос-
мотр «Бабы» снимает все вопро-
сы, почему режиссер уже в солид-
ном возрасте вдруг взялся за вро-
де бы несвойственную ему тему.

Потому что тема — вполне его. 
Центральный персонаж — много-

страдальная крестьянка Варвара 
— здесь, конечно, символ России. 
А история России тут довольно 
прямолинейно зарифмована с 
историей мифического града Ки-
тежа, ушедшего под воду из-за 
грехов его жителей. При этом 
картина Смирнова — вовсе не на-
рядный плач о «России, которую 
мы потеряли». Это, скорее, эле-
гическое повествование об ухо-
дящей натуре. О людях, которые 
все еще здесь, но которых вот-вот 
смоет поток истории и на их ме-
сто придут другие, ничего обще-
го с ними уже не имеющие.

Иными словами, это по-свое-
му программное произведение 
режиссера, который, если при-
глядеться, исследует в своих ра-
ботах не столько пресловутую 
интеллигенцию, сколько с гру-
стью являет нам портреты уходя-
щей натуры. Два классических 
его фильма — «Белорусский во-
кзал» и «Осень» — вроде бы со-
вершенно про разное. В первом 
случае — история встречи одно-
полчан через четверть века после 
окончания войны. Во втором — 
душераздирающая зарисовка о 
попытке возродить вспыхнув-
шие много лет назад чувства. Но 
оба фильма одинаково пронзи-
тельно и нежно рассказывают о 
безжалостном течении времени 
и людях, которые, конечно, здесь 
не «лишние», но уже точно не 
совсем «свои». Фильмография 
Смирнова заставляет по-новому 
взглянуть на словосочетание 
«жить прошлым» — ведь все его 
картины и об этом тоже. В прош-
лом, которое чаще всего травма-
тично и ужасно,  всегда есть тот 
момент, с которого все пошло не 
так. И если попытаться этот мо-
мент переиграть, то, возможно, 
не поздно будет все исправить. 
Ну а то, что современная картина 
Смирнова в этом смысле уже ли-
шена  даже этой скупой доли оп-
тимизма, свойственной его рабо-
там 70-х годов, — не столько при-
мета времени, сколько следствие 
богатого жизненного опыта. 

Главное, впрочем, даже не это, 
а чтобы следующую работу 
Смирнова-режиссера, судя по 
его последней на данный момент 
картине пребывающего в хоро-
шей форме, зрители ждали по-
меньше трех десятилетий. 

Фильмография Андрея Смирнова 
заставляет по-новому взглянуть на 
словосочетание «жить прошлым»... 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/sujet/4396

О’КЕЙ, ГУГЛ
В ПОСЛЕДНЕМ номере «Аргументов и фактов» опубли-
ковано интервью с поэтом, прозаиком, публицистом и 
просто знаменитым человеком Дмитрием Быковым. На-
зывается оно «Делать себя». 

Это короткий ответ Быкова на вопрос «Что делать?». 
И ответ, на мой взгляд, правильный.

Я вообще-то люблю Быкова. Но из десяти его выска-
зываний обычно согласен только с одним. Вот и в этом 
интервью идет обычный набор «фирменных» быковских 
заявлений: о том, что, мол, русский человек любит жить 
плохо и это его привычное состояние; о том, что сейчас 
мы наблюдаем «экстаз падения» и т. д. и т. п. Кто этот от-
влеченный «русский человек», который любит жить пло-
хо? Я его не встречал. И «экстаза падения» я вокруг себя 
не наблюдаю. 

Но главное в его интервью не это.
Уже не первый раз и в публичных выступлениях Бы-

кова, и просто в устных разговорах я слышу о его послед-
нем ужасном «открытии», которое стало для Быкова сво-
его рода идеей фикс. Он с уверенностью говорит, что 
«идет поколение ге-
ниев», которое нас 
всех «отправит в от-
ставку». 

В интервью 
«АиФ» он тоже пыта-
ется это доказать.

Дело в том, что 
Быков работает учи-
телем литературы в 
московской школе. 
За что честь ему и 
хвала, потому что 
мало кто из известных людей сегодня пойдет препода-
вать в школу. Быков это дело любит, и я знаю, что его уче-
ники его тоже любят. И вот вывод о том, что «идет поко-
ление гениев», Быков делает из опыта своего преподава-
ния. На риторический вопрос корреспондента, имеем ли 
мы право «упустить нынешнее поколение 18—20-лет-
них» и не ожидает ли страну в этом случае катастрофа, 
Быков отвечает как истинный поэт: «С перрона уходит 
«Сапсан», а толпа смотрит ему вслед и думает: как бы 
нам его не упустить... К сожалению, тю-тю, поезд ушел. Я 
не устаю повторять: что-то случилось, они другие, нам 
не допрыгнуть до них!»

Что же представляет собой это «поколение гениев», и 
почему нам до него «не допрыгнуть»? Вот Быков идет в 
школу и дает детям задание: проанализировать «Заблу-
дившийся трамвай» Николая Гумилева. «И получаю от 
15-летней девочки разбор столь точный и глубокий, ка-
кой в моем поколении сделает не всякий кандидат наук. 

«Вам все понятно в этом стихотворении?» 
«А что в нем непонятного?! Еще Тименчик писал, что 

трамвай — революция...» 
«Откуда, откуда ты знаешь Тименчика? Почему ты его 

знаешь?»
Для тех, кто не знает, то есть еще «не допрыгнул» до 

ученицы Быкова: Роман Тименчик — крупный советский 
литературовед, вышедший из «тартуской школы» Юрия 
Лотмана, специалист по Серебряному веку, постоянный 
автор и член редколлегии журнала «Новое литературное 
обозрение», лауреат премии Андрея Белого. В самом 
деле, откуда 15-летняя школьница его знает? Ей бы 
«Дом-2» смотреть, а она Романа Тименчика читает! О-о, 
чудо! О, чудо неслыханное! Идет «поколение гениев»!

И тут я вдруг вспомнил, что в свои 15 лет, будучи про-
стым советским школьником в Волгограде, почему-то 
прочитал «Выбранные места из переписки с друзьями» 
Н. В. Гоголя. Причем в первом издании, с «ятями» и «ера-
ми». Прочитал, скорее всего, просто потому, что было 
страшно интересно читать книгу со старым алфавитом. 
Досталась она мне случайно. Муж моей тетушки был би-
блиофил и собирал разные редкие издания. «Выбранные 
места...» он еще студентом купил в обычном букинисте 
за 5 рублей — это была восьмая часть от обычной студен-
ческой стипендии.

«Выбранные места...», если помните, в школе не из-
учали, и вообще чтение этой книги не поощряли, ибо Го-
голь в ней предстает как бы «крепостником» и «мракобе-
сом». И вот я думаю, что если бы моим учителем тогда 
был условный Дмитрий Быков и он узнал бы об этом, он 
непременно бы воскликнул: «Откуда, откуда ты это зна-
ешь?!» И добавил бы вполголоса: «Да, идет поколение ге-
ниев!»

Оно почему-то не пришло. Просто я окончил Литера-
турный институт и стал критиком и писателем. Нор-
мальный ход вещей.

Сегодня же ход вещей стал еще проще. Я боюсь рас-
строить Быкова, но я провел один эксперимент. Недавно 

мне подарили хоро-
ший планшет на 
платформе Android. 
Там есть одна фиш-
ка, когда в поиско-
вую систему можно 
зайти с помощью го-
лоса. Я прикинулся 
самым глупым и не-
далеким школяром, 
которому учитель 
дал задание сделать 
анализ стихотворе-

ния Гумилева «Заблудившийся трамвай», а я об этом за-
был и вспомнил только перед уроком. 

Итак, включаю планшет... И говорю: «О’кей, Гугл! «За-
блудившийся трамвай» Гумилева». Добрый «Гугл» за 
одну секунду выдает десятки тысяч ссылок. В том числе и 
на образцовые школьные сочинения. И вы не поверите: 
там все есть! И образ революции, и Тименчик! Бери и пе-
ресказывай! Я и пересказываю. А учитель: «Откуда, отку-
да ты это знаешь?! Неужели тебе все понятно в этом слож-
ном стихотворении?! Боже, идет поколение гениев!»

Нет, я ни в чем не подозреваю учеников Быкова. Я вооб-
ще уверен, что это не совсем обычная, даже для Москвы, 
школа, если там преподает Быков. (Я в том смысле, что сам 
факт преподавания там Быкова уже делает ее необычной.) 
Наверное, его ученики уже крутые филологи и не вылеза-
ют из Ленинской библиотеки. Я это просто к тому говорю, 
что информацию сегодня получить не то что легко, а вооб-
ще не стоит никаких усилий. И если меня, к примеру, под 
угрозой расстрела заставят за один день написать прилич-
ный текст по химии, в которой я ни черта не понимаю, то с 
дядюшкой Гуглом мы это сделаем на раз-два. С таблицами, 
выводами и ссылками на нужные авторитеты.

Никто никуда не идет. Все уже давно пришли. В мир, 
где информация дается даром, а что такое настоящие 
знания, не понимает никто. 

Мы все уже давно в «Сапсане». Только бы он с рельсов 
не сошел.  

Никто никуда 
не идет. Все уже 
давно пришли. 
В мир, где информа-
ция дается даром

Информацию 
сегодня получить 
не то что легко, 
а вообще не стоит 
никаких усилий

Все материалы автора на сайте
www.rg.ru/sujet/3663
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МУЗЫКА

Лидер Eagles 
Дон Хэнли 
заявил, что 
группа больше 
не будет 
выступать

«ОРЛЫ» 
РЕШИЛИ 
УЛЕТЕТЬ

Александр Алексеев

ОДНА из последних великих 
групп 70-х, создатель одной из 
самых знаменитых и любимых в 
мире песен — Hotel California, в 
последние годы нечасто высту-
пала вместе. Каждый из участни-
ков Eagles продолжал свою слав-
ную сольную карьеру. А еще они 
по очереди переиздавали все 
свои славные альбомы в честь их 
40-летия, начиная с самого пер-
вого — безымянного дебюта 1972 
года, получившего название The 
Eagles. На этот год был заплани-
рован тур уже в честь юбилея са-
мого знаменитого диска группы 
— Hotel California. Увы, этим пла-
нам не суждено свершиться…

Все годы, после окончания 
славной карьеры в 70-е, поклон-
ники верили, что однажды все 
они — «Орлы», — соскучившись, 
снова порадуют новыми песня-
ми, как уже бывало. Так случа-
лось, например, в 1994 году или в 
2007-м, когда Дон Хэнли, Гленн 
Фрэй, Джо Уолш и их славная 
компания неожиданно для всех 
записали сразу двойной альбом — 
The Long Road Out of Eden, а по-
том даже поехали в мировой тур. 
Причем сыграли и в России.

Любопытно, что свое москов-
ское выступление музыканты 
разбили на два отделения. И про-
демонстрировали, что сами-то 
свою песню Hotel California и не 
считают главным хитом. Ведь 
сыграла ее группа в начале вто-

рого отделения, когда многие 
слушатели вышли в буфет или 
даже на улицу — покурить. И из-
за этого прослушали одну из са-
мых великих песен в мире. А те-
перь уже, очевидно, никогда и не 
услышат в классическом испол-
нении, согревавшем своей тепло-
той и душевностью ни одно поко-
ление меломанов…

Ведь в воскресенье ударник 
Дон Хэнли (тот самый, что был 
ведущим солистом в «Отеле Ка-
лифорния») разрушил все над-
ежды поклонников Eagles. В ин-
тервью BBC он неожиданно зая-
вил, что выступление на церемо-
нии премии Grammy-2016 ста-
нет для Eagles последним в исто-
рии группы (тогда они играли 
вместе с певцом Джексоном Бра-
уном): «Думаю, вы больше не 
увидите нас выступающими вме-
сте. Полагаю, что это конец. Это 
было достойное прощание».

А значит, что уже не будет ни 
новых песен, ни тура в честь 
40-летия альбома Hotel 
California.

Конечно, группу подкосила 
смерть ее гитариста Гленна Фрэя. 
Тот ушел из жизни в январе этого 
года. И в итоге из «золотого со-
става» в Eagles остались только 
двое: ударник Дон Хэнли (выпу-
стивший недавно новый сольный 
альбом) и гитарист Джо Уолш. А 
значит, что вдвоем Хэнли и Уол-
шу такое большое дело, как тур, 
было уже не потянуть. Конечно, 
они могли бы и напрячься, но у 
Хэнли в апреле стартует тур в 
поддержку его сольного альбома. 
А затем с самостоятельными кон-
цертами отправится на гастроли 
уже и Уолш. Так что им уже не до 
Eagles. Впрочем, все альбомы, 
вплоть до диска 1979 года The 
Long Run, все равно будут переи-
зданы. Такой душевной гитарной 
музыки всегда не хватает.

Обложка коллекционного диска 
«Отель Калифорния» со знамени-
тым концертом 1976 года.

ПАМЯТЬ

В пятницу покончил жизнь самоубий-

ством Кит Эмерсон — основатель 

группы Emerson, Lake & Palmer и чело-

век, фактически утвердивший на сце-

не стадионов новый стиль симфо-рок. 

В последние годы он страдал от де-

прессии, что не может играть на кла-

вишных инструментах так же бегло, 

самобытно и виртуозно, как раньше.
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Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 

или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБАЗОВА РАИСА ЗАЛЕМГЕРИЕВНА*, 26.08.1985 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

2. АБДУЛАЕВ МАГОМЕД УБАЙДУЛАЕВИЧ*, 31.07.1992 г.р., С. АНСАЛТА БОТЛИХСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛГАДЖИЕВ ШАМИЛЬ ИСУБДИБИРОВИЧ*, 14.06.1992 г.р., С. АНСАЛТА БОТ-
ЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АБДУЛКЕРИМОВ ГАЙДАР КУРБАНОВИЧ*, 05.08.1962 г.р., С. ФИЙ АХТЫНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АБДУЛЛАЕВ АЛЬФРЕД САЛИНБЕГОВИЧ*, 31.03.1982 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

6. АБДУЛЛАЕВ РАГИМ РУСЛАНОВИЧ*, 05.07.1990 г.р., С. БЕРИКЕЙ ДЕРБЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. АБДУЛЛАЕВ ШАМИЛЬ ИБРАГИМОВИЧ*, 05.02.1984 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

8. АБДУЛМЕДЖИДОВ АЛИ ХАДЖИМУРАДОВИЧ*, 21.09.1993 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

9. АБДУРАХМАНОВ ЗАЙНАЛАБИД РУСТАМОВИЧ*, 04.05.1994 г.р., С. АДИЛЬЯНГИ-
ЮРТ БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

10. АБУХАЖИЕВ ШАМИЛЬ ХАСАНОВИЧ*, 18.01.1996 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ГУДЕРМЕС-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

11. АГАРАГИМОВ ЭМИЛЬ ЗАМИРОВИЧ*, 24.12.1985 г.р., Г. БАКУ РЕСПУБЛИКИ 
АЗЕРБАЙДЖАН;

12. АДЖИЕВ ДЖАЛАЛДИН КАМИЛОВИЧ*, 18.03.1981 г.р., С. АДИЛЬЯНГИЮРТ 
БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. АЖИКЕНОВ ЕРЛАНБЕК ЗУРАБОВИЧ*, 21.01.1988 г.р., С. КОШ-АГАЧ РЕСПУБЛИКИ 
АЛТАЙ;

14. АЛИЕВ АСКЕР НАБИЕВИЧ*, 24.10.1987 г.р., ПОС. БОЛЬШОЙ ЦАРЫН ОКТЯБРЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

15. АЛИЕВ АЮБ ЯКУБОВИЧ*, 25.10.1974 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
16. АЛИЕВ БАЙРАМ МАГОМЕДШАПИЕВИЧ*, 08.12.1989 г.р., С. БЕРИКЕЙ ДЕРБЕНТ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
17. АЛИЕВ НАЖМУТДИН АЛИЕВИЧ*, 05.04.1953 г.р., С. ДЖАБА АХТЫНСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
18. АЛИКУБЕРОВ КУДРАТ РАУЗОВИЧ*, 27.01.1997 г.р., С. НЮТЮГ СУЛЕЙМАН-

СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
19. АЛИСУЛТАНОВ АЙДУН АХМЕДОВИЧ*, 25.02.1988 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
20. АЛИСУЛТАНОВ САИД МЕЛИКОВИЧ*, 24.03.1987 г.р., С. КУРУШ ХАСАВЮРТОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
21. АЛИСУЛТАНОВ ЧИНГИЗХАН ЗАКИРОВИЧ*, 21.04.1995 г.р., С. ОРТА-СТАЛ СУЛЕЙ-

МАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
22. АЛИХАНОВ НУРМАГАМЕД АЛЕСКЕРОВИЧ*, 26.07.1982 г.р., С. КУРУШ ДОКУЗПА-

РИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
23. АЛЫПКАЧЕВ АБДУЛАЛИМ АБДУЛВАГАБОВИЧ*, 02.06.1994 г.р., С. ГЕМЕТЮБЕ 

БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
24. АМИРАЛИЕВ ВАЛЕХ ДЖАВАНШИР ОГЛЫ*, 21.06.1986 г.р., Г. ГУСАР РЕСПУБЛИ-

КИ АЗЕРБАЙДЖАН;
25. АМИРАЛИЕВ ИСМАИЛ САЛМАНОВИЧ*, 12.03.1990 г.р., С. САДОВОЕ АЛЕКСАНД-

РОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
26. АМИРОВ УМАР РАХМАТУЛЛОДЖОНОВИЧ*, 20.04.1990 г.р., Г. КУРГАН-ТЮБЕ 

ТАДЖИКСКОЙ ССР;
27. АМИРХАНОВ АХМЕД ХАСАНОВИЧ*, 10.01.1992 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-АЛА-

НИЯ;
28. АМШУКОВ РУСЛАН МУХАМЕДОВИЧ*, 18.09.1984 г.р., П. ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬ-

СКОГО РАЙОНА КБР;
29. АРОСЛАНОВ МАКСИМ ГЕННАДЬЕВИЧ, 28.04.1987 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
30. АРСАЕВА ЛИДА ДАУДОВНА, 10.08.1964 г.р., С. КАНТЫШЕВО НАЗРАНОВСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
31. АРСЛАНМУРЗАЕВА ДЖЕННЕТ ЮСУПОВНА* (ЗАЙНИВОВА ДЖЕННЕТ ЮСУПОВ-

НА), 23.09.1993 г.р., С. КАРАБУДАХКЕНТ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

32. АРСЛАНОВА САДИЯТ АХМЕДГАДЖИЕВНА*, 21.08.1990 г.р., С. НОВОКАЯКЕНТ 
КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

33. АСВАРОВ МИНВАР РАЗИДИНОВИЧ*, 01.03.1987 г.р., С. КАЛАДЖУХ ДОКУЗПА-
РИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

34. АСЛАМБЕКОВА ДЖАМИЛЯ АБДУЛКАДЫРОВНА*, 14.04.1996 г.р., С. КИЗЛЯР, 
МОЗДОКСКИЙ РАЙОН, РСО-АЛАНИЯ;

35. АТАБИЕВ ШАМИЛЬ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 17.11.1988 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

36. АУШЕВ АДАМ ТЕМЕРЛАНОВИЧ*, 06.04.1996 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

37. АФАНАСЬЕВ НИКИТА ГЕННАДЬЕВИЧ, 02.05.1989 г.р., ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ;
38. АХКУБЕКОВ АЗАМАТ САЛИХОВИЧ*, 10.01.1973 г.р., ПОС. СОВЕТСКИЙ СОВЕТ-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
39. АХКУБЕКОВ АЛИМ АБУКАШЕВИЧ*, 28.05.1978 г.р., С. БЕЛАЯ РЕЧКА Г.НАЛЬЧИК 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
40. АХМАДОВ САЛМАН АСЛАНОВИЧ*, 11.01.1991 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
41. АХМЕДАТАЕВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ*, 17.11.1992 г.р., С. ЛЕВАШИ ЛЕВАШИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
42. АХМЕДОВ АБДУЛА РУСТАМОВИЧ*, 22.08.1997 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
43. АХМЕДОВ МАГОМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 10.03.1982 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
44. АХМЕДОВ МАИЛ СИРАЖУДИНОВИЧ*, 05.01.1983 г.р., Г. НОВЫЙ УЗЕНЬ МАН-

ГЫШЛАКСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
45. АХОМГОТОВ МУРАТ МУСТАФОРОВИЧ*, 10.01.1989 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИ-

НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
46. АШАЕВ ЭЛЬМАН АБУБАКАРОВИЧ*, 01.02.1992 г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ ОКТЯБРЬ-

СКОГО РАЙОНА ТУРГАЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
47. АШЕВ АНЗОР ТАГИРОВИЧ*, 11.04.1988 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
48. БАГОМЕДОВ ИБРАГИМ АХМЕДОВИЧ*, 18.02.1990 г.р., С. КИША ДАХАДАЕВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
49. БАЗАНОВ ИГОРЬ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 25.11.1985 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
50. БАЙЧЕКУЕВ ОМАР АЛИМОВИЧ*, 23.05.1997 г.р., С. НОВАЯ БАЛКАРИЯ ТЕРСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
51. БАЛТАБАЕВ СУХРОБ МУРАТОВИЧ*, 10.08.1993 г.р., Г. КАРАСУ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 

РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;
52. БАМАТКОРАЕВ АМХАД АХМАТОВИЧ*, 09.01.1990 г.р., ХУТОР ЖИРНЫЙ ЗИМОВ-

НИКОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
53. БАПИНАЕВ МУРАТ ХАНАЛИЕВИЧ*, 07.06.1981 г.р., С. ВЕРХНИЙ ЧЕГЕМ ЧЕГЕМ-

СКОГО РАЙОНА КБР;
54. БАРАГУНОВ АТМИР ШИХАРБИЕВИЧ*, 01.01.1972 г.р., С. КЕНЖЕ Г. НАЛЬЧИКА;
55. БАРАНОВА ДАРЬЯ ВИКТОРОВНА*, 03.02.1995 г.р., Г. МОСКВА;
56. БАТЫРОВ АБДУЛЛА САДРУТДИНОВИЧ*, 17.02.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
57. БЕГИДОВ АЛЬБЕРТ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 24.06.1982 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
58. БЕГИДОВ АРТУР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 14.08.1977 г.р., П. КЕНЖЕ Г. НАЛЬЧИКА;
59. БЕКУЛОВ СУЛТАН БАДИНОКОВИЧ*, 24.10.1981 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
60. БЕРОВ АСЛАН БОРИСОВИЧ*, 06.06.1981 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
61. БЕТУГАНОВ АЗРЕТ БАРАСУЛТАНОВИЧ*, 18.04.1985 г.р., Г. БАКСАНА КАБАРДИ-

НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
62. БЕШТОЕВ АСЛАНБЕК АСЛАНОВИЧ*, 23.12.1980 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
63. БИДАРОВ ОЛЕГ ТАЙМУРАЗОВИЧ, 21.04.1963 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РЕСПУБЛИ-

КИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ;
64. БИЧЕНОВА ОЛЕСЯ АЛЕКСАНДРОВНА*, 01.02.1990 г.р., Г. ЦХИНВАЛИ РЕСПУБЛИ-

КИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ;
65. БЛЕНАОВА ИННА БОРИСОВНА*, 15.02.1986 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
66. БОЗИЕВ АРСЕН ЛЕОНИДОВИЧ*, 17.12.1978 г.р., С. КАМЕННОМОСТСКОЕ ЗОЛЬ-

СКОГО РАЙОНА;
67. БОРЗИЕВ МУСА БЕСЛАНОВИЧ*, 05.10.1992 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКОЙ 

СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
68. БОРИЕВ КАНШОУБИ ЖАНГЕРИЕВИЧ*, 27.05.1973 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
69. БОРОВ МУСА ИЗРАИЛОВИЧ*, 21.04.1993 г.р., Г. НАЗРАНИ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
70. БУГДАЕВ БУГДА ДЖАБРАИЛОВИЧ*, 14.05.1983 г.р., С. КАРЛАНЮРТ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
71. БУДАЙХАНОВА ВИКТОРИЯ БОЛАТХАНОВНА*, 25.05.1996 г.р., С. ТОТУРБИЙКАЛА 

ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
72. БУДТУЕВ КАЗБЕК БОРИСОВИЧ*, 21.02.1977 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
73. БУРЛАКОВ АЛЕКСЕЙ ИВАНОВИЧ, 14.11.1990 г.р., ПОС. НИКОЛАЕВКА ОКТЯБРЬ-

СКОГО РАЙОНА Г. САРАНСКА РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;
74. ВИСХАНОВ АДАМ-ХАДЖИ МУСАЕВИЧ*, 28.09.1991 г.р., С. СЕРНОВОДСК СУН-

ЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
75. ГАДЖИЕВ КАРДАШ САПИГУЛЛАЕВИЧ*, 07.06.1984 г.р., С. МАДЖАЛИС КАЙТАГ-

СКОГО РАЙОНА;
76. ГАЗЗАЕВ ОЛЕГ ОЛЕГОВИЧ*, 15.10.1985 г.р., Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ СЕВЕРО-ОСЕ-

ТИНСКОЙ АССР;
77. ГАНИЕВ РУСЛАН ЛАЧИНОВИЧ*, 20.04.1991 г.р., Г. ШЕВЧЕНКО КАЗАХСКОЙ ССР;
78. ГАСАНОВ АМИР ДЕМИРОВИЧ*, 06.04.1983 г.р., Г. СЕВЕРОМОРСК МУРМАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
79. ГАСАНОВ КУРБАН МАГОМЕДОВИЧ*, 09.06.1995 г.р., ПОС. КУБАЧИ ДАХАДАЕВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
80. ГАСАНОВ РУСЛАН ЯДУЛЛАЕВИЧ*, 05.08.1983 г.р., Г. НЕБИТ-ДАГ КРАСНОВОД-

СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;
81. ГЕРАСИМОВ КОНСТАНТИН ВАЛЕРЬЕВИЧ, 16.01.1980 г.р., Г. МАГНИТОГОРСК 

ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
82. ГООВ АНУАР ИСУФОВИЧ*, 03.01.1984 г.р., П.ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА 

КБР;
83. ГОРИ НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ, 04.03.1992 г.р., Г. НАХОДКА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
84. ГОРУШКИН АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 11.07.1975 г.р., Г. СОКОЛ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
85. ГОЧИЯЕВ МАГОМЕД ЗАФИРОВИЧ*, 08.09.1992 г.р., С. ЧЕГЕМ КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
86. ГУЛАЕВ ШАМИЛЬ ИБРАГИМОВИЧ*, 26.05.1994 г.р., С. НОВАЯ БАЛКАРИЯ ТЕР-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
87. ГУНЧАРАКОВ ИССА САГАНДЫКОВИЧ*, 20.06.1985 г.р., А. ШАРАХАЛСУН ТУР-

КМЕНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
88. ГУСЕЙНОВА ФАРИДА ИМРАНОВНА*, 09.04.1977 г.р., С. ЦУРИБ ЧАРАДИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
89. ДАНИЛОВ НИКИТА АЛЕКСЕЕВИЧ, 15.02.1994 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОР-

СКОГО КРАЯ;
90. ДАНЧЕНКО АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 16.10.1987 г.р., Г. ПОТСДАМ ГЕРМАН-

СКОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
91. ДВОЙНЫХ ИЛЬЯ НИКОЛАЕВИЧ, 01.06.1998 г.р., Г. ДАЛЬНЕРЕЧЕНСК ПРИМОР-

СКОГО КРАЯ;
92. ДЖУРАБАЕВ ОБИДЖОН АКРАМОВИЧ*, 14.07.1978 г.р., С. ТАШ БУЛАК СУЗАН-

СКОГО РАЙОНА ЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;
93. ДИБИРОВ МАГОМЕД РАСУЛОВИЧ*, 28.12.1992 г.р., С. АНСАЛТА БОТЛИХСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
94. ДУГУЛУБГОВ ЗАЛИМ ТАЛЮШЕВИЧ*, 25.04.1984 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
95. ЕМКУЖЕВ ХАБАС ХАЗРЕТАЛИЕВИЧ*, 01.08.1981 г.р., С. ВЕРХНИЙ КУРКУЖИН 

БАКСАНСКОГО РАЙОНА;
96. ЖАНГУРАЗОВ ШАМИЛЬ АХМАДИЯЕВИЧ*, 26.03.1994 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-

ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
97. ЗАЙНУТДИНОВ АРСЕН ДАВЛЕТМУРЗАЕВИЧ*, 14.07.1987 г.р., С. ТАТАЮРТ БАБА-

ЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

98. ЗАЙНУТДИНОВ РАСУЛ ИМАНМУРЗАЕВИЧ*, 17.09.1989 г.р., С. ТАТАЮРТ БАБА-
ЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

99. ЗАКАРЬЯЕВ САЛМАН ДЖАНБУЛАТОВИЧ*, 14.07.1993 г.р., С. БАБАЮРТ БАБАЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

100. ЗАЛИБЕКОВ ДАЛГАТ СОЛТАНБЕКОВИЧ*, 05.06.1988 г.р., СТ. КРАСНОВКА ТАРА-
СОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

101. ЗАМАЕВ АСЛАН ХУСЕЙНОВИЧ*, 01.02.1979 г.р., Г. НАРТКАЛА УРВАНСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

102. ЗИМИН МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ, 21.02.1984 г.р., Д. ЛИСКИНО БРЕЙТОВСКОГО 
РАЙОНА ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

103. ЗУЛПИКАРОВ МАГОМЕД АЛИЕВИЧ*, 31.05.1990 г.р., С. КИША ДАХАДАЕВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

104. ЗУЛПИКАРОВ МУРАД МАГОМЕДОВИЧ*, 20.07.1990 г.р., С. КИША ДАХАДАЕВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

105. ИБАТОВ ЗИЕДУЛЛО ХОЛДОРОВИЧ*, 10.11.1982 г.р., УЗБЕКИСТАН;
106. ИВАНОВА АЛЕКСАНДРА ПАВЛОВНА*, 29.11.1995 г.р., Г. МОСКВА;
107. ИСАЛМАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДОВИЧ*, 19.07.1976 г.р., Г. БУХТЫ 

ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
108. ИСМАИЛОВ ШАМИЛЬ ГОРХМАЗОВИЧ*, 16.05.1988 г.р., С. БЕРИКЕЙ ДЕРБЕНТ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
109. КАБАНОВ ДЕНИС ОЛЕГОВИЧ, 24.12.1986 г.р., Г. НОВОШАХТИНСК РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
110. КАДАШОВ ШАМИЛЬ НУРАХМЕД ОГЛЫ* (ГАДАШОВ ШАМИЛЬ НУРАХМЕД 

ОГЛЫ), 04.04.1990 г.р., Г. ГУСАР РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;
111. КАРАСОВ ТАХИР АЙДЕМИРОВИЧ*, 28.08.1986 г.р., А. ИКОН-ХАЛК АДЫГЕ-

ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
112. КАРАХАНОВ АСЛАН ИМИРУЛЛАЕВИЧ*, 22.03.1993 г.р., С. БЕЛИДЖИ ДЕРБЕНТ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
113. КАРДАНОВ МУРАДИН ЛЕОНОВИЧ*, 20.02.1983 г.р., С. УРВАН УРВАНСКОГО РАЙ-

ОНА КБР;
114. КАУФОВ ДЖАМБУЛАТ ЖАБРАИЛОВИЧ*, 25.09.1981 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИ-

НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
115. КАШИРГОВ МУРАТ САРАБИЕВИЧ*, 15.10.1978 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
116. КЕЛЕМЕТОВ АРТУР ЗАУРБИЕВИЧ*, 17.12.1978 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
117. КЕЛЬБИХАНОВ МУХТАР РАМАЗАНОВИЧ*, 02.11.1989 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
118. КЛИМОВСКИЙ АРТУР МИХАЙЛОВИЧ*, 03.03.1988 г.р., Г. ВОЛОГДА;
119. КОДЗОЕВ МОВЛА МАКШАРИПОВИЧ*, 26.10.1966 г.р., С. КАНТЫШЕВО НАЗРА-

НОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
120. КОПУНОВ АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 11.02.1994 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 

РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
121. КОРСАКОВ АЛЕКСАНДР ВАЛЕРЬЕВИЧ, 02.11.1983 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ;
122. КОТАЕВА КЕТЕВАН ЮРЬЕВНА, 16.07.1979 г.р., РЕСПУБЛИКА ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ;
123. КУБАНАЛИЕВ ИСТАР ЭСКЕРОВИЧ*, 11.06.1988 г.р., С. ДРУЖБА КАЯКЕНТСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
124. КУБАНАЛИЕВ КАМИЛ ЭСКЕРОВИЧ*, 25.10.1985 г.р., С. ДРУЖБА КАЯКЕНТСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
125. КУДАЕВ РАСУЛ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 23.01.1978 г.р., ПОС. ЗАРЕЧНЫЙ ПРОХЛАД-

НЕНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
126. КУРБАНОВ БАХМУД КУРБАНОВИЧ*, 12.05.1988 г.р., Г. МАХАЧКАЛА;
127. КУРЧИЕВ ШАМИЛЬ ШАХИСМАИЛОВИЧ*, 26.01.1988 г.р., ПОС. БЕЛИДЖИ ДЕР-

БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
128. КУЧМЕНОВ АРТУР АХМАТОВИЧ*, 19.04.1984 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
129. КУЧМЕНОВ АСЛАН БАШИРОВИЧ*, 19.02.1980 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КБР;
130. КУЧМЕНОВ РУСЛАН БАШИРОВИЧ*, 03.10.1978 г.р., С. ЯНИКОЙ ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;
131. КУШХОВ ЛИУАН ХАСЕНОВИЧ*, 21.07.1979 г.р., П. ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬСКОГО 

РАЙОНА КБР;
132. ЛАЙПАНОВ МУХАММАТ АЛИЕВИЧ*, 28.05.1995 г.р., П. НОВЫЙ КАРАЧАЙ КАРА-

ЧАЕВСКОГО РАЙОНА;
133. ЛЕОНТЬЕВ ВИТАЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ*, 30.12.1993 г.р., РОССИЯ МОСКОВСКОЙ 

ОБЛ. ВОСКРЕСЕНСКОГО Р-НА, ПОС. ЛОПАТИНСКИЙ;
134. ЛОРСАНОВ АБДУЛАХИ АТЛАНОВИЧ*, 07.12.1989 г.р., С.ГЕРМЕНЧУК ШАЛИН-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
135. ЛОСЕВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 05.07.1995 г.р., Г. ВОЛОГДА;
136. МАГОМАДОВ РУСЛАН ВАХОВИЧ*, 12.08.1981 г.р., П. ПРИКАСПИЙСКИЙ НАРИ-

МАНОВСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
137. МАГОМЕДОВ АБДУЛКАРИМ ДАЛГАТОВИЧ*, 24.07.1995 г.р., С. ВИЦИЯТЛИ ЦУН-

ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
138. МАГОМЕДРАСУЛОВ НАБИЮЛА МАГОМЕДРАСЕЛОВИЧ*, 11.10.1987 г.р., 

Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
139. МАЗАЕВ МУРАД АДЛОБОВИЧ*, 02.05.1972 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
140. МАЛЫШЕВ АЛЬБИЯН АНАТОЛЬЕВИЧ*, 11.02.1978 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИ-

НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
141. МАМЕДОВ МАГОМЕДМИРЗЕ МАМЕДОВИЧ*, 14.11.1990 г.р., С. АШАГАСТАЛ-

КАЗМАЛЯР С. СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
142. МАНИКЕВ ТАМЕРЛАН АМЕРХАНОВИЧ*, 27.06.1993 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИ-

КИ ИНГУШЕТИЯ;
143. МАНКИЕВ ИМРАН АМЕРХАНОВИЧ*, 28.02.1991 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ СОАССР;
144. МАРГУШЕВ РАМАЗАН АУЭСОВИЧ*, 13.10.1989 г.р., С. СВЕТЛОВОДСКОЕ КАБАР-

ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
145. МАСХУДОВ ШАМИЛЬ ТАХИРОВИЧ*, 01.06.1996 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
146. МАТАКАЕВ РУСЛАН ХАРУНОВИЧ*, 14.12.1985 г.р., А. КИЗЫЛ-ЮРТ ХАБЕЗСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
147. МАХМУДОВ МУРАД МАГОМЕДКАМИЛОВИЧ*, 05.05.1980 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
148. МАХСУДОВ АБДУКАЮМ ДЖУРАБОЕВИЧ*, 01.10.1981 г.р., П. СУМЧАК ГАФУРОВ-

СКОГО РАЙОНА СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;
149. МАХТАЕВ ШАЙХИ МАГОМЕДОВИЧ*, 19.01.1994 г.р., Г. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
150. МАЦИЕВ МУСА ВАСЛАМБЕКОВИЧ*, 11.12.1981 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
151. МАШУКОВ АНЗОР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 01.11.1973 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
152. МИДОВ КАПЛАН БЕСЛАНОВИЧ*, 13.01.1986 г.р., П. ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬСКО-

ГО РАЙОНА КБР;
153. МИДОВ МУРАТ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 08.04.1982 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
154. МИЛОСЕРДОВ БОРИС АЛЕКСАНДРОВИЧ, 08.10.1990 г.р., Г. УВАРОВО ТАМБОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
155. МИРОНОВ ЭДУАРД ВИЛОВИЧ*, 03.08.1974 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
156. МОЛЧАНОВ АЛЕКСЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 04.03.1970 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
157. МУРАДОВ АХМЕДАЛИ САБИРОВИЧ*, 15.06.1995 г.р., С. БЕРИКЕЙ ДЕРБЕНТСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
158. МУРТАЗАЛИЕВ ТАГИР МУРТАЗАЛИЕВИЧ*, 07.10.1985 г.р., Г. Ю. СУХУМСК 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
159. МУРТАЗАЛИЕВ ФАРХАД ШАВКАТОВИЧ*, 24.03.1990 г.р., А. ИКОН-ХАЛК АДЫ-

ГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
160. МУРТУЗАЛИЕВ МУРАД ХАДЖИБЕКОВИЧ*, 31.08.1987 г.р., Г. МАХАЧКАЛА ПГТ 

СУЛАК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
161. МУРТУЗАЛИЕВ ЭЛЬБРУС ГАСАЙНИЕВИЧ*, 28.09.1991 г.р., С. ГЕРГА КАЯКЕНТ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
162. МУСАВУЗОВ ИСЛАМ МАГОМЕДХАБИБОВИЧ*, 03.05.1988 г.р., С. ЛЕНИНАУЛ 

КАЗБЕКОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
163. МУСАЗАДЕ ЭЛЬМАДДИНА ИЛЬХАМА ОГЛЫ*, 13.11.1994 г.р., ПОС. ДЗЕГАМ 

ШАМКИРСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
164. МУСИТОВ ВИСХАН ВАЛИДОВИЧ*, 28.12.1993 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
165. МУТАЛИЕВ КУРБАН ИБРАГИМОВИЧ*, 15.08.1988 г.р., Г. КУРЧАТОВ КУРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
166. НАБИЕВ МУСТАФА ТИМУРОВИЧ*, 06.10.1990 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-

ТАН;
167. НАЗАРОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 30.09.1994 г.р., Г. МОСКВА;
168. НАФЕДЗОВ ДЖАМБУЛАТ РУСЛАНОВИЧ*, 01.10.1976 г.р., С. ЯНИКОЙ ЧЕГЕМ-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;
169. НЕВЕРОВ АРТЕМ ИВАНОВИЧ*, 20.07.1991 г.р., Г. ЖЕЛЕЗНОВОДСК СТАВРО-

ПОЛЬСКОГО КРАЯ;
170. НЕФЕДЕНКОВА МАРГАРИТА АЛЕКСАНДРОВНА, 06.05.1997 г.р., Г. МОСКВА;
171. НОВИЦКИЙ ИВАН АНДРЕЕВИЧ, 21.05.1994 г.р., ПОС. СЕЛЕНГИНСК КАБАНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;
172. НОГЕРОВ РАСУЛ АХМАДИЯЕВИЧ*, 04.09.1978 г.р., ПОС. ХАСАНЬЯ ГОРОДА 

НАЛЬЧИКА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
173. НУРМЕТОВ РЕНАТ БАГАТЫНОВИЧ*, 02.12.1991 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
174. ОЗДОЕВ ЗЕЛИМХАН БАШИРОВИЧ*, 19.12.1983 г.р., Г. МАЛГОБЕК ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
175. ОРИШЕВ ИСЛАМ РЕЗУАНОВИЧ*, 16.08.1994 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
176. ОРУДЖЕВ МАГОМЕДНАБИ ЮСУФОВИЧ*, 05.10.1990 г.р., С. КАСУМКЕНТ СУЛЕЙ-

МАН СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
177. ОСМАНОВ ДЖАБУ ЗАГИРОВИЧ*, 21.06.1992 г.р., С. ХИБИЯТЛИ ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
178. ПАНТЕЛЕЕВ ИГОРЬ ОЛЕГОВИЧ, 06.08.1972 г.р., Г. МОСКВА;
179. ПАШАЕВ ДЖАНБУЛАТ ПАШАЕВИЧ*, 29.04.1989 г.р., Г. ДЕРБЕНТ;
180. ПАШАЕВ РАМИЗ АГАМАЛИЕВИЧ, 21.02.1991 г.р., Г. ЮЖНО-КУРИЛЬСК САХА-

ЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
181. ПАШИНИН АНАТОЛИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 15.02.1971 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;
182. ПЕЛЬЦ МАРК ВЛАДИМИРОВИЧ, 01.05.1996 г.р., Г. КЕМЕРОВО КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
183. ПЕРШИН ДЕНИС АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 12.06.1989 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
184. ПЛОТНИКОВ ИЛЬЯ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 05.03.1982 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
185. ПОТКИН ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ, 10.05.1980 г.р., Г. МОСКВА;
186. ПШИБИЕВ БАТЫР ХАЗРАТАЛИЕВИЧ*, 01.10.1978 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
187. ПШИБИЕВ РАТМИР ШАЛАУАТОВИЧ*, 12.06.1988 г.р., С. ПСЫГАНСУ УРВАНСКО-

ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
188. РАГИМОВ РАГИМ НАЖМУТДИНОВИЧ*, 17.12.1981 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
189. РАЖИН АЛЕКСАНДР МАКСИМОВИЧ*, 22.02.1996 г.р. ;
190. РАМАЗАНОВ ИСМАИЛ МИРЗЕГАСАНОВИЧ*, 28.10.1986 г.р., ПОС. БЕЛИДЖИ 

ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
191. РАМАЗАНОВ МАРАТ РАМАЗАНОВИЧ*, 07.02.1989 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
192. РАМАЗАНОВ РУСТАМ КАЗБЕКОВИЧ*, 05.11.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА ПОСЕЛОК 

ТЮБЕ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
193. РОМАШОВ АНДРЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 15.02.1987 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
194. РЫБАКОВ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ*, 26.02.1990 г.р., СТ. НОВАЯ ЧИТИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
195. РЯЗАНЦЕВ ИВАН ОЛЕГОВИЧ*, 28.09.1987 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;
196. РЯЗАНЦЕВ МИХАИЛ ОЛЕГОВИЧ*, 11.12.1983 г.р., Г. АРСЕНЬЕВ ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
197. САДЧИКОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ*, 25.06.1985 г.р., С. ПШЕНИЧНОЕ НИЖЕГО-

РОДСКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
198. САЛПАГАРОВ БИЛЯЛ САЛИХОВИЧ*, 17.07.1995 г.р., С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРАЧЕВСКО-

ГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
199. САМЫШКИН АНТОН ОЛЕГОВИЧ, 30.10.1991 г.р., Г. САРАНСК РЕСПУБЛИКИ МОРДО-

ВИЯ;
200. САСИКОВ АНЗОР ХАСАНОВИЧ*, 04.08.1979 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА;
201. СОБЛИРОВ МУСА АХМЕДОВИЧ*, 22.12.1976 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
202. СОЗАЕВ ЗУБЕИР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 01.04.1975 г.р., ПОС. СОВЕТСКИЙ СОВЕТСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
203. СОКМЫШЕВ ЗАУР АМУРБИЕВИЧ*, 03.08.1984 г.р., Г. ТЕРЕК КБР;
204. СОШКИН ДЕНИС ВАЛЕРЬЕВИЧ, 28.01.1987 г.р., СОВХОЗ ТРЕПОЛЬСКИЙ МИХАЙЛОВ-

СКОГО РАЙОНА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

205. СУЙУНБЕК УУЛУ БЕКМЫРЗА*, 17.11.1994 г.р., С. АЛАЙКУ РАЙОНА КАРА-КУЛЬДЖА 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫХСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

206. ТАЙМАЗОВ РУСТАМ АБДУЛБАСИРОВИЧ*, 29.12.1980 г.р., С. ТАТЛЯР ДЕРБЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

207. ТАНАЛИЕВА АЛИЯ ИРГАЛИЕВНА*, 19.05.1988 г.р., С. КОЧЕТНОЕ РОВЕНСКОГО РАЙО-
НА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

208. ТАОВ АЛИМ ЮРЬЕВИЧ*, 13.07.1986 г.р., П. ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА КБР;
209. ТАРИКОВ МУРАД ЗАЙНУДИНОВИЧ*, 04.02.1991 г.р., С. БАБАЮРТ БАБАЮРТОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
210. ТЕМИРБУЛАТОВ АЛИ УМАРОВИЧ*, 11.11.1990 г.р., С. КУРЧАЛОЙ ШАЛИНСКОГО РАЙ-

ОНА ЧИАССР;
211. ТЕМУРКАЕВ АЮБ АДАМОВИЧ*, 28.02.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-

КИ;
212. ТОЛОКОННИКОВА ИРИНА АЛЕКСАНДРОВНА*, 17.01.1995 г.р., Г. МОСКВА;
213. ТОРШХОЕВ МАГОМЕТ АСХАБОВИЧ*, 14.11.1991 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУ-

ШЕТИЯ;
214. ТОХОВ ЗАУР БОРИСОВИЧ*, 29.04.1975 г.р. ;
215. ТУХУЖЕВ ИСЛАМ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 23.04.1987 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
216. УЛИМБАШЕВ ЗАЛИМ ХАСАНОВИЧ*, 22.08.1978 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
217. УМАРХАДЖИЕВ ХАКИМ ЗАЙНАДИНОВИЧ*, 01.06.1984 г.р., С. САМОСДЕЛКА КАМЫ-

ЗЯКСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
218. УНАЖОКОВ АСЛАНБЕК АЗРЕТАЛИЕВИЧ*, 15.03.1976 г.р., П. КЕНЖЕ Г. НАЛЬЧИКА;
219. УРАЗАЛИЕВ МУРАТ БЕКМУРЗАЕВИЧ*, 01.05.1993 г.р., ПОС. ПРИКАСПИЙСКИЙ НАРИ-

МАНОВСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
220. УРУМХАНОВ ЗЕЛИМХАН РУСЛАНОВИЧ*, 11.07.1997 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
221. УРУСОВ МУХАМЕД ХАТУЕВИЧ*, 28.10.1980 г.р., С. ОКОРОКОВО ОДОЕВСКОГО РАЙО-

НА ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
222. УТЕШКАЛИЕВА ЖВЕК САГИДУЛЛОВНА*, 10.11.1965 г.р., С. ПРИВОЛЬНОЕ РОВЕН-

СКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
223. ФЕРЗАЛИЕВ БАГИР АЛИМЕТОВИЧ*, 21.04.1988 г.р., С. КАЛАДЖУХ ДОКУЗПАРИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
224. ФЕРЗАЛИЕВ РУДИН АЛИМЕТОВИЧ*, 04.01.1979 г.р., С. КАЛАДЖУХ ДОКУЗПАРИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
225. ХАЙБУЛАЕВ АКИЛ АБДУЛАЕВИЧ*, 27.09.1983 г.р., С. ЧОНТАУЛ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-

ТАН;
226. ХАКУЛОВ АМУР АБУБОВИЧ*, 01.09.1972 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
227. ХАЛИБЕКОВ БАГОМЕД НАЖБУЛАТОВИЧ*, 04.09.1994 г.р., С. КАНАСИРАГИ СЕРГОКА-

ЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
228. ХАЛИЛБЕКОВ МАГОМЕД ХАЛИЛБЕКОВИЧ*, 14.01.1993 г.р., С. ОРТА-СТАЛ СУЛЕЙ-

МАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
229. ХАМУКОВ ДАНИЛ РУСЛАНОВИЧ*, 04.05.1979 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
230. ХАНМАГОМЕДОВ КАЗБЕК СУЛТАНАХМЕДОВИЧ*, 26.12.1995 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ 

ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
231. ХАНОВ РУСЛАН БУДЕНОВИЧ*, 14.01.1974 г.р., С. УРУХ УРВАНСКОГО РАЙОНА КБР;
232. ХАНЧУКАЕВА МАРХА СУЛЕЙМАНОВА*, 14.02.1995 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
233. ХАПАЕВ АСЛАН ОСМАНОВИЧ*, 17.03.1987 г.р., С. НИКОЛАЕВСКОЕ ПРИКУБАНСКОГО 

РАЙОНА КЧАО СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
234. ХАСАЕВ ЗЕЛИМХАН ХАМИДОВИЧ*, 04.07.1996 г.р., С. ЭНИКАЛИ КУРЧАЛОЕВСКОГО 

Р-НА ЧР;
235. ХАТИЕВ КЕРИМ ДЖАМАЛДИНОВИЧ*, 29.11.1989 г.р., Г. ХАСАВЮРТ ДАГЕСТАНСКОЙ 

АССР;
236. ХАТУЕВ ИСЛАМ МАХМАДОВИЧ*, 15.04.1987 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
237. ХАХУНДОКОВА ЭЛЬВИРА ШАМИЛЬЕВНА*, 02.02.1970 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
238. ХАШУКОЕВ АСЛАНБИ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 29.09.1981 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
239. ХИНАБИЕВ ИМАМ КАХРИМАНОВИЧ*, 27.12.1994 г.р., С. ЧИНАР ДЕРБЕНТСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
240. ХУБОЛОВ ХУСЕЙ МАГОМЕТОВИЧ*, 21.07.1981 г.р., П. КЕНЖЕ Г. НАЛЬЧИКА;
241. ХУЛАМХАНОВ РАСУЛ ЮСУПОВИЧ*, 25.08.1982 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
242. ХУПСЕРГЕНОВ АХМЕД КАДИРОВИЧ*, 08.12.1982 г.р., С. НИЖНИЙ КУРКУЖИН БАК-

САНСКОГО РАЙОНА;
243. ХУПСИРГЕНОВ ХАСАНБИ КАДИРОВИЧ*, 20.01.1984 г.р., С. НИЖНИЙ КУРКУЖИН БАК-

САНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
244. ХУСЕНОВ СУЛАМБЕК СУЛЕЙМАНОВИЧ*, 26.03.1982 г.р., С. САФАРОВКА ДЕРГАЧЕВ-

СКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
245. ЦАПИЕВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕВИЧ*, 18.11.1978 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
246. ЧЕМУРЗИЕВА ЛЕЙЛА НАЗЫРОВНА*, 22.01.1984 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
247. ЧЕРБИЖЕВ МИКАИЛ РУСЛАНОВИЧ*, 12.12.1986 г.р., Г. МАЛГОБЕК ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
248. ЧМЫХОВА АЛИСА МАКСИМОВНА*, 21.08.1991 г.р., АЛТАЙСКИЙ КРАЙ БУРЛИНСКИЙ 

С. НОВОПЕСЧАНОЕ;
249. ШАВАЕВ АЗРЕТ ИСМАИЛОВИЧ*, 20.06.1976 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
250. ШАМИЛОВ РАСУЛ МАГОМЕДОВИЧ*, 08.01.1994 г.р., С. ШАПИХ ЦУНТИНСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
251. ШАМХАЛОВ РУСЛАН МУХТАРОВИЧ*, 17.05.1988 г.р., С. УРКАРАХ ДАХАДАЕВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
252. ШАХБАНОВ ШАПИ ЯХИЯЕВИЧ*, 28.12.1989 г.р., С. КАРЛАНЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
253. ШАХВАЛИЕВ ЯХЪЯБЕГ САПАРОВИЧ*, 27.04.1990 г.р., ПОС. КУБАЧИ ДАХАДАЕВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
254. ШАХПАЗОВ РУСЛАН ТЕЛМАНОВИЧ*, 23.10.1990 г.р., Г. ТИМАШЕВСК КРАСНОДАР-

СКОГО КРАЯ;
255. ШИДОВ МУРАТ ХУСЕНОВИЧ*, 19.06.1975 г.р., Г. БАКСАН КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
256. ШОКУМОВ АЗАМАТ ХАСАНОВИЧ*, 26.10.1979 г.р., С. НИЖНИЙ ЧЕРЕК УРВАНСКОГО 

РАЙОНА КБР;
257. ШУГУНОВ РУСТАМ ЛИОНОВИЧ*, 26.12.1979 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
258. ЩЕКА АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 07.10.1982 г.р., Г. БЕЛГОРОД БЕЛГОРОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
259. ЭРЖИБОВ ЗАУР АХМЕТХАНОВИЧ*, 11.04.1983 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
260. ЭРМАТОВ БАХОДУР ИСРОИЛОВИЧ*, 14.03.1971 г.р., С. ПАТАР КАНИБАДАЖСКОГО 

РАЙОНА ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
261. ЭСРЕТАЛИЕВ НАИМ КАФЛАНОВИЧ*, 05.05.1995 г.р., С. КУРКЕНТ СУЛЕЙМАН СТАЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
262. ЮНУСОВ ЗАУР БАХИТОВИЧ*, 23.06.1982 г.р., С. ЛЕТНЯЯ СТАВКА ТУРКМЕНСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ.
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых име-

ются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 5, 6 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица 
1. ABD AL WAHAB ABD AL HAFIZ (Abdel Wahab Abdelhafid;Abdelouahab Abdelhafid;Abdelwahab 

Abdelhafid;Abdewahab Abdel Hafid;Abedel Wahad Abdelhafio;Mouloud Ferdijani;Mourad;Rabah Pi 
Roma;Said), 07.09.1967 г.р., ALGIERS, ALGERIA;

Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 

или терроризму, на основании подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АКЧУРИН АРТУР НАЗИРОВИЧ, 30.03.1987 г.р., Г.САЛАВАТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-
СТАН;

2. АЛИЕВ АРСЕН ХИЗРИЕВИЧ, 11.06.1980 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
3. АПЫЕВ КАБЫЛБЕК ЖАЛИЛОВИЧ, 06.03.1974 г.р., С. КАРАКОЧКОР КАРАКУЛЖИНСКОГО 

РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ, КЫРГЫЗСТАН;
4. БАЙНАЗАРОВ ОЙБЕК ИБРАГИМОВИЧ, 14.03.1969 г.р., С. МАЙАРЫК АНДИЖАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ ХАДЖААБАДСКОГО РАЙОНА УЗБЕКСКОЙ ССР;
5. БАЛИН АНДРЕЙ АЛЬБЕРТОВИЧ, 26.03.1974 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ;
6. БЕРДУКАЕВ ИДРИС ХАСАМБЕКОВИЧ, 21.10.1988 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
7. БЕРЕГОШЕВ ДМИТРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 27.04.1973 г.р., Г. ГОРНО-АЛТАЙСК РЕСПУБЛИКИ 

АЛТАЙ;
8. БЕРСАНОВ ЛОМ-АЛИ МУСАЕВИЧ, 18.08.1985 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
9. БЕТЕРГИРАЕВ ЗАУР ХИЗИРОВИЧ, 28.05.1981 г.р., С. ШАЛИ ЧИАССР;
10. БЗАРОВ АСЛАН ТАЙМУРАЗОВИЧ, 23.12.1988 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-АЛАНИЯ;
11. БИЛЬТАЕВ ХАСАН ДУКВАЕВИЧ, 27.05.1983 г.р., С. ВАЛЕРИК АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
12. БОЛЯЧЕВЕЦ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 28.01.1988 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО 

КРАЯ;
13. БУЦАЕВ ИМРАН ЗЕЛИМХАНОВИЧ, 29.04.1983 г.р., СТ. НАУРСКАЯ НАУРСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
14. ГАЗДИЕВ ХАВАЖ АХМЕТОВИЧ, 13.10.1982 г.р., С. ЧЕРМЕН ПРИГОРОДНОГО РАЙОНА 

РСО-АЛАНИЯ;
15. ГАЙРБЕКОВ ШАМИЛЬ ШАХБИЕВИЧ, 09.01.1987 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАР-

ТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
16. ГАНАТОВ ХАМЗАТ ДАУДОВИЧ, 17.09.1967 г.р., С. ВЕДУЧИ СОВЕТСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
17. ГУБАЕВ РУСЛАН СТАНИСЛАВОВИЧ, 13.04.1994 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-АЛАНИЯ;
18. ГУСАК СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 20.06.1994 г.р., Г. ПРИМОРСКО-АХТАРСК КРАСНОДАРСКО-

ГО КРАЯ;
19. ДЕМИДОВ МАКСИМ ВЛАДИМИРОВИЧ, 29.08.1987 г.р., Р.П. БАВЛЫ БАВЛИНСКОГО 

РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;
20. ЕРЗИКОВ ДАНИЛ НИКОЛАЕВИЧ, 09.11.1986 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
21. ЕФРЕМОВ МИХАИЛ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 07.12.1994 г.р., Г. БРАТСК ИРКУТСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
22. КАБИСОВ СОСЛАН НИКОЛАЕВИЧ, 25.03.1988 г.р., С. КАМБИЛЕЕВСКОЕ РСО-АЛАНИЯ;
23. КУЗНЕЦОВ АРТЕМ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 26.10.1995 г.р., СТ. ВОРОНЕЖСКАЯ УСТЬ-ЛАБИНСКО-

ГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
24. ЛЕВЧЕВ ЛЕОНИД ВАЛЕРЬЕВИЧ, 13.03.1988 г.р., Г. КУРСК;
25. МАЙЕР ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 04.03.1982 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-АЛАНИЯ;
26. МАНН РУСТАМ РУСЛАНОВИЧ, 04.09.1975 г.р.;
27. МАРКИН ВАСИЛИЙ ЮРЬЕВИЧ, 14.10.1990 г.р., Г. СТЕРЛИТАМАК РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
28. МОРОЗОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 04.01.1993 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
29. НЕЧАЕВ ВАЛЕРИЙ АНДРЕЕВИЧ, 06.11.1997 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
30. НИКОЛАЕВ ЕВГЕНИЙ ЮРЬЕВИЧ, 29.07.1992 г.р., Д. ПОЧИННАЯ СОПКА БОРОВИЧСКОГО 

РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
31. ПОЙЛОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 07.03.1987 г.р., Г. КЕМЕРОВО;
32. РАСКОВАЛОВ АЛЕКСЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 21.01.1964 г.р., Г. ВЕРХНЯЯ ПЫШМА СВЕР-

ДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
33. САНАКОШВИЛИ МИХАИЛ ЕРМИНОВИЧ, 28.12.1993 г.р., С. ЦИЦКААНТСЕРИ КВАРЕЛЬ-

СКОГО РАЙОНА ГРУЗИНСКОЙ ССР;
34. СКВОРЦОВ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ, 11.12.1986 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
35. СЫТОВ АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ, 16.02.1989 г.р., Г. МОСКВА;
36. ТИТАРЕНКО СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 23.10.1968 г.р., Г. КРАСНОДАР;
37. ТУМГОЕВ МУРАД БАШИРОВИЧ, 17.10.1996 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕ-

ТИЯ;
38. ХАЧУКАЕВ ИГОРЬ ИГОРЕВИЧ, 18.08.1989 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
39. ХОХРИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 11.04.1992 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ РЕСПУ-

БЛИКИ ТАТАРСТАН;
40. ЧУПРИНА АРТЕМ ВАДИМОВИЧ, 12.06.1996 г.р., Г. ТИХОРЕЦК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
41. ЧУРАНОВ ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 10.11.1981 г.р., Г. ВОЛОГДА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
42. ШАДРИН ДЕНИС ВАЛЕРЬЕВИЧ, 16.03.1981 г.р., П. ОКТЯБРЬСКИЙ ТРОИЦКОГО РАЙОНА 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ.
Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень дополнен

В соответствии с Порядком проведения 
государственной итоговой аттестации по 
образовательным программам среднего 
общего образования, утвержденным при-
казом Министерства образования и науки 
Российской Федерации от 26 декабря 2013 
г. № 1400 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 3 февраля 
2014 г., регистрационный № 31205), с изме-
нениями, внесенными приказами Мини-
стерства образования и науки Российской 
Федерации от 8 апреля 2014 г. № 291 (заре-
гистрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 18 апреля 2014 г., реги-
страционный № 32021), от 15 мая 2014 г. 
№ 529 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 21 мая 
2014 г., регистрационный № 32381), от 5 
августа 2014 г. № 923 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 15 августа 2014 г., регистраци-
онный № 33604), от 16 января 2015 г. № 9 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 30 января 2015 г., 
регистрационный № 35794), от 7 июля 2015 
г. № 693 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 22 июля 
2015 г., регистрационный № 38125) и от 24 
ноября 2015 г. № 1369 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 18 декабря 2015 г., регистраци-
онный № 40167) (далее — Порядок прове-
дения ГИА), приказываю:

1. Утвердить следующее расписание 
проведения единого государственного 
экзамена (далее — ЕГЭ) в 2016 году:

1.1. Для лиц, указанных в пунктах 9—11 
Порядка проведения ГИА:

27 мая (пятница) — география, литера-
тура; 

30 мая (понедельник) — русский язык;
2 июня (четверг) — ЕГЭ по математике 

базового уровня;
6 июня (понедельник) — ЕГЭ по мате-

матике профильного уровня;
8 июня (среда) — обществознание;
10 июня (пятница) — иностранные 

языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (раздел «Говорение»);

11 июня (суббота) — иностранные 
языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (раздел «Говорение»);

14 июня (вторник) — иностранные 
языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (кроме раздела «Говоре-
ние»), биология;

16 июня (четверг) — информатика и 
информационно-коммуникационные тех-
нологии (ИКТ), история;

20 июня (понедельник) — химия, физи-
ка;

1.2. Для лиц, указанных в абзаце втором 
пункта 9, пункте 29 Порядка проведения 
ГИА:

21 марта (понедельник) — ЕГЭ по мате-
матике базового уровня;

23 марта (среда) — информатика и 
информационно-коммуникационные тех-
нологии (ИКТ), история;

25 марта (пятница) — русский язык;
28 марта (понедельник) — ЕГЭ по мате-

матике профильного уровня; 
30 марта (среда) — обществознание;
1 апреля (пятница) — география, лите-

ратура;
2 апреля (суббота) — физика, химия;
8 апреля (пятница) — иностранные 

языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (раздел «Говорение»);

9 апреля (суббота) — иностранные 
языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (кроме раздела «Говоре-
ние»), биология;

1.3. Для лиц, указанных в пункте 28 
Порядка проведения ГИА:

15 апреля (пятница) — русский язык;
16 апреля (суббота) — ЕГЭ по матема-

тике базового уровня, ЕГЭ по математике 
профильного уровня;

21 апреля (четверг) — литература, 
химия, информатика и информационно-
коммуникационные технологии (ИКТ);

22 апреля (пятница) — иностранные 
языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (кроме раздела «Говоре-
ние»), история, обществознание;

23 апреля (суббота) — иностранные 
языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (раздел «Говорение»), 
география, физика, биология;

22 июня (среда) — география, ино-
странные языки (английский, француз-
ский, немецкий, испанский) (кроме раздела 
«Говорение»), химия, обществознание, 
информатика и информационно-коммуни-
кационные технологии (ИКТ);

23 июня (четверг) — иностранные 
языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (раздел «Говорение»);

24 июня (пятница) — литература, физи-
ка, история, биология;

27 июня (понедельник) — русский 
язык;

28 июня (вторник) — ЕГЭ по математи-
ке базового уровня, ЕГЭ по математике про-
фильного уровня;

30 июня (четверг) — по всем учебным 
предметам. 

2. Установить, что:
2.1. В случае совпадения сроков прове-

дения ЕГЭ по отдельным учебным предме-
там лица, указанные в пунктах 1.1 и 1.2 
настоящего приказа, допускаются к сдаче 
ЕГЭ по соответствующим учебным предме-
там в сроки, предусмотренные пунктом 1.3 
настоящего приказа;

2.2. ЕГЭ по всем учебным предметам 
начинается в 10.00 по местному времени;

2.3. Продолжительность ЕГЭ по мате-
матике профильного уровня, физике, лите-
ратуре, информатике и информационно-
коммуникационным технологиям (ИКТ), 
обществознанию, истории составляет 3 
часа 55 минут (235 минут), по русскому 
языку, химии — 3 часа 30 минут (210 
минут), по математике базового уровня, 
биологии, географии, иностранным язы-
кам (английский, французский, немецкий, 
испанский) (кроме раздела «Говорение») 
— 3 часа (180 минут), по иностранным язы-
кам (английский, французский, немецкий, 
испанский) (раздел «Говорение») — 15 
минут;

2.4. При проведении ЕГЭ используются 
следующие средства обучения и воспитания: 
по математике — линейка; по физике — 
линейка и непрограммируемый калькуля-
тор*; по химии — непрограммируемый каль-
кулятор; по географии — линейка, транспор-
тир, непрограммируемый калькулятор.

3. Признать утратившими силу:
приказ Министерства образования и 

науки Российской Федерации от 3 февраля 
2015 г. №44 «Об утверждении единого рас-
писания и продолжительности проведения 
единого государственного экзамена по 
каждому учебному предмету, перечня 
средств обучения и воспитания, используе-
мых при его проведении в 2015 году» (заре-
гистрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 13 февраля 2015 г., 
регистрационный № 35992);

пункт 1 изменений, которые вносятся в 
некоторые приказы Министерства образо-
вания и науки Российской Федерации, 
утвержденных приказом Министерства 
образования и науки Российской Федера-
ции от 27 мая 2015 г. № 534 (зарегистриро-
ван Министерством юстиции Российской 
Федерации 19 июня 2015 г., регистрацион-
ный № 37738).

Исполняющая обязанности Министра
Н. Третьяк

* Непрограммируемый калькулятор:
а) обеспечивает выполнение арифме-

тических вычислений (сложение, вычита-
ние, умножение, деление, извлечение 
корня) и вычисление тригонометрических 
функций (sin, cos, tg, ctg, arcsin, arcos, 
arctg);

б) не осуществляет функции средства 
связи, хранилища базы данных и не имеет 
доступа к сетям передачи данных (в том 
числе к сети Интернет).

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации (Минобрнауки России)

от 5 февраля 2016 г. № 72 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 26 февраля 2016 г. 

Регистрационный № 41219
Об утверждении единого расписания 

и продолжительности проведения единого 
государственного экзамена по каждому учебному 

предмету, перечня средств обучения и воспитания, 
используемых при его проведении в 2016 году

1. Абзац восьмой изложить в следую-
щей редакции:

«транспортных средств, допущенных к 
осуществлению международных автомо-
бильных перевозок в соответствии с кар-
точкой допуска на транспортное средство 
для осуществления международных авто-
мобильных перевозок (приказ Минтранса 
России от 16 июня 2014 г. №158 «Об утвер-
ждении форм бланков удостоверений и 
карточки допуска на транспортное средство 
для осуществления международных авто-
мобильных перевозок» (зарегистрирован 
Минюстом России 31 июля 2014 г., реги-
страционный №33370), оснащаемых контр-
ольными устройствами в соответствии с 
требованиями Европейского соглашения, 
касающегося работы экипажей транспор-
тных средств, производящих международ-
ные автомобильные перевозки (ЕСТР, 
Женева, 1 июля 1970 г.)1;».

2. В абзаце десятом:
слова «и транспортных средств, осна-

щенных кранами-манипуляторами» исклю-
чить;

слова «самоходных сельскохозяйствен-
ных машин» заменить словами «специали-
зированных транспортных средств (специ-
ально оборудованных молоковозов, ското-
возов, машин для перевозки птицы, яиц, 
живой рыбы, машин для перевозки и внесе-
ния минеральных удобрений), транспор-
тных средств категорий №2 и №3, использу-
емых сельскохозяйственными товаропро-
изводителями при осуществлении внутри-
хозяйственных перевозок (перевозка в пре-
делах границ муниципального района, на 
территории которого зарегистрированы 
транспортные средства, а также гранича-
щих с ним муниципальных районов), специ-
альных транспортных средств»;

3. Абзац четырнадцатый изложить в 
следующей редакции: 

«транспортных средств, включенных в 
перечень видов и категорий колесных тран-
спортных средств и шасси, с года выпуска 
которых прошло 30 и более лет, которые не 
предназначены для коммерческих перево-
зок пассажиров и грузов, имеют оригиналь-
ный двигатель, кузов и раму (при наличии), 
сохранены или отреставрированы до ори-
гинального состояния и в отношении кото-
рых утилизационный сбор в соответствии с 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 26 декабря 2013 г. 
№ 1291 «Об утилизационном сборе в отно-
шении колесных транспортных средств и 
шасси и о внесении изменений в некоторые 
акты Правительства Российской Федера-
ции»2 не уплачивается;».

4. Сноску к абзацу четырнадцатому 
изложить в следующей редакции:

«2 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2014, № 2 (ч. I), ст. 115, 
№ 14, ст. 1646; 2015, № 47, ст. 6592, № 51 (ч. 
III), ст. 7338».

5. Дополнить абзацами шестнадцатым 
и семнадцатым в следующей редакции:

«учебных транспортных средств, 
используемых для обучения вождению и 
сдачи экзаменов на получение водитель-
ских удостоверений, при условии, что они 
не используются для коммерческой пере-
возки пассажиров и грузов;

транспортных средств, которые прохо-
дят дорожные испытания, предусмотрен-
ные государственными стандартами и отра-
слевыми документами.».

1 Бюллетень международных догово-
ров, 2009, № 3.

Приказ Министерства транспорта 
Российской Федерации (Минтранс России)

от 28 января 2016 г. № 16 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 26 февраля 2016 г. 

Регистрационный № 41211
О внесении изменений в Категории и виды 

транспортных средств, оснащаемых 
тахографами, утвержденные приказом 

Министерства транспорта 
Российской Федерации от 13 февраля 2013 г. № 36

В соответствии с постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 23 
ноября 2012 г. № 1213 «О требованиях к 
тахографам, категориях и видах оснащае-
мых ими транспортных средств, порядке 
оснащения транспортных средств тахогра-
фами, правилах их использования, обслу-
живания и контроля их работы» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2012, № 48, ст. 6714) приказываю:

Внести изменения в Категории и виды 
транспортных средств, оснащаемых тахог-
рафами, утвержденные приказом Мини-
стерства транспорта Российской Федерации 
от 13 февраля 2013 г. № 36 «Об утверждении 

требований к тахографам, устанавливае-
мым на транспортные средства, категорий и 
видов транспортных средств, оснащаемых 
тахографами, правил использования, 
обслуживания и контроля работы тахогра-
фов, установленных на транспортные сред-
ства» (зарегистрирован Минюстом России 7 
марта 2013 г., регистрационный №27574) с 
изменениями, внесенными приказом Мини-
стерства транспорта Российской Федерации 
от 17 декабря 2013 г. №470 (зарегистриро-
ван Минюстом России 24 февраля 2014 г., 
регистрационный № 31406), согласно при-
ложению к настоящему приказу.

И.о. Министра Е. Дитрих
Приложение

Изменения, вносимые в Категории и виды транспортных средств, 
оснащаемых тахографами, утвержденные приказом Министерства транспорта 

Российской Федерации от 13 февраля 2013 г. № 36  
«Об утверждении требований к тахографам, устанавливаемым 

на транспортные средства, категорий и видов транспортных средств, 
оснащаемых тахографами, правил использования, обслуживания 

и контроля работы тахографов, установленных на транспортные средства»
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ЭТОТ КРИЗИС ПРОДЛИТСЯ 
ЕЩЕ ТРИ ГОДА
ВОПРОСЫ и ответы. В этом состоит наше бытие. 
Главный вопрос: когда придет конец кризису? Когда мы 
увидим только плюсы в промышленном производстве, в 
строительстве и, наконец, в наших карманах?
ОТВЕТ: Cкорее всего, через 3 — 3,5 года, в 2018 — 2019 годах. 
Это время, когда снова начнется циклический рост миро-
вых цен на нефть и газ, на металлы, на продовольствие. А 
дальше можем увидеть что-то похожее на 2000-е годы, ког-
да мировые цены на сырье задираются до небес, валюта 
обильно льется на нас и семейные доходы уверенно растут. 

Почему говорят, что «пик кризиса прошел»? Мы же ви-
дим — почти по всем показателям все равно минусы? 
Причем накопленные минусы, можно уже высчиты-
вать потери за два года!
ОТВЕТ: В том-то и дело. 
Падение замедли-
лось. Но все равно 
остаемся на отрица-
тельной территории. 
И нет никакой гаран-
тии, что не начнется 
новый наклон или 
что не прилетит ка-
кой-то новый геопо-
литический, финан-
совый или ценовой 
шок, как это было в 
2014 — 2015 годах. 

Есть метафора для этой ситуации?
ОТВЕТ: Больной после сильнейшего удара. Его состояние 
стабилизировалось, но с постепенной динамикой вниз. 
Ему что-то дают стимулирующее и даже ставят капельни-
цы, чтобы укрепить, но основной способ лечения — крово-
пускание и завертывание в холодные мокрые простыни. К 
нему временами прибегает доктор, удивляется, что он все 
еще жив. А больной ждет нового удара, который может и 
не случиться. Но все-таки потихоньку живет, тянет, и имя 
его состоянию — стагнация, хотя, конечно, будут дни, ког-
да ему станет хуже, а будут — лучше.

А повеселее метафоры не найдется?
ОТВЕТ: Конечно, есть. Это очень похоже на Латинскую 
Америку. Румба, карнавалы, то подбросит вверх, то вниз, 
вечная зона турбулентности и, конечно, маньяна. У этого 
состояния есть длительность, есть удовольствие, и такое 
отношение к тому, что у нас происходит, открывает впе-
реди перспективу — длинный, с приключениями и риска-
ми, может быть, неспешный путь.

И что нам всем делать на этом празднике жизни?
ОТВЕТ: Во-первых, расслабиться. Все системы работают, 
пусть и в зоне очень сильной турбулентности, но пока 
«страна накормлена», все более-менее сыты, хотя ряд 
регионов уже и подошел к опасной грани. В них пора бы 
объявлять зоны национального бедствия и срочно вли-
вать туда силы и деньги.

Во-вторых, есть несколько простых правил. Как в ави-
ации, это «инструкции, писанные кровью». В сложные 
времена семье не стоит брать слишком высокие финан-
совые обязательства. В банках это называют «кредит-
ный рычаг». Все, что может, должно приносить деньги, 
пусть малые, пусть только экономию расходов. Все, кто в 
состоянии делать хоть малейшие деньги, должны делать 
это. Без исключений, сейчас — не тихие времена.

В семье должен быть «единый центр» управления 
имуществом, доходами и обязательствами. Ими нужно 
управлять, а не смотреть бессильно, как время уносит 
возможности и приводит к потерям.

Какие планы, когда не знаешь, что будет завтра?
ОТВЕТ: Тысяча. В кризис многие семьи уходят в «сады и 
огороды», в то, что называется скучным словом «самоо-
беспечение», в любые умения, которые могут быть про-
даны. Грубо говоря, растет доля «серой экономики», до-
ходов от личного хозяйства. В регионах этого всегда 
было очень много, сейчас — перекидывается на столицы.

Что еще? Сдача в 
аренду квартир, зем-
ли, гаражей, автома-
шин, катеров — да 
мало ли что еще есть 
у семьи, что может 
пользоваться спро-
сом. Покупка жилья. 
Когда-то в начале 
2000-х годов, после 
кризиса 1998 года, 
цены на квартиры 
упали так низко, что 
даже не очень обес-
печенные семьи смо-
гли купить их и по-
том очень выиграли.

А еще что? В кризис часто вкладывают в себя. Сделать 
себя и близких дороже — сегодня и в будущем. Деньги в 
образование, в здоровье, в имидж, в детей, в удовольст-
вие сделать то, что откладывалось раньше. Меняют про-
фессии. В кризис рожают детей. В разгар деловой карье-
ры это часто откладывается. А в кризис — «все равно де-
лать нечего» плюс материнский капитал, какие-то фик-
сированные доходы, гарантия от увольнения. 

Есть ли какие-то еще общие правила «что делать»?
ОТВЕТ: Все зависит от «стратегии семьи» (что делать через 
3 — 5 лет, где жить, как зарабатывать, какой уровень со-
стоятельности, где будут дети). От региона, где она жи-
вет. У нас огромный разброс доходов внутри России. От 
профессии и рисков, которые она может на себя принять. 

Но всегда нужен какой-то запас наличности, в рублях 
и валюте. Не уходить в вечно дефицитный бюджет. Не 
перекредитовываться с нарастанием долгов. Не брать 
под ростовщический процент. Не суетиться, пытаться 
строить политику семьи (имущественную, финансо-
вую) на 1 — 2 поколения вперед. Главное - приобрести, 
приумножить и сохранить семейную собственность. 
Она – всегда якорь. Этот год — ветреный, когда деревья 
могут раскачиваться и даже ломаться. Много неожидан-
ностей и рисков. Поэтому так важно для семьи то, что 
звучит скучно — риски, доходность, ликвидность, поли-
тика, имущество. Попросту говоря, каждодневное 
управление семьей как совместным бизнесом любящих 
друг друга людей.

Юлия Кривошапко

Б
анки рискуют утонуть в 
имуществе неплательщи-
ков по кредитам. По свиде-

тельству специалистов, выстав-
ленных на продажу за долги авто-
мобилей, квартир, домов и дру-
гих объектов недвижимости, уже 
в разы больше, чем покупателей.

Платежная дисциплина заем-
щиков в России продолжает 
ухудшаться. Как результат, дол-
жникам чаще приходится расста-
ваться с имуществом, которое 
было отдано в залог при получе-
нии кредита. «Практика послед-
них кризисов подтверждает, что 
именно в сложные времена на ба-
ланс банков поступает  большое 
количество имущества должни-
ков, в разы превышающее преды-
дущие объемы», — говорит прези-
дент «Секвойя кредит консоли-
дейшн» Елена Докучаева.

В списке заложенного имуще-

ства, которое выставляется на 
продажу, много жилья. Конечно, 
не все квартиры и дома, по кото-
рым есть большие просрочки по 
кредиту, попадают на рынок — 
люди до последнего пытаются ре-
шить вопрос с банком «полюбов-
но». Да и кредитным организаци-
ям обычно выгоднее договорить-
ся с заемщиком, чем обзавестись 
непрофильным активом. Тем не 
менее некоторые квартиры и 
дома, по которым не удается на-
ладить выплаты, на рынок выхо-
дят — в последнее время их стано-
вится больше, говорит руководи-
тель аналитического центра «Ин-
дикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олег Репченко.

Такие объекты, по его словам, 
оказываются на рынке несколь-
кими путями. Заемщик может с 
одобрения (а чаще по настоя-
нию) банка продать квартиру в 
досудебном порядке. «Такие про-
дажи посчитать непросто, но 

вряд ли они снизились на фоне 
общего роста просрочек по вы-
платам», — рассуждает Репченко.

Если дело дошло до суда и за-
логовое имущество переходит к 
банкам. Иногда они придержива-
ют какие-то объекты, если, на-
пример, надеются на увеличение 
стоимости актива. Но сейчас 
предпосылок для роста цен на не-
движимость нет, поэтому банки, 
напротив, стремятся продать ак-
тивы побыстрее — пока рыноч-
ные цены не упали еще сильнее. 
Например, ВТБ24 в конце прош-
лого года выставил на торги бо-
лее 100 залоговых объектов, 
большая часть которых — кварти-
ры в Москве и Подмосковье.

Наконец, банк может действо-
вать через судебных приставов, 
которые также продают бывшие 
квартиры должников с аукциона. 
По данным Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП), чи-
сло квартир и домов, которые вы-
ставляются на торги, за год выро-
сло в 20 раз.

По статистике «Секвойи», на 
недвижимость — квартиры, заго-
родные дома — приходится 10—15 
процентов всего заложенного 

имущества. Чаще же всего на тор-
ги выставляются автомобили — 
их доля в «общем котле» 80—85 
процентов. «Такой расклад впол-
не объясним: заемщик не готов 
рисковать жильем для получения 
ссуды в 0,5—1 миллиона рублей, 
поэтому в качестве залога чаще 
всего предоставляет банку авто-
мобиль», — поясняет Елена Доку-
чаева. Она добавляет, что самый 
популярный сегмент залога в 
2016 году  —  трех-четырехлетние 
автомобили бизнес-класса. За 
ними идут относительно новые 
машины класса «эконом».

Заемщики также отдают в за-
лог оборудование, бытовую тех-
нику, телефоны, но реже. Доля та-
кого имущества составляет ми-
нимальные 2—5 процентов.

Предложение заложенного 
имущества на рынке сейчас в 
разы превышает спрос. Это ха-
рактерно для всех сегментов, в 
том числе для имущества корпо-
ративных заемщиков, то есть 
компаний, которые также часто 
кредитуются в банках, констати-
рует Докучаева.

Зампредседателя правления 
Локо-Банка Андрей Люшин до-

бавляет, что держать имущество 
должников, особенно корпора-
тивных, на своем балансе банкам 
невыгодно. «Управление и со-
хранность таких активов не от-
носятся к профильной банков-
ской деятельности. К тому же это 
лишние затраты, так что в инте-
ресах банков быстрее его распро-
дать», — поясняет он.

Однако реализация заложен-
ного имущества — на довольно 
низком уровне, утверждают спе-
циалисты. Доходы потенциаль-
ных покупателей из числа гра-
ждан падают. Компании оптими-
зируют затраты, и ввязываться в 
траты тоже не торопятся. И те и 
другие согласны что-то покупать 
лишь со значительным дискон-
том или на льготных условиях.

Впрочем, в части ипотечных 
квартир есть другие нюансы, ко-
торые способны создать сложно-
сти с продажей. «У банка могут 
возникнуть проблемы с поиском 
покупателя, если долг по кварти-
ре слишком большой, — замечает 
руководитель департамента го-
родской недвижимости компа-
нии «НДВ-Недвижимость» Свет-
лана Бирина. — Наличие серьез-
ной задолженности беспокоит 
людей, так как погашение ипоте-
ки осуществляется за счет поку-
пателя. Как показывает практи-
ка, вопрос даже не в технической 
сложности погашения залога, а в 
моральной и эмоциональной со-
ставляющих.

Еще одна частая проблема — 
зарегистрированные в ипотеч-
ной квартире люди. «Только в 
моей практике имело место че-
тыре примера, когда клиенты об-

ращались с просьбой прекратить 
право пользования квартиран-
тов жилых помещений, приобре-
тенных у банков, однако сделать 
это было невозможно, — говорит 
адвокат Олег Сухов из «Юриди-
ческого центра адвоката Олега 
Сухова».

Другая сложность — это вре-
мя, средства и нервы, потрачен-
ные на судебные тяжбы о выселе-
нии, а затем исполнительное 
производство по фактическому 
выселению семей из  залоговых 
квартир, которым некуда высе-
ляться. А подобных примеров 
очень много. Не каждый спосо-
бен выгнать на улицу женщин и 
детей, потерявших квартиру в 
пользу банка.

Не стоит забывать и о класси-
ческих основаниях для призна-
ния сделок по покупке недвижи-
мости недействительными. К их 
числу относятся такие, как про-
дажа квартир психически боль-
ными людьми, наркоманами, ал-
коголиками, или отчуждение жи-
лья в отсутствии согласия второ-
го супруга или при незаконно 
оформленной приватизации. «В 
этом случае либо сами залоговые 
заемщики в последующем оспа-
ривают залоговые обязательства 
и, соответственно, кредитные до-
говоры, послужившие причиной 
изъятия квартир, либо первона-
чальные собственники, у кото-
рых жилье покупалось с привле-
чением банковских средств. И в 
первом, и во втором случаях су-
ществуют огромные риски того, 
что покупатель залогового жилья 
его лишится», — констатирует 
Олег Сухов.

Финансы Ставки по жилищным кредитам в России могут упасть после выпуска 
новых ипотечных облигаций

Жильем брать будут
Роман Маркелов 

В 
России готовится мас-
штабный выпуск на 
биржу новых бестран-
шевых ипотечных об-
лигаций, рассказали 

«Российской газете» в Агентстве 
по ипотечному жилищному кре-
дитованию (АИЖК). Такой меха-
низм рефинансирования долгов 
за дома и квартиры в недалекой 
перспективе поможет сбить став-
ки по ипотеке для граждан при-
мерно на один процент, рассчи-
тывают эксперты.

Переговоры о выпуске новых 
ипотечных облигаций ведутся с 
широким кругом отечественных 
банков. «Мы отмечаем повышен-
ный интерес кредитных органи-
заций к новому механизму. По 
нашим оценкам, через него мо-
жет быть рефинансировано до 
триллиона рублей выданной ипо-
теки в ближайшие несколько 
лет», — заявили «РГ» в пресс-
службе АИЖК. Ранее такие обли-
гации выпускались в траншевом 
формате (частями), что создава-
ло дополнительные сложности 
для АИЖК и повышало риски для 
банков, поскольку «младшие» 
транши им необходимо было дер-
жать у себя на балансе. АИЖК 
было готово поручиться только 
за «старшие» транши.

Соглашение о выпуске ипо-
течных ценных бумаг (ИЦБ) в но-
вом формате АИЖК сначала под-
писало со Сбербанком — это про-
изошло в конце 2015 года. В даль-
нейшем планируется перенести 
его на весь банковский рынок. 
Детали сделки пока еще находят-
ся в стадии обсуждения, в нем 
участвует также Банк России. 

«С января 2016 года ИЦБ 
можно выпускать в рамках выпу-
ска программы облигаций, что 
значительно ускоряет процедуру 
эмиссии и снижает расходы эми-
тентов», — рассказали «РГ» в Бан-
ке России. Закон, регулирующий 
выпуск ипотечных ценных бумаг, 
был принят в нашей стране еще в 
2005 году. За прошедшие десять 
лет рынок ИЦБ развивался, про-
водились различные схемы вы-
пуска подобных бумаг. 

«Существенные преференции 
ипотечных облигаций, в том чи-
сле в части расчета обязательных 
нормативов, нагрузки на капи-
тал и включения в Ломбардный 
список, были закреплены в нор-
мативных актах Банка России», — 
добавили в ЦБ.

Однако широко распростра-
ненными ИЦБ так и не получили. 
«Текущие объемы выпуска со-
ставляют около 10 процентов от 
общего объема выданной ипоте-
ки», — констатировали в АИЖК. К 
концу января 2016 года непога-
шенными оставались 175 выпу-
сков ипотечных облигаций на 
400 миллиардов рублей. 

«В Ломбардный список Банка 
России включен 61 выпуск на об-
щую сумму 244,1 миллиарда ру-
блей (61 процент от суммы всех 
жилищных ИЦБ в обращении)», 
— рассказали в АИЖК. Всего же к 
торгам на бирже допущено жи-
лищных облигаций на 341,4 мил-
лиарда рублей, то есть 85 про-
центов от суммы всех жилищных 
ИЦБ в обращении.

Не исключено, что с выходом 
на рынок бестраншевых ипотеч-
ных облигаций спрос на ИЦБ мо-
жет повыситься. В АИЖК рассчи-
тывают, что благодаря новому 
механизму выпуска жилищных 
ценных бумаг будет изменен 
формат работы на вторичном 
рынке ипотеки. Тем более что 
ценные бумаги выпускаются с 
поручительством АИЖК, гото-
вым выкупать просроченные за-
кладные. Качество ИЦБ будет 
приближено к надежным облига-
циям федерального займа, не 
исключили в агентстве.

В ЦБ также отметили, что вы-
пуск ипотечных облигаций по-

зволит рефинансировать ранее 
выданные кредиты и привлекать 
заемные деньги по наиболее при-
емлемым для банков-эмитентов 
ставкам. Уменьшение числа ри-
сков для банкиров в перспективе 
сможет расширить число участ-
ников рынка, снизить издержки 
и, главное, — ставки по ипотеке, 
рассчитывают в АИЖК. О воз-
можном снижении ставок с по-
мощью нового механизма также  
заявили «РГ» и в Банке России. 

По мнению финансового ана-
литика Анны Бодровой, выход 
нового ипотечного инструмента 
на рынок действительно может 
снизить конечные ставки по жи-
лищным кредитам для потреби-
телей. По ее расчетам, в итоге 
ставки по ипотеке могут опу-
ститься на 0,4—1 процента. «Но 
вряд ли это случится сразу после 
выпуска, пройдет как минимум 
год», — уточнила Анна Бодрова.

Однако для такой перспекти-
вы нужен еще и  приличный круг 
покупателей, пожелающих вло-
житься в чужие ипотечные долги. 

В АИЖК рассчитывают, что инве-
сторы найдутся среди негосудар-
ственных пенсионных фондов, 
банков и страховых компаний. 
Приход иностранного капитала 
на создающийся рынок в агентст-
ве тоже не исключили, как, впро-
чем и покупку ИЦБ частными ин-
весторами.

«До применения подобных 
бумаг физлицами в России долж-
но пройти как минимум несколь-
ко лет с момента старта обраще-
ния актива. Наш финансовый ры-
нок развивающийся, ему может 
и не хватить объемов», — считает 
Анна Бодрова. По ее словам, к 
тому же вряд ли доходы от ИЦБ 
для частников станут выгоднее 
традиционного банковского 
вклада. «Ведь в России только 
один вид сбережений оберегает-
ся законодательством — это бан-
ковский депозит, застрахован-
ный АСВ. Все остальное инвестор 
делает на свой страх и риск. 
Очень сомнительно, что рядовые 
российские инвесторы будут го-
товы к буму ипотечных облига-
ций», — полагает Анна Бодрова.

Что касается бума, то он, как и 
в целом успешный выпуск ипо-
течных ценных бумаг, обычно 
возможен только при низком 
уровне инфляции. Низким в Рос-
сии его пока назвать сложно — по 
подсчетам Росстата, в 2015 году 
цены выросли на 12,9 процента. 
Но сейчас инфляция замедляет-
ся. По прогнозу аналитиков ЦБ, 
при нынешних темпах месячного 
роста цен вполне возможно, что 

уровень инфляции в 2016 году 
составит уже 8—8,5 процента. 
Впрочем, инфляционные риски 
аналитики ЦБ все равно оценива-
ют пока как «высокие».  

В памяти многих инвесторов 
еще свежи и обстоятельства на-
чала мирового финансового кри-
зиса 2008 года, взявшего начало 
как раз на рынке ипотечных бу-
маг. Однако российский рынок 
ипотеки сравнительно молод для 
подобных потрясений, выход 
ипотечных облигаций не создаст 
«пузыря» наподобие американ-
ского, считает Анна Бодрова. 
Кроме того, кризис 2008 года в 
США в целом был обусловлен 
безответственными действиями 
эмитентов, которые не обеспечи-
вали надлежащее качество кре-
дитных портфелей, служащих 
обеспечением по облигациям. В 
России же ИЦБ выпускаются для 

целей размещения в рынок, и 
большинство из них имеют высо-
кие рейтинги или надлежащее 
поручительство. 

Также наличие в сделках спе-
циализированного депозитария 
как контролера и периодическое 
раскрытие информации об акти-
вах обеспечения позволяет объ-
ективно оценивать риски вложе-
ний. На сегодняшний день в Рос-
сии ни одного случая дефолта по 
ИЦБ не зафиксировано. Также 
есть вероятность, что ЦБ может 
разработать требования к стан-
дартам раскрытия информации о 
сделках и активах обеспечения 
ИЦБ, что также позволит достичь 
большей прозрачности выпуска 
бумаг нового формата, подкре-
пленных ипотекой.

Акцент

 Ипотечные ценные бумаги 
смогут купить и «частники», 
но для этого понадобится 
еще несколько лет 

Падение замедли-
лось. Но пока оста-
емся на отрицатель-
ной территории. Не 
исключено, начнет-
ся новый наклон

В кризис рожают 
детей, это часто 
откладывают 
в разгар карьеры. 
А здесь гарантия 
от увольнения, 
маткапитал

РАКУРС Рынок выставленного на продажу имущества должников переполнился. 
А покупатели не спешат

Дядя, купи автомобиль
Акцент

 Самый популярный предмет 
залога в 2016 году — 
почти новые автомобили 
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Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Полный текст на сайте: 
www.rg.ru/art/1232794

В приличное число ипотечных 
долгов могут вложиться банки 
и страховые компании.
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МОЙ НАЧАЛЬНИК — РОБОТ 

Юлия Воронина

Роботы могут отобрать у миллионов 

людей рабочие места. Раньше это ка-

залось фантастикой, но уже сегодня 

становится реальностью. 

Развитие технологий к 2020 году со-

кратит число рабочих мест в мире на 

пять миллионов. Такие данные содер-

жатся в докладе Всемирного эконо-

мического форума (ВЭФ). Сокраще-

ние рабочих мест станет результатом 

роботизации производства крупней-

ших мировых экономик — возникнет 

два миллиона новых рабочих мест, но 

при этом технологические изменения 

повлекут за собой сокращение около 

семи миллионов вакансий, две трети 

из которых составят административ-

ные и офисные должности.

Уже есть примеры, как роботы успеш-

но торгуют на фондовой бирже, ана-

лизируют большие массивы данных 

во благо корпорации, работают на 

складах и производстве и даже фор-

мируют стратегии для деловых игр. 

Не исключено, что в ближайшем буду-

щем они займут место руководите-

лей, CEO крупных компаний. «Прави-

тельства некоторых стран уже разра-

батывают законы, которые будут нор-

мировать этические взаимоотноше-

ния между людьми и роботами», — 

рассказал заместитель гендиректора 

SAP СНГ Дмитрий Шепелявый.

Эксперты считают, что новый мир, ко-

торый нас ждет, будет заключаться в 

симбиозе человека и машин, управля-

емых искусственным интеллектом. 

«Можно предположить, что будет кол-

лективный глобальный искусствен-

ный разум, к которому будут подклю-

чены люди через интерфейс мозг-

компьютер и разум машин (роботов, 

вещей, самолетов, спутников), — рас-

сказал профессор Сколтех, руководи-

тель лаборатории Интеллектуальной 

космической робототехники Дмит-

рий Тетерюков. — Например, пред-

ставьте, что команда разработчиков 

трудится над новым самолетом. Мыс-

ли и идеи разработчиков будут анали-

зироваться искусственным интеллек-

том и представляться в трехмерной 

модели. Все расчеты прочности и ди-

намики система умного поиска будет 

находить в Интернете и встраивать в 

конечное решение». Таким образом 

человеческий интеллект и искусст-

венный будут работать сообща. По-

следний будет давать рекомендации в 

принятии решения, но принимать его 

будет человек .

«Возможно, роботы-управленцы рано 

или поздно вытеснят из корпораций 

самых умных менеджеров-людей, но 

для этого ко всем разрозненным тех-

нологиям, которые сегодня существу-

ют, необходимо добавить как мини-

мум разработку эмоционального 

фона будущего CEO-робота и проду-

мать, как снабдить его чувством юмо-

ра», — считает Шепелявый. Современ-

ный руководитель, по мнению экспер-

тов, должен обладать двумя главными 

навыками, которые очень сложно во-

плотить в роботе, — это лидерство и 

вовлеченность. «Лидерство сильно 

сопрягается с ролью личности в ком-

пании, и мне тяжело представить 

себе, что робот будет способен вдох-

новлять коллег, — отметил гендирек-

тор ЕМС Россия и СНГ Сергей Карпов. 

— Ответственность, вовлеченность и 

мотивированность на результат само-

го лидера и его возможности «зара-

зить» этим сотрудников организации 

— тут, наверное, можно роботизиро-

вать только лишь некоторые аспек-

ты». Эксперт считает, что в будущем на 

уровне управления конкретными за-

дачами применять роботов теорети-

чески возможно, но заменить эффек-

тивного управленца роботом все-таки 

нельзя.

Всего 45 лет прошло с момента появ-

ления первого коммерческого ми-

кропроцессора Intel, а беспилотные 

автомобили уже кажутся делом за-

втрашнего дня. «Очевидно, что слож-

ные системы искусственного интел-

лекта, способные принимать ком-

плексные управленческие решения, 

— гости из более отдаленного будуще-

го, — заключила эксперт Intel Мария 

Кибкало. — Достижение необходимой 

скорости принятия решений, самоо-

бучаемости системы и разработка 

естественных интерфейсов взаимо-

действия с людьми, включая модели-

рование эмоций, — это серьезный вы-

зов для науки и техники». Но челове-

чество не раз проявляло упорство в 

реализации собственных фантасти-

ческих идей — возможно, и эта задача 

ему по плечу.

МАРШРУТ ПОСТРОЕН

Юлия Воронина 

Можно больше не мерзнуть зимой на 

остановке, а прийти к тому времени, 

когда приедет нужный автобус. Или 

решить, стоит ли садиться в перепол-

ненный троллейбус или лучше подо-

ждать следующий.

Сегодня появляется все больше мо-

бильных приложений, которые позво-

ляют отслеживать движение общест-

венного транспорта. Одним из первых 

стал Яндекс.Транспорт. Сейчас сер-

вис работает в 69 городах России, Ук-

раины, Белоруссии и Казахстана, в 29 

из них можно следить за передвиже-

нием общественного транспорта и 

получать прогноз прибытия на оста-

новку. В декабре 2015 года месячная 

аудитория приложения составила 

больше 1,8 миллиона человек.

Недавно у него появился конкурент в 

виде приложения TRAFI. В прошлом 

году британский сервис для отслежи-

вания автобусов, троллейбусов и 

трамваев начал работать в Москве, 

Санкт-Петербурге, Ростове-на-Дону и 

Челябинске, а в 2016 году запустился в 

Новосибирске, Казани, Красноярске 

и Самаре. 

Еще одно интересное приложение — 

ЕТранспорт. Оно определяет место-

положение пользователя и предлага-

ет выбрать на интерактивной карте 

ближайшие остановки транспорта, а 

затем показывает приближающийся 

транспорт и время, через которое он 

прибудет на остановку. Можно также 

создать список избранных остано-

вок и маршрутов. Приложение рабо-

тает в 11 городах России. По данным 

разработчиков, ежедневно приложе-

ние устанавливает не менее ста чело-

век.

Из зарубежных проектов — израиль-

ский Moovit. Он работает в 40 странах 

и 400 городах мира, включая Москву 

и Санкт-Петербург. Он отображает 

расписание автобусов, троллейбусов, 

трамваев, метро и рассчитывает мар-

шрут из точки А в точку Б. Таким обра-

зом, приложение является практиче-

ски навигатором для пешеходов. Нуж-

но просто ввести два адреса, и прило-

жение покажет, на чем лучше добрать 

и сколько уйдет времени.

Основное техническое условие для 

запуска любого транспортного прило-

жения — оснащенность общественно-

го транспорта передатчиками навига-

ционных спутниковых систем GPS 

или ГЛОНАСС. Оснащают транспорт 

такими передатчиками городские 

власти или частные компании-пере-

возчики, которым нужно мониторить 

его работу. «Информацию о движении 

общественного транспорта в Москве 

мы получаем от департамента тран-

спорта, а в Казани данные сервису пе-

редает муниципальное предприятие 

«Организатор пассажирских перево-

зок», — рассказали представители Ян-

декст.Транспорт.

«Системы GPS и ГЛОНАСС передают 

сигналы о местоположении подклю-

ченного объекта на сервер перевоз-

чика, после чего данные в виде меток 

появляются на карте интерфейса при-

ложения», — объяснил эксперт группы 

компаний «АвтоСпецЦентр» Алексей 

Кирдяшов. 

Правда, в работе приложений случа-

ются ошибки и погрешности. Бывает, 

оно показывает, что автобус уже за 

углом и подъедет через две минуты, но 

его нет и через 10 минут. 

Для того чтобы транспорт верно ото-

бражался на карте, нужны качествен-

ные GPS-данные. «Но они не всегда 

идеальны: автобус может полностью 

потерять связь со спутником или от-

ключиться от мобильного Интернета, 

тогда он не сможет передать свои ко-

ординаты, — объяснили эксперты Ян-

декс.Транспорт. — Кроме того, тран-

спортное средство может просто сло-

маться и остановиться, но при этом 

продолжить посылать GPS-сигнал». 

Разработчики стараются минимизи-

ровать такие неточности, улучшая ал-

горитмы прогноза.

Транспортные приложения сегодня 

востребованы по всему миру, по-

скольку они создают дополнительные 

удобства людям. «Так, в Австралии 

транспортные приложения содержат 

в себе функцию «будильник» — опове-

щение о скором прибытии на нужную 

станцию, — рассказал директор по 

маркетингу компании Интеркомп 

Сергей Тихонов. — В Азии транспор-

тные приложения совмещают инфор-

мацию о наземном и подземном об-

щественном транспорте. При этом не-

которые приложения позволяют 

оплачивать проезд через мобильный 

телефон». 

Также в азиатских странах можно 

пользоваться качественными 3D-кар-

тами с высокой степенью детализа-

ции городской инфраструктуры, рас-

сказывает эксперт. В Америке высо-

ким спросом пользуются приложе-

ния, благодаря которым можно спла-

нировать пересадки между различны-

ми видами общественного транспор-

та. В Европе популярны мобильные 

приложения, с помощью которых 

можно пополнять баланс и оплачи-

вать проезд.

СОЦСЕТИ ЗАПУСКАЮТ
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ

Матвей Соколов 

Российские пользователи все чаще 

предпочитают онлайн-кинотеатры 

обычным. Их становится все больше.

Социальная сеть «Одноклассники» 

решила не отставать от тренда и пре-

зентовала свое приложение для 

Smart TV. Оно совмещает сервисы он-

лайн-кинотеатра и онлайн-телевиде-

ния. Smart TV — это телевизоры, под-

ключенные к Интернету, с возможно-

стью загружать из Сети приложения 

для просмотра видео. «Умные моде-

ли» есть практически у всех крупных 

производителей телевизоров.

Для просмотра через приложение 

«Одноклассники» доступны видеоро-

лики, загруженные видеоблогерами и 

пользователями, кино, сериалы и муль-

тфильмы, предоставленные партнера-

ми. Просматривать можно в непре-

рывном режиме и высокой четкости. 

Максимально высокое разрешение 

видео, которое может выбрать пользо-

ватель – Ultra HD (4K). При этом прило-

жение автоматически устанавливает 

оптимальное для просмотра качество 

в зависимости от скорости сети интер-

нет-соединения и размера ТВ-экрана.

Кроме того, запущены групповые ви-

деотрансляции. С помощью этой фун-

кции администраторы групп соцсети 

смогут проводить видеотрансляции в 

режиме реального времени. Трансля-

ции будут доступны для просмотра 

непосредственно в сообществе и в 

разделе «Видео». Прямой эфир также 

может отображаться на странице 

группы в начале ленты.  

Через приложение еще можно смо-

треть эфиры телеканалов. В прошлом 

году она начала транслировать он-

лайн-каналы, в том числе LifeNews и 

«Россия 24». Все это  бесплатно и без 

рекламы. Кстати, приложение под на-

званием «OK Видео» не требует реги-

страции в соцсети.

Сейчас «ОК Видео» доступно в мага-

зине приложений Samsung Smart TV, 

но в будущем могут появиться и при-

ложения под платформы других про-

изводителей. По данным кинотеатра 

iVi.ru, более 60 процентов россий-

ских пользователей сегодня смотрят 

фильмы через Smart TV.

Еще одной новинкой стало появление 

эксклюзивного контента в крупней-

шем видеосервисе YouTube. Сервис 

заявлял, что в платной модели 

YouTube Red появятся три фильма и 

сериал собственного производства 

со шведским видеоблогером Фелик-

сом Кьелльбергом под псевдонимом 

PewDiePie в главной роли. Это самая 

известная звезда сервиса с 30 милли-

онами подписчиков. Фильмы вышли в 

феврале.

Создателями шоу стали продюсеры 

сериала «Ходячие мертвецы». 

YouTube также объявил, что выпустит 

не меньше 10 собственных сериа-

лов и фильмов, доступ к которым 

будет платным. 

Подписка на YouTube Red стоит око-

ло 10 долларов, в России она пока 

недоступна. Но видеосервис может 

пойти по стопам американского он-

лайн-кинотеатра Netflix. В январе он 

объявил о выходе на рынок 130 стран, 

включая Россию. Но проблема серви-

са том, что тарифы на подписку во 

всем мире устанавливаются центра-

лизованно, а это 8 долларов в месяц 

для подключения с одного экрана, 10 

долларов — для двух экранов и 12 дол-

ларов — для четырех экранов и досту-

па к HD-контенту.

Первые месяцы работы кинотеатра в 

России показали, что сервис пока не 

слишком популярен. Эксперты счита-

ют, что виновата в этом высокая стои-

мость подписки. Ранее глава сервиса 

Рид Гастингс заявлял, что на развива-

ющихся рынках компания ориентиру-

ется на «элиту». Судя по всему, «эли-

ты» оказалось немного.

По данным TelecomDaily, в США под-

писка на Netflix в 10 раз дешевле, чем 

подписка на традиционный сервис 

платного ТВ, как намного дешевле она 

в Бразилии, Японии, Великобритании 

и большинстве западноевропейских 

стран. Зато в той же Индии она почти 

втрое дороже. В России же выходит, 

что сейчас средняя стоимость подпи-

ски обходится пользователям при-

мерно в 700 рублей.

В Росси сейчас немало сервисов, ко-

торые по карману пользователям. На-

пример, онлайн-кинотеатр iVi.ru до-

ступен бесплатно на территории РФ. 

За деньги предоставляется доступ к 

премиум-контенту в пакете. В него 

входят платная эротика и категория 

«Блокбастеры». Сервис зарабатывает 

на рекламе в формате видеороликов, 

которые появляются во время прос-

мотра. Подписка стоит 399 рублей в 

месяц, цена каждого блокбастера 

определяется отдельно.

Еще один легальный кинотеатр — 

Megogo, он доступен на территории 

15 стран СНГ, включая Россию. Потре-

бление контента здесь бесплатное, 

платный тариф предусмотрен для 

пользователей, живущих за предела-

ми этих 15 стран.

Заметный и крупный игрок на рынке — 

Tvzavr. Большая часть видео доступна 

для бесплатного просмотра, коллек-

ция часто пополняется. Помимо бес-

платного каталога видео и сериалов, 

есть модель доступа по платной под-

писке. Платный абонемент дает до 30 

дней неограниченного доступа к вы-

бранному контенту.

Крупнейший производитель россий-

ских сериалов, телефильмов и теле-

программ компания «Амедиа» пер-

вой в России организовала совмест-

ное производство с голливудскими 

студиями, и у нее тоже есть свой он-

лайн-кинотеатр. Так что у российских 

онлайн-зрителей есть достойный вы-

бор. Можно усаживаться поудобнее и 

включать любимый сериал.

ЗАЩИТА  ОТ «ЧЕРНЫХ 
КРЕДИТОРОВ»

Матвей Соколов

Банк России активизировал свое вни-

мание к Интернету как к инструменту, 

позволяющему мошенникам обманы-

вать пользователей. 

Тут и «черные кредиторы», и публика-

ция негативных отзывов о деятель-

ности банков, и распространение вре-

доносного кода, и фишинговые (фаль-

шивые) сайты. Недавно компания 

«Яндекс» представила ЦБ программу 

для выявления нелегальных кредитов 

в Сети. Она будет работать со всеми 

русскоязычными ресурсами, но ЦБ 

сможет применять меры только к ком-

паниям, зарегистрированным в Рос-

сии, рассказал начальник главного 

управления рынка микрофинансиро-

вания и методологии финансовой до-

ступности ЦБ РФ Михаил Мамута.

 Программа будет анализировать 

большие массивы данных, фильтро-

вать их, выявляя сомнительные интер-

нет-ресурсы с предложениями о кре-

дитах. В 2015 году ЦБ зафиксировал 

более 400 случаев нелегального кре-

дитования. Выявляя их с помощью 

анализа данных, ЦБ может сообщать 

о них правоохранительным органам. 

В перспективе система сможет выяв-

лять не только подозрительные услу-

ги по кредитам, но и работать в других 

финансовых сегментах. Она может 

идентифицировать фальшивые сай-

ты, похожие на настоящие банки, об-

наруживать страницы в Интернете, 

распространяющие ложную или нега-

тивную информацию о деятельности 

финансовых организаций, искать сай-

ты, продающие фальшивые полисы 

страхования.Учитывая, что сегодня 

ЦБ регулирует деятельность большо-

го колличества некредитных финан-

совых организаций, спектр примене-

ния совместного решения ЦБ и «Ян-

декс» достаточно широк.

Алгоритм работы сервиса Yandex Data 

Factory остается в секрете, и это пра-

вильно — мошенники не должны знать, 

как их сайты рейтингуются финансо-

вым регулятором, чтобы не подстро-

иться под работу нового сервиса. «Но 

можно предположить, что принцип ра-

боты будет схож с современными си-

стемами анализа репутации сайта, ко-

торые проверяют около 200 различ-

ных параметров применительно к ка-

ждому узлу в Интернете. Это дата со-

здания, регистратор, место регистра-

ции, владелец сайта, участие в сомни-

тельных рассылках, распространение 

вредоносного кода, нахождение в чер-

ных списках», — объяснил бизнес-кон-

сультант по безопасности компании 

Cisco Алексей Лукацкий. 

Деятельность «черных кредиторов» 

ничем не отличается от деятельности 

любых интернет-мошенников. Созда-

ется сайт, который очень похож или 

просто копирует дизайн известного 

банка (похожим делается и адрес 

страницы в Интернете). Пользовате-

ли, не сильно разбираясь в тактике мо-

шенников, с радостью несут им свои 

деньги, полностью доверяя своим гла-

зам и ощущениям. При этом они не 

проверяют ни сайт «черного кредито-

ра», ни его телефоны. В итоге заключа-

ются кабальные договоры, условия 

которых непросто выполнить.

Другим вариантом деятельности «чер-

ных кредиторов» является создание 

постов в социальных сетях. «Такие за-

метки отслеживать еще сложнее, чем 

сайты, — говорит Лукацкий. — Поэтому 

так важно иметь инструмент, просеи-

вающий сквозь свое сито миллионы 

интернет-страниц в поисках следов 

мошеннической деятельности». Такая 

система может использоваться во 

многих отраслях — в страховом бизне-

се, ритейле, на рынке услуг. Причем 

проверять данные можно как центра-

лизованно регулирующим органом, 

так и компаниями для анализа дея-

тельности конкурентов.

«Финансовые структуры присматри-

ваются к транзакционной аналитике в 

реальном времени, стремятся допол-

нить клиентские профили информа-

цией из соцсетей, проанализировать 

их потребности и оптимизировать 

свои предложения с опором на анали-

тику», — рассказал консультант компа-

нии КРОК по внедрению бизнес-при-

ложений Роман Чеботарев.

Недавно такую систему запустило 

Национальное бюро кредитных исто-

рий. Она обрабатывает информацию 

о заемщиках микрокредитных орга-

низаций из открытых источников дан-

ных (социальных сетей), агрегирует 

ее и позволяет кредитору точнее оце-

нивать кредитные риски на этапе рас-

смотрения заявки на кредит. Сейчас 

уже ряд крупных банков и микрофи-

нансовых организаций активно те-

стируют сервисы SocialAttributes и в 

ближайшее время приступят к их пол-

ноценному использованию.

ОПЛАТА ЧЕРЕЗ СЕЛФИ

Подтверждать платежи скоро можно будет без пин-кодов и паролей. Доста-

точно сделать селфи. Новые возможности дает система Mastercard. 

Она разработала программу, распознающую лица и отпечатки пальцев. Этой 

информации достаточно для подтверждения личности и проведения плате-

жей. Таким образом, плательщикам не понадобится вводить пин-коды, доста-

точно будет ввести в систему селфи или отсканировать «пальчики». Система 

уже была  опробована в США и Нидерландах,  а предстоящим летом охватит 

еще 14 стран.

ПРОГНОЗ Дни смартфона сочтены. Что дальше?

Свернулся в трубку
ИССЛЕДОВАНИЕ Медленный Интернет и фильмы ужасов 
вызывают одинаковый уровень стресса

Фредди Крюгер жмет на паузу
Матвей Соколов

М
ировая индустрия произ-
водства  смартфонов 
уперлась в потолок. Мне-

ния экспертов относительно ее 
будущего расходятся. Не исклю-
чено, что дни этого гаджета со-
чтены.

«Уже никто не предлагает су-
щественных инноваций в обла-
сти производства смартфонов. 
Будущее за новым устройством, 
но точного понимания, что это 
будет, ни у кого нет», — отметил 
гендиректор Sony Кадзуо Хираи 
после Международного мобиль-
ного конгресса в интервью не-
мецкому изданию.

Но поиск идет. Недавно, на-
пример, исследователи из лабо-
ратории Human Media Lab при 
Университете Куинс в Канаде 
разработали прототип гибкого 
смартфона ReFlex, управление 
которым осуществляется путем 
прикладывания физических уси-
лий к корпусу. Иными словами, 
это гибкий смартфон.

Устройство содержит гибкий 
OLED-экран. Противоположные 
концы его прикреплены к держа-
телям. Взяв за них гаджет, экран 
можно выгибать вперед и назад. 
Датчики, расположенные за 
экраном, на обратной стороне 
корпуса, распознают величину 
деформации и подают сигнал в 
процессор устройства.

Изгибая смартфон, можно, на-

пример, листать книгу или на-
страивать радиус полета «птич-
ки» в популярной игре на плат-
форме Android Angry Birds. Ис-
следователи адаптирова ли 
управление к этой игре. Участни-
ки проекта планируют продол-
жить работу. О вероятности и 
сроках выхода гибкого смартфо-
на ReFlex на коммерческий ры-
нок информации нет.

Эксперты рынка считают, что 
прикладывание физических уси-
лий к держателям экрана — слиш-
ком необычный для массового 
пользователя способ управле-
ния. Для этого как минимум нуж-
но задействовать обе руки, рас-
считывать усилие. «Даже опыт 
Apple с технологией 3D Touch в 
iPhone 6s (распознавание силы 
касания экрана) показал, что 
пользователи не готовы к новой 
технологии и путают контек-

стные меню, которые появляют-
ся при удержании иконки или бо-
лее сильном нажатии на нее, — от-
метил руководитель по стратеги-
ческим коммуникациям Hi-Tech 
Mail.Ru Антон Спиридонов. —  
Простой, отзывчивый интер-
фейс, основанный на привычных 
мультитач-жестах — лучший ва-
риант сейчас».

По сути, пользователям ока-
зались не нужны аналогичные 
устройства просто с выгнутыми 
и вогнутыми экранами. Компа-
ния-первопроходец на этом рын-
ке — LG даже свернула линейку 
смартфонов Flex с вогнутыми 
экранами. Samsung оставил 
лишь варианты с дополнитель-
ными гранями (серия Edge), на 
которых выводятся уведомле-
ния, грани лишь помогают в 
управлении, играя далеко не 
основную роль.

Юлия Воронина

В
озникающие при загрузке 
мобильного видео задер-
жки заставляют абонентов 

нервничать, а вот отсутствие 
пауз в трансляции видео, напро-
тив, положительно влияет на на-
строение и способствует росту 
лояльности. 

К такому выводу пришли ана-
литики компании Ericsson. Для 
исследования применялись ней-
ротехнологии, позволяющие 
объективно оценить эмоцио-
нальную реакцию людей во вре-
мя использования смартфонов. 

К участникам эксперимента 
подсоединили электроды бес-
проводной электроэнцефалогра-
фии (ЭЭГ), пульсометры и при-
боры, позволяющие отслежи-
вать направление взгляда. Выя-
снилось, что в условиях дефици-
та времени задержки в загрузке 
сайтов и видео вызывают учаще-
ние пульса на 38 процентов.

Шестисекундная пауза в 
трансляции потокового видео 
приводит к скачку уровня стрес-
са на треть, это же происходит 
при просмотре фильма ужасов в 
одиночку. Даже небольшие за-
держки в воспроизведении ви-
део приводят к снижению лояль-
ности по отношению к своему 
оператору и росту интереса к 
услугам конкурентов. По мне-

нию экспертов, пользователи 
мобильного Интернета просто 
привыкли жить на высоких ско-
ростях. 

Современные пользователи 
привыкли постоянно быть он-
лайн, повсеместно использовать 
мобильный Интернет для рабо-
ты, навигации и развлечений. 
«Особо высокие требования 
клиенты предъявляют к услугам 
связи в крупных городах. 

Например, 68 процентов жи-
телей Подмосковья используют 
смартфоны по дороге на работу в 
Москву, а 93 процента пользова-
телей планшетов в дороге смо-
трят потоковое видео», — расска-
зала представитель федерально-
го оператора Yota Анастасия Ва-
сильченко.

С того момента, когда в 2000 
году появился первый мобиль-
ный телефон с камерой, число 
абонентов мобильной связи на 
планете увеличилось впятеро. 
По прогнозам аналитиков Cisco, 
к 2020 году их будет уже 70 про-
центов от мирового населения. 
Лавинообразный рост числа 
пользователей мобильной связи, 
«умных» устройств, мобильного 
видео и сетей 4G в ближайшие 
пять лет приведет к восьмикрат-
ному увеличению мобильного 
трафика. А мобильное видео 
выйдет на первое место по тем-
пам роста среди всех мобильных 

приложений. Сегодня скоростей 
LTE достаточно для просмотра 
потокового видео, прослушива-
ния музыки, серфинга в Интер-
нете, комфортной работы с фай-
лами в электронной почте. Но 
пользователям важна не только 
скорость, но и качество покры-
тия. 

«Сегодня буквы LTE на смар-
тфоне выглядят как само собой 
разумеющееся, — отметил дирек-
тор инжинирингового центра 
компании «Техносерв» Иван Ба-
тов. — Возможно, решение вопро-
са низкой скорости связи на 
уровне приложений — кэширова-
ние карт, например, или буфери-

зация медиаконтента, но на все 
случаи не подстрахуешься».

Участники телеком-рынка 
уже не первый год говорят о по-
явлении мобильного Интернета 
пятого поколения. Единого мне-
ния о том, что же это такое, пока 
нет. Кто-то считает, что все огра-
ничивается новыми частотными 
диапазонами, кто-то наделяет 
особыми технологическими 
свойствами, кто-то выделяет 
особые сферы применения. 

Поэтому эксперты пока ори-
ентируется на 2020 год, когда бу-
дут сформированы основные 
стандарты связи 5G. 

«В любом случае потребите-
лями высоких скоростей будут 
очень крупные города с большой 
плотностью абонентов и трафи-
ка на квадратный метр», — счита-
ет Иван Батов.

По мнению экспертов, сейчас 
на российском рынке еще не ис-
черпан весь потенциал техноло-
гии LTE. Не все клиенты мобиль-
ных операторов в полной мере 
используют возможности смарт-
фонов. 

Но процент проникновения 
устройств с поддержкой высоко-
скоростных сетей постоянно 
растет. «Поэтому в ближайшей 
перспективе мы ожидаем вне-
дрение технологии 5G на рынке в 
тестовую эксплуатацию», — рас-
сказали эксперты Yota.

РЫНОК ТРУДА ФИНАНСЫТРАНСПОРТ РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Несмотря на смешной внешний вид, роботы уже успешно торгуют 
на фондовой бирже и анализируют большие массивы данных.

Транспортные приложения сегодня востребованы по всему миру, так как 
делают жизнь пользователей более удобной. Россияне все чаще предпочитают онлайн-кинотеатры обычным.

Банковские пин-коды и пароли 
скоро заменит удачно сделанное 
клиентом селфи.

СЮРПРИЗ ЗОВУТ LG G5

Одним из самых успешных смартфонов прошлого года стал Samsung Galaxy S6 

edge с изогнутым с двух сторон экраном. 

«Его успех показал, что пользователи предпочитают нечто необычное даже при 

более высокой цене по сравнению с аналогом, — говорит Антон Спиридонов. — 

Корейцы решили развивать этот тренд, Galaxy S7 edge — главная новинка Все-

мирного мобильного конгресса с еще большим числом вариантов использова-

ния граней экрана». 

Сюрприз выставки — модульность. Впервые массовый производитель предста-

вил флагман, в котором можно менять модули (например, вставить новую ни-

жнюю часть с отдельным аудиочипом). И это не концепт, а смартфон, который 

поступит в продажу уже в апреле — LG G5. В условиях унификации технологий 

важно привлечь пользователя чем-то необычным, и у Samsung и LG это получи-
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 Задержки в загрузке сайтов 
и видео вызывают учащение 
пульса на 38 процентов
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«ОБЪЯВЛЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с требованиями действующего законодательства Рос-

сийской Федерации администрация Кирилловского муниципального 
района Вологодской области (заказчик ФГБУ «Национальный парк 
«Русский Север») в рамках оценки воздействия на окружающую среду 
проводит общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
материалов, обосновывающих лимиты и квоты добычи охотничьих ре-
сурсов в сезоне охоты 2016—2017 годов на особо охраняемой природной 
территории федерального значения национальный парк «Русский Се-
вер».

Ознакомиться с материалами можно в администрации парка по адре-
су: Вологодская область, г. Кириллов, ул. Сиверская, д. 9а. Замечания и 
предложения принимаются в письменной форме (подаются лично, по 
почте, по электронной почте npark@vologda.ru). 

Обсуждения проводятся по адресу: Вологодская область, г. Кирил-
лов, ул. Преображенского, д. 4, 16 апреля 2016 года в 15.00.»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объектам: 

Куст скважин № 119», шифр 683.
Цели намечаемой деятельности: проектирование, строительство 

и эксплуатация объектов добычи нефти и газа. Устройство в составе 
куста скважин сооружений для накопления отходов бурения с по-
следующей переработкой и рекультивацией нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-
он.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:

ХМАО-Югра, г.Мегион, ул.Проспект Победы, дом 5.

г. Нижневартвоск, ул. Проспект Победы, 21.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду:

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния:

Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:

экологии и природных ресурсов, г. Сургут, ул. Бажова, дом 16, 
каб. 312, тел. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-72.

Победы, дом 5, тел. 8 (34643) 41792.

Общественные обсуждения состоятся 15 апреля 2016 года в 16.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

 Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», ХМАО-

Югра, г. Мегион, ул.Проспект Победы, дом 5, 
 

От разработчика 
проекта 

-
вич, тел. 8 (3466) 41-15-52.

От администрации 
Сургутского 
района 

Начальник отдела недропользования, эколо-
гии и природных ресурсов администрации Сур-
гутского района Ельмендеева Любовь Влади-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к Перечню участков недр федерального  
значения, опубликованному в «Российской газете»  

№295 (6866) от 29.12.2015
(твердые полезные ископаемые)

Пункт 550 изложить в редакции:

№ 
п/п

Местоположение Наименование участ-
ка недр

Вид полезного ис-
копаемого

1 2 3 4
550 Республика Ал-

тай
Участок Западный 
Кара-Кульского ру-
допроявления

Висмутсодержа-
щие медно-кобаль-
товые руды

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского го-

родского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на 
вакантные должности судей Московского городского суда при-
нимаются до 21.03.2016 г., понедельник — четверг с 9 до 16 ча-
сов по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преоб-
раженская площадь»).

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
— 3 (трех) вакантных должностей судей Арбитраж-

ного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов 
на вакантные должности судей Арбитражного суда г. Мо-
сквы принимаются 30 дней с момента опубликования; по-
недельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: г. Москва, 
ул. Тульская, д. 17, (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С., 
тел.: 8 (495) 600-96-53.

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЯХ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Федераль-
ному закону от 23 ноября 1995г. №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и в соответствии с требованиями Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денного Приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 года № 372, 
ООО «КавказМорСервис» совместно с администрацией муници-
пального образования Темрюкский район уведомляют о прове-
дении общественных обсуждений (в форме слушаний) материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду «Экологиче-
ское обоснование хозяйственной деятельности ООО «Кавказ-
МорСервис» в пункте слива-налива нефтепродуктов на прича-
лах №12, №14 в порту Темрюк и бункеровке судов топливом в 
портах Темрюк, Кавказ, Тамань» (далее материалы ОВОС). 

Организатор проведения общественных обсуждений — Ад-
министрация муниципального образования Темрюкский район 
(353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина 65, 
тел. 8 (86148) 5-22-54, тел/факс 8 (86148) 6-04-06).

Заказчик материалов ОВОС — ООО «КавказМорСервис». 
Адрес: 353500, г. Темрюк, ул. Герцена, 46, оф. 310, тел. (86148) 
5-19-06.

Разработчик материалов ОВОС — ООО «А-Консалтинг». 
Адрес: 350049, Российская Федерация, г. Краснодар, ул. Атарбе-
кова, д. 5, оф. 34, тел\факс (861) 226-68-04.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — с 1.06.2015 года по 25.10.2015 года.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) материалов 
ОВОС будут проведены 20.04.2016 года в 14.00 местного време-
ни по адресу: г.Темрюк, ул.Октябрьская, 50, зал 2, этаж 2 (здание 
«Немецкая слобода»).

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
«Экологическое обоснование хозяйственной деятельности ООО 
«КавказМорСервис» в пункте слива-налива нефтепродуктов на 
причалах №12, №14 в порту Темрюк и бункеровке судов топли-
вом в портах Темрюк, Кавказ, Тамань» доступны для ознакомле-
ния с 18.03.2016 года по адресу (далее по тексту адрес доступно-
сти материалов ОВОС): г. Темрюк, ул. Ленина, 65, кабинет № 9, 
администрация муниципального образования Темрюкский рай-
он.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к материалам по оценке воздействия на окру-
жающую среду «Экологическое обоснование хозяйственной де-
ятельности ООО «КавказМорСервис» в пункте слива-налива не-
фтепродуктов на причалах №12, №14 в порту Темрюк и бунке-
ровке судов топливом в портах Темрюк, Кавказ, Тамань» с ука-
занием темы «материалы ОВОС» просим направлять в письмен-
ной форме по адресу местонахождения Заказчика и Разработчи-
ка в электронном виде по адресам: rosmortrans@mail.ru, 
kavkazmorservis@mail.ru, а также фиксировать в журнале учета 
мнений и пожеланий, находящихся с 18.03.2016 года по адресам 
доступности материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей судей районных 
судов и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский  районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантные должности судей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются по 21.03.2016 г. в по-
недельник, четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов по адресу:  
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон: 691-55-41.

Извещение о результатах  аукциона  
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельно-
го участка общей площадью 43 780 кв. м, расположенного по адре-
су: Псковская область, г. Великие Луки, наб. Новослободская (ка-
дастровый номер 60:25:0010201:2), для жилищного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в соот-
ветствии с решением Правления АО «Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию» (протокол от 29.01.2016 № 6/1) и на 
основании приказа Фонда «РЖС» от 01.02.2016 № 04-7-од.

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Псковская область, г. Великие Луки, 

наб. Новослободская. 
Кадастровый номер: 60:25:0010201:2.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: среднеэтажная и много-

этажная жилая застройка.
Общая площадь земельного участка: 43 780 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 11.02.2015 № 60-60/003-60/002/028/2015-341/1, на основа-
нии которой Управлением Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии по Псковской облас-
ти выдано свидетельство о государственной регистрации права 
от 05.06.2015 № 60-60/003-60/002/028/2015-341/1 (бланк 60-АЗ 
№ 236343).

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства» согласно за-
писи в ЕГРП от 11.02.2015 № 60-60/003-60/002/028/2015-343/1 
(выписка из ЕГРП от 19.01.2016 № 60/000/003/2016-42).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о частях Участка и обременениях, указаны в кадастровой 
выписке о земельном участке от 01.06.2015 № 60/401/15-70267, 
выданной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Псковской об-
ласти.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 11 марта 2016 г. № А493-21/2016/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Событие   Ведущие музеи России и Греции 
обменяются уникальными экспонатами 
в рамках стартовавшего перекрестного года двух стран

Из россиян 
в греки и обратно
Александр Гасюк,
«Российская газета», Афины

Г
од культуры России в 
Греции и Греции в Рос-
сии в пятницу стартовал 
в Афинах при участии за-
местителя председателя 

российского правительства Сер-
гея Приходько. Две традиционно 
дружественные друг другу стра-
ны, которые объединяет не толь-
ко общие культурные ценности, 
но и богатое историческое насле-
дие, религия, искренние связи 
между простыми людьми, в рам-
ках перекрестного года задали 
высокую планку — придать мощ-
ный импульс двусторонним от-
ношениям, расширить сотрудни-
чество, а также укрепить узы 
дружбы и взаимопонимания. Об 
этом наглядно свидетельствует и 
логотип российско-греческого 
года: стилизованный купол собо-
ра Василия Блаженного, органич-
но переходящий в древнегрече-
скую колонну.

В ходе состоявшейся торжест-
венной церемонии в афинском 
музее Акрополя прямо у подно-
жия знаменитого Парфенона ви-
це-премьер Сергей Приходько и 
его коллега по оргкомитету по 
проведению перекрестного года, 
министр культуры и спорта Гре-
ции Аристидис Балтас, в присут-
ствии большого числа гостей, де-
ятелей культуры, греческих чи-
новников и представителей дело-
вых кругов, обменялись увеси-
стым списком более 100 предсто-
ящих мероприятий.  Главными из 
них станут перекрестные выстав-
ки уникальных экспонатов в му-
зее Акрополя в Афинах, Эрмита-
же в Санкт-Петербурге, Истори-
ческом музее в Москве. Также 
предусмотрено участие россий-
ских компаний в ежегодной вы-
ставке в Салониках, где наша 
страна будет представлена в ка-
честве почетного гостя, проведе-
ние российско-греческого «кру-
глого стола» в рамках 20-го Меж-
дународного экономического 
форума в Петербурге и другие не 
менее важные события. «Сегодня 
происходит очень важное и для 
России, и для Греции событие. 
Здесь, в самом посещаемом му-
зее страны, мы открываем вы-
ставку скифского золота из кол-
лекции Государственного Эрми-
тажа и официально вместе с вами 
даем старт перекрестным годам 
Греции — России. О запуске этого 
важного мероприятия говорили 
два президента — Владимир Вла-
димирович Путин и Прокопис 
Павлопулос», — сказал Приходь-
ко на церемонии. Спустя не-
сколько минут после завершения 
официальной части мероприя-
тия многочисленные греческие 
школьники, находившиеся на эк-
скурсии в музее Акрополя, а так-

же иностранные туристы с инте-
ресом рассматривали уникаль-
ные золотые скифские артефак-
ты, привезенные из Санкт-Пе-
тербурга в Афины. А в обратном 

направлении уже отправился ше-
девр древнегреческой скульпту-
ры — мраморная статуя девушки 
Коры из Акрополя, которая впер-
вые вывозится за границу. «От-

ветная» греческая выставка под 
названием «Византия в течение 
веков» будет проходить в Эрми-
таже с 24 июня, рассказала «РГ» 
генеральный секретарь Мини-
стерства культуры Греции Мария 
Андреадаки-Влазаки. Кроме того, 
в Историческом музее Москвы 
пройдет выставка «Боги и герои 
Древней Греции». Также будет 
организована экспозиция совре-
менного греческого искусства 
«Идентичность и различие».

Акцент

 Перекрестный год 
России и Греции — 
это определенный вызов

Художники в России начинают свое 
образование с изучения греческого 
искусства.
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Специальный представитель пре-
зидента России по международно-
му культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой, рассказал «РГ» 
о значении стартовавшего года 
России и Греции для двух стран.
«Я думаю, что перекрестный Год Рос-

сии и Греции — это определенный вы-

зов. Вызов тем политическим силам в 

Европе, которые считают, что с Рос-

сией нельзя иметь дело. Вызов тем, 

кто в кризисные периоды утверждает, 

что лучше заниматься экономикой, а 

не проводить культурные и зачастую 

весьма дорогостоящие мероприятия. 

Повторю, что это серьезный вызов, 

который тем не менее закладывает 

значительный задел на будущее, пото-

му что наш «перекрестный» год охва-

тывает все сферы.

Россия будет почетным гостем на ме-

ждународной ярмарке в Салониках, 

где представит новые возможности 

экономического сотрудничества. В 

рамках этого события пройдет 10-я 

сессия межправительственной рос-

сийско-греческой комиссии по эконо-

мическому, промышленному и науч-

но-техническому сотрудничеству. Мы 

будем обсуждать энергетику, тран-

спорт, инвестиции, туризм. Пройдет и 

совместная научная конференция по 

возобновляемой энергетике, в кото-

рой греческая сторона имеет боль-

шой опыт. Что касается культуры, то 

здесь разработана большая и насы-

щенная программа, включающая вы-

ставки в Греции экспонатов из Эрми-

тажа, Третьяковской галереи, высту-

пления самых знаменитых россий-

ских творческих коллективов. Акцент 

мы делаем и на продвижении русско-

го языка и русистики в греческих уни-

верситетах и школах. Для нас это дей-

ствительно особая тема в рамках «пе-

рекрестного» года, особенно с учетом 

большого количества греков старше-

го поколения-выходцев из СССР, кото-

рые заинтересованы в том, чтобы рус-

ский язык воспроизводился в грече-

ском обществе.

С другой стороны, к нам обратились 

представители греческой диаспоры в 

Краснодарском крае с просьбой о 

включении греческого языка в качест-

ве предмета, который будет изучаться 

в школе.

В целом в программу перекрестного 

Года вошло порядка 115 мероприятий. 

Это немало, поскольку каждые три 

дня будет что-то происходить. В том 

числе тематические мероприятия, та-

кие как бизнес-туры и конференции 

представителей наших агропромыш-

ленных предприятий. Будет идти и во-

енное сотрудничество, например, за-

ходы российских боевых кораблей в 

греческие порты, а греческих в рос-

сийские порты.

И греческое правительство, с учетом 

пребывания страны в ЕС и НАТО и на-

личии определенного коридора воз-

можностей в рамках этих организа-

ций, делает максимальные шаги для 

того, чтобы продемонстрировать, что 

Россию и Грецию связывают особые 

духовные отношения.

И это очень важно, поскольку мы мно-

го знаем и слышим о глубокой сов-

местной истории, ведущей отсчет со 

скифско-греческих связей в V веке до 

нашей эры, времен византийской тра-

диции, которая пришла в русскую ико-

нопись и православие, об Иоаннисе 

Каподистрии — министре иностран-

ных дел Российской империи, став-

шим первым правителем независи-

мой от османского владычества Гре-

ции, и других вещах.

Уверен, что это прочный фундамент 

для того, чтобы «ракета» российско-

греческих связей устремилась в буду-

щее и наши былые связи не остались 

великим прошлым.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Михаил Швыдкой: Россию 
и Грецию связывают особые 
духовные отношения.
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Персона Звездный игрок баскетбольной Единой лиги рассказал, 
почему вернулся в Россию из НБА и как ему живется в БК «Химки»

Самый русский Швед
Илья Соболев, Илья Трисвятский 

Н
аиболее громким собы-
тием баскетбольного 
межсезонья-2015 стал 
переход атакующего за-
щитника Алексея Шве-

да в подмосковный БК «Химки», ко-
торый сейчас сражается на двух 
фронтах — в Евролиге и чемпионате 
Единой лиги. В НБА уроженец Бел-
города выступал за «Миннесоту», 
«Филадельфию»,  «Хьюстон» и 
«Нью-Йорк», получал достаточное 
количество игрового времени, имел 
хорошие статистические показате-
ли и варианты продолжения карье-
ры в сильнейшей лиге мира. Но 
Алексей выбрал возвращение в Рос-
сию, сделав наш чемпионат еще бо-
лее привлекательным для болель-
щиков.

В беседе с корреспондентами «РГ» 
Алексей Швед рассказал, почему же 
все-таки он решил вернуться в Рос-
сию, как ему жилось в НБА, поделил-
ся мнением о возросшем уровне Еди-
ной лиги и высказал готовность сно-
ва выступать за национальную сбор-
ную, в которой он по объективным 
причинам не играл с чемпионата Ев-
ропы-2013.

Всегда хочется полных трибун
В этом сезоне у вас тяжелейшие мат-
чи Евролиги чередуются с проход-
ными играми Единой лиги. Такой 
«рваный» график — не проблема?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Нет, на самом деле это не 
расслабляет. Был отрезок, когда мы и 
в Евролиге, и в своем чемпионате 
провели несколько трудных матчей 
подряд. Тяжеловато. А когда попада-
ется соперник чуть послабее, гото-
виться к следующей игре в Евролиге 
попроще.

После вашего трехлетнего отсутст-
вия в НБА как изменилась Единая 
лига?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Несомненно, общий уро-
вень турнира заметно поднялся. Ког-
да я уезжал в США, Единая лига толь-
ко начинала развиваться. Сейчас 
картина совершенно другая. Появи-
лись интересные, более сильные со-
перники. Думаю, не зря говорят, что 
сейчас это самый сильный клубный 
чемпионат в Европе.

А что в Евролиге?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Здесь команды тоже про-
грессируют, они постепенно подни-
маются к уровню НБА, хотя, конечно, 
ощутимый разрыв в классе сохраня-
ется. Но он уже не такой большой, как 
раньше.

В России иногда приходится играть в 
полупустых залах. Наверное, не 
очень приятно?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Хочется, чтобы постоян-
но были полные трибуны. Но все рав-
но, развитие идет, во многих городах 
на матчи против лидеров собирается 
достаточно болельщиков. А в Химках 
нас вообще всегда отлично поддер-
живают, здесь пустых мест почти не 
бывает.

Это ваше второе пришествие в Хим-
ках. Что нового нашли в клубе, кото-
рый уже давно считается одним из 
лучших в России?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Прошло уже десять лет, 
многое изменилось. Новое руковод-
ство, новые игроки, тренеры, вот 
только пресс-атташе прежний, еще 
несколько сотрудников. Все те же 
верные болельщики. Некоторых я 
помню еще со времен моего первого 
появления в «Химках». Заметно, что 
общий подход к организации дела, 
всего клубного хозяйства стал более 
профессиональным.

У «Химок» отличный состав. Какие 
задачи у команды в этом сезоне?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Максимальные. В Евро-
лиге вся основная борьба начнется в 
плей-офф. Правда, туда еще надо по-
пасть. Нам по силам выйти в «Финал 
четырех», там уже будем настраи-
ваться на конкретных соперников. 
Для нынешних «Химок» победа в 
главном еврокубке — это не фанта-
стика.

Вы родились в Белгороде, волейболь-
ном городе. Были варианты, что мо-
гли заниматься этим видом спорта?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Меня звали в волейбол, 
но я же из баскетбольной семьи! Отец 
и мать — тренеры, сестры играли в ко-
мандах мастеров, Женя вообще была 
капитаном сборной. Так что вариан-
тов здесь не было. А волейболистов 
«Белогорья» знаю хорошо. Папа дру-
жит с отцом Сергея Тетюхина, я зна-
ком и с ними, и с Дмитрием Мусэр-
ским, с Вадимом Хамутцких.

Когда взяли в руки баскетбольный 
мяч?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Я уже с пяти лет водил 
мяч, пытался бросать по кольцу. А с 
шести лет начал заниматься в коман-
де. Мой первый тренер — отец. Сестры 
мне всегда советовали, помогали. А 
когда я уезжал в США, Вика много по-
лезного рассказала об этой стране, 
ведь она там училась пять лет.

Ваш отец рассказывал, что вы всегда 
хотели играть в НБА. Когда получили 
предложение, что почувствовали?

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Сначала об интересе ко 
мне сообщил агент. Затем я встретил-
ся с представителем «Миннесоты», и 
мы обсудили детали контракта. Пока 
я его не подписал, не верил, что мечта 
сбылась. Конечно, радость была ог-
ромная. Хотя все происходило не 
мгновенно, еще до этого пару лет 
были разговоры о возможных пред-
ложениях.

В НБА все бытовые 
вопросы решаешь сам
Трудно было адаптиро-
ваться в НБА?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: В быто-
вом плане слож-
нее, чем в игро-
вом. Есть вещи, 
для нас непри-
вычные. Если в 
России, когда 
ты подписал 
контракт, тебе 
и квартиру по-
могут найти, и 
водителя с ма-
шиной предло-
ж ат,  и  в с я к и е 
мелкие вопросы 
порешают, то в 
А м е р и к е  э т о г о 
нет — все делаешь 
сам. Даже мебели в 
доме нет, все прихо-
дится покупать самому. 
Если говорить об игре, 
то я не мандражиро-
вал, но в первых иг-
рах волнение было. 
Все-таки это луч-
шая лига мира, 
ты на площад-
к е  р я д о м  с 

людьми, кото-
рых раньше видел 
по телевизору и вос-
хищался ими. В принци-
пе, я быстро вписался в 
к о м а н д у,  н е с к ол ь к и х 
матчей мне хватило. Важ-
но быть психологически 
готовым, а не только фи-
зически или технически. 
В этом плане я проблем 
не испытал.

В НБА вы выступали за ко-
манды из четырех городов. 
Где больше понравилось 
жить?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Больше всего 
времени я провел в Минне-
а п о л и с е ,  в ы с т у п а я  з а 
«Миннесоту». Там ко все-
му привык, все знал — удоб-
но. В Хьюстоне хорошо, по-
года приятная, очень те-
пло. Надел шорты, майку и 
поехал на тренировку. Ког-
да на улице дождь, снег, хо-
лодно и слякотно — у меня 
совсем другое настроение. 
В Нью-Йорке привлекало 
то, что мы играли в одном 
из самых культовых залов 
—  н а  а р е н е  « М эд и с о н 
Сквер Гарден», хотя пого-
да в этом городе не такая 
ласковая.

С кем из игроков НБА 
сдружились, общае-
тесь до сих пор?
А Л Е К С Е Й  Ш В Е Д :  Дер-
рик Уильямс, Ни-
кола Пекович, 
Р и к к и  Р у б и о . 
Мы и сейчас пе-
реписываемся, 
правда, не так ча-
сто, потому что у 
всех свои дела, идет 
баскетбольный се-
зон, плюс разница во 
времени серьезная. 
Больше всего обща-
лись с Пековичем, за-
хаживали друг к дру-
гу в гости.

Почему же решили вернуться в Рос-
сию?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Тут не одна причина. 
Сначала было несколько обменов. 
Сегодня ты в одном городе, завтра 
позвонили, сообщили решение, и 
сразу переезд на другое место и дру-
гая команда. Где-то меня не все устра-
ивало. Постепенно я стал рассматри-
вать варианты возвращения в Евро-

пу, причем Россия была на первом 
месте. Имелись предложения от зару-
бежных клубов Евролиги — из Испа-
нии и Турции. Я все же склонялся к 
тому, чтобы играть у себя на родине. 
Вариант с «Химками» меня полно-
стью устроил.

Если не будет травм, 
то в сборную точно приеду
Вы два года не общались с прессой, 
сейчас открыты. Мы догадываемся о 
причинах вашего прежнего молча-
ния, но все же...
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: После чемпионата Евро-
пы-2013 в одном из спортивных изда-
ний появилась заметка, где автор в 
очень резкой, грубой и совершенно 
оскорбительной форме обвинил 
меня во всех неудачах сборной. По-
сле этого расхотелось общаться с 
журналистами, хотя среди них у меня 
есть много хороших знакомых, дру-
зей. Но даже им я не делал исключе-
ния. Если говорить только с одними, 
то другие будут обижаться. А сейчас в 
отношениях с СМИ у меня все нор-
мально.

В сборную, если пригласят, поедете?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Мы разговаривали уже 

с новым главным тренером Серге-
ем Базаревичем. Я ему сказал, 

что если не будет травмы, прие-
ду на сто процентов.

Давно знакомы с Сергеем 
Валерьяновичем?

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: С детства, 
можно сказать. Еще 

со времен моего 
первого появ-

ления в ЦСКА, куда он пригласил 
меня в молодежную команду, кото-
рую тренировал. Через несколько лет 
под его руководством я играл за сто-
личное «Динамо».

Какой он человек, специалист?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Добрый, очень хорошо 
понимает игру. Очень умный в ба-
скетболе, тактик. Сам был отличным 
игроком, действовал на моей пози-
ции.

Когда назначили Базаревича, вы ска-
зали, что теперь ведущие игроки 
точно не будут отказываться приез-
жать в сборную…
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Не сказал бы, что при 
бывшем наставнике команды Евге-
нии Пашутине или при других трене-
рах кто-то не выступал в сборной из-
за личных отношений. Ну я, по край-
ней мере, точно. Один год у меня 
была очень серьезная травма, а вто-
рой я готовился к контрактному се-
зону в НБА, который мне нужно было 
очень хорошо провести. Все осталь-
ное время я стабильно приезжал.

На что способна сборная России? 
Последние два года на международ-
ном уровне — сплошное разочарова-
ние...
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Все поменялось. Нашей 
федерацией руководит человек, ко-
торый разбирается в баскетболе и 
понимает игроков. Это я про Андрея 
Кириленко. Мы вместе с ним практи-
чески везде играли. Надо постепенно 
возвращаться на тот пик, когда мы на 
чемпионате Европы отлично отыгра-
ли, взяли «бронзу» на Олимпиаде.  

Люблю быстрый баскетбол
Вам какой баскетбол больше нра-
вится, позиционный или быстрый?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Я люблю быструю игру. 
Сейчас практически все побеждаю-
щие команды показывают быстрый 

баскетбол. «Позиционку» мало 
кто использует. Я могу играть в 

оба стиля, но хочется бежать.

Ваши самые сильные сто-
роны?

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Думаю, об-
ыгрыш соперника на 

ведении. Могу об-
ыграть и сам за-
бить, могу ски-
нуть мяч пар-
тнеру.

Вам удобнее 
действовать на 

позиции атаку-
ющего защитни-

ка или чистого 
плеймейкера?

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Боль-
ше играю «второго» 

номера,  но уже в 
этом сезоне были 

матчи, когда выводил 
мяч. Так что я могу 

быть разыгрывающим. В 
сборной всегда этим зани-

мался, в НБА порой  тоже.

Когда вы только перешли в 
«Химки», зарубежные СМИ со-

общили, что у вас якобы самая 
высокая зарплата в Европе. Подоб-

ные вещи сильно нервировали?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Не было никакого давле-
ния. Люди много говорят, но правду 
знаю только я. Смешно было читать 
все это. Пускай обсуждают, мое дело 
выходить и играть.

А вот главный тренер «Химок» Ри-
мас Куртинайтис считал, что давле-
ние все-таки было. И вы чаще, чем 
надо, брали игру на себя…
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Не то чтобы это было 
давление. Просто я такой человек, 
уверен в себе и люблю быть лидером. 

И в жизни настолько уверены в себе?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: У меня вся жизнь на пло-
щадке. Там, я уверен, ничего не бо-
юсь. Мне все равно — с кем и против 
кого играть. А вот в жизни, бывает, 
приходится задумываться, долго вы-
бирать.

В каких странах сложнее  играть?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Сербия, Греция, Турция. 
Там много болельщиков, шум, гам. 
Даже судьи теряются. Практически 
ничего не слышно, с тренерами при-
ходится знаками общаться.

А против каких клубов?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Мне с ЦСКА нравится иг-
рать. Я бы еще греческий «Олимпиа-
кос» отметил.

Могут в «Финал четырех» Евролиги 
выйти все три наших клуба?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Вполне. «Локомотиву-
Кубани» это будет сделать попро-
ще. А вот нам куда сложнее. Группа, 
в которую мы попали, как мне ка-
жется, вообще самая сильная в 
истории. 

Правда, что по возвращении в Рос-
сию  труднее всего было приспосо-
биться к  тренировочному графику?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Дело в том, что в НБА 
больше матчей. Ты вечером играешь, 
на следующий день сидишь в самоле-
те, потому что у тебя скоро новый 
матч в другом городе.  Встаешь 
утром, смотришь видео и выезжа-
ешь в зал. Бывает, что у тебя четыре 
игры в неделю. Здесь максимум — 
две. Там две тренировки в неделю — 
уже много.

Логистика там, наверно, попроще?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Ты приезжаешь в аэро-
порт на машине, проходишь через 
металлоискатель, и все — ты уже на 
борту самолета. На все про все ухо-
дит две-три минуты. В Америке бы-
вают пятичасовые перелеты, но за-
тем подряд играешь в городах, кото-
рые рядом, час езды максимум.

Вы быстро стали своим в нынешних 
«Химках» или потребовалось вре-
мя?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Я всегда быстро адапти-
руюсь.

Форвард «Химок» Джеймс Огастин 
говорил, что вы на свой день рожде-
ния организовали для ребят вече-
ринку в стиле 1970-х годов...
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Было такое. Собрал всю 
команду, друзей. Откуда взялась 
идея? Мы сидели с женой, обсуждали, 
думали, что же такого необычного 
придумать. Вот и выбрали ретро.

Кстати, вы давно женаты?
А Л Е К С Е Й  Ш В Е Д :  Расписались минув-
шим летом. Но мы очень-очень дав-
но знакомы и вместе живем. С того 
времени, когда я только начинал в 
ЦСКА и мне было лет 17. В прошлом 
году просто официально оформили 
брак.

Что еще придумывали, чтобы объе-
динить партнеров по команде?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Мы нередко собираемся, 
куда-то вместе ходим. Когда коллек-
тив цельный, на площадке чувствуем 
себя более комфортно.

Другими видами спорта интересуе-
тесь?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Могу посмотреть волей-
бол, футбол, биатлон. В январе сле-
дил по телевизору за чемпионатом 
Европы по гандболу. Еще мне теннис 
интересен.

В теннисе кому-то симпатизируете 
персонально?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Болею за всех наших иг-
роков. Я же русский, россиянин.

Алексей Швед пообещал, что поможет сборной России в матчах отборочного цикла чемпионата 
Европы-2017, которые нашей национальной команде придется сыграть уже в этом году. Один из 
наших соперников по квалификации — Швеция. Вот и получится, что Швед сразится против шведов.

Акцент

 Алексей Швед: Думаю, не зря мно-
гие говорят, что Единая лига 
это сейчас самый сильный 
клубный чемпионат в Европе

НОВОСТИ

Бразилец
Гильерме 
вызван в нашу 
сборную

ФУТБОЛ 
БЕЗ ГРАНИЦ

Артур Нанян

ВРАТАРЬ московского «Локо-
мотива» Гильерме стал первым 
натурализованным игроком в 
истории сборной России по фут-
болу.  

Главный тренер нашей нацио-
нальной команды Леонид Слуц-
кий вызвал 30-летнего голкипера 
на товарищеские матчи против 
Литвы (26 марта) и Франции (29 
марта). Напомним, в ноябре 
прошлого года Гильерме получил 
российское гражданство.  

— Конечно, это огромная от-
ветственность, но я уже давно 
чувствую себя отчасти русским. 
Постараюсь спеть с остальными 
ребятами перед матчем гимн 
России. Надо его еще немного 
подучить, — отметил Гильерме.

Напомним, Гильерме высту-
пает за «Локомотив» с 2007 
года. В составе «красно-зеле-
ных» он провел 171 матч. Не 
исключено, что в ближайшее 
время состав российской сбор-
ной пополнит еще один брази-
лец — защитник ЦСКА Марио 
Фернандес. Футболист подал до-
кументы на получение россий-
ского паспорта.

В Москве 
проходит 
турнир 
претендентов

КАНДИДАТЫ 
В КОРОЛИ

Павел Петровский

В РОССИЙСКОЙ столице, в 
здании Центрального телегра-
фа, проходит шахматный тур-
нир претендентов, победитель 
которого получит право в ноя-
бре этого года сыграть матч за 
шахматную корону с чемпио-
ном мира Магнусом Карлсеном 
из Норвегии.

Матчи с участием восьми 
сильнейших гроссмейстеров 
планеты: Виши Ананда, Весели-
на Топалова, Левона Ароняна, 
Аниша Гири, Фабиано Каруана, 
Хикару Накамура, а также рос-
сиян Сергея Карякина и Петра 
Свидлера пройдут до 29 марта. 
Призовой фонд турнира под 
стать звездным именам — 420 ты-
сяч евро. После двух туров лиди-
ровали Ананд и Карякин, на-
бравшие по 1,5 очка. На момент 
подписания номера «РГ» в пе-
чать результаты третьего дня не 
были известны. 

Сегодня на турнире будет день 
отдыха, впрочем, шахматисты 
намерены провести свободное 
время с пользой. Так, в 16 часов в 
здании телеграфа пройдет тур-
нир «Юные звезды Москвы» с 
участием сильнейших столичных 
шахматистов не старше 14 лет. 

Кержаков
забил
четвертый мяч
за «Цюрих»

ФОРВАРД
РАЗОГНАЛСЯ

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ «Цюриха» 
Александр Кержаков забил мяч в 
ворота «Грассхоппера» в выезд-
ной игре 24-го тура чемпионата 
Швейцарии. Четвертый гол Кер-
жакова за свою команду не по-
мог ей набрать хотя бы одно 
очко: хозяева победили со сче-
том 4:2.

Александр забил мяч на девя-
той минуте, но уже в первом тай-
ме «Грассхоппер» дважды огор-
чил вратаря «Цюриха» Антони 
Фавра. Отметим, что с 32-й ми-
нуты гости играли в меньшинст-
ве после удаления Анто Гргича. В 
турнирной таблице Кержаков и 
его одноклубники идут на вось-
мом месте с 22 очками, опере-
жая последнюю команду турни-
ра «Лугано» на одно очко.

Напомним, Кержаков был 
вызван в сборную России на то-
варищеские матчи против Лит-
вы (26 марта) и Франции (29 
марта). Что касается выступле-
ний за «Цюрих», то Александр 
забивал за свой клуб в игре чем-
пионата страны с «Люцерном» 
(2:1) и национального Кубка 
против «Сьона» (3:0). 
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Центральным матчем 25-й игровой недели регулярного чемпионата Единой лиги стало 

противостояние «Химок» и казанского УНИКСа. Победили баскетболисты из столицы Та-

тарстана — 90:85.

Обе команды возглавляют тренеры-старожилы Единой лиги, рекордсмены по числу про-

веденных в турнире игр. И для наставника «Химок» литовского специалиста Римаса Кур-

тинайтиса, и для рулевого УНИКСа Евгения Пашутина вчерашний матч стал 143-м по счету 

в Лиге. Причем оба тренера уже перешагнули знаковый рубеж в сотню побед. Куртинай-

тис сделал это раньше коллеги. 

Соперники подошли к очной встрече не в самом лучшем настроении. «Химки» тремя 

днями ранее в ТОП-16 Евролиги уступили на выезде испанскому клубу «Кутча Лабораль» 

(83:98). В УНИКСе продолжают зализывать душевные раны после вылета команды из Ев-

рокубка, где казанцы в 1/8 финала не справились с польской «Зеленой Гурой». Выигран-

ный затем в Единой лиге матч с латвийским ВЭФом (81:69) не особо добавил настроения 

— для встряски нужна была победа над более серьезным оппонентом. И она состоялась!  

«Химки» неудачно начали матч (1:10) и первую четверть проиграли 13:31. В результате за-

тяжной погони хозяева под занавес основного времени встречи сократили отставание 

до трех очков, однако концовка осталась за гостями. Лучшими бомбардирами у проиграв-

ших стали Джош Бун (26 очков) и Алексей Швед (18), в составе победителей отличились 

Кит Лэнгфорд (38) и Костас Каймакоглу (18).  

Лидер турнира ЦСКА после гостевого поражения от испанской «Барселоны» в Евролиге 

(98:100 в овертайме) отправился в Красноярск. «Красно-синие» взяли верх над «Енисе-

ем» — 96:81. «Нижний Новгород» на берегах Волги победил краснодарский «Локомотив-

Кубань» — 96:91. Саратовский «Автодор» оказался сильнее белорусского «Цмоки-

Минск» — 98:85. По проценту выигрышей от общего числа проведенных матчей продол-

жает лидировать ЦСКА (24 победы — 2 поражения). Далее в таблице идут УНИКС (21-3), пи-

терский «Зенит» (14-4) и «Локомотив-Кубань» (17-6). Проигравшие ровно треть своих мат-

чей «Химки» (16-8) пока только на пятой позиции. В зоне попадания в плей-офф также на-

ходятся «Автодор» (13-8), чешский «Нимбурк» и «Нижний Новгород» (по 14-10).

Тем временем стало известно место проведения решающей стадии третьего сезона Еди-

ной молодежной лиги. «Финал восьми» пройдет 26—28 апреля в Самаре.   

— Выбор Самары не случаен, — отметил гендиректор Единой лиги Андрей Широков. — Го-

род имеет богатые баскетбольные традиции, местная команда четыре сезона играла в на-

шей Лиге. Надеюсь, что проведение молодежного «Финала восьми» также будет способ-

ствовать возрождению в самарском регионе клуба высокого уровня.

Подготовил Илья Трисвятский



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 марта 2016 
понедельник №52 (6920)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БИАТЛОН Сборная России
на ЧМ-2016 показала 
худший результат
в истории — ноль медалей

Достигли дна 

Владимир Ильин

ПОСЛЕДНЯЯ надежда на то, что сборная России выиг-
рает на чемпионате мира-2016 в Холменколлене (Норве-
гия) хотя бы одну медаль, улетучилась в тот момент, ког-
да Антон Шипулин во вчерашнем 15-километровом 
масс-старте, находясь в лидирующей группе, на четвер-
той стрельбе допустил промах и отправился бежать 
штрафной круг. В итоге у Антона лишь девятое место, Ан-
тон Бабиков — 16-й, Евгений Гараничев — 23-й.

Наша команда, с учетом и советских времен, и рос-
сийских, показала самый худший результат в истории 
своих выступлений на мировых чемпионатах — абсо-
лютный ноль наград, хотя медали были разыграны в 11 
дисциплинах. Даже когда с конца 1950-х до середины 
1970-х годов в программе значились только два вида, би-
атлонисты сборной СССР всегда брали призовые места.

Для сравнения: на прошедшем турнире один только 
42-летний норвежец Уле Эйнар Бьорндален четырежды 
поднимался на пьедестал. Он завоевал «золото» (эста-
фета), два «серебра» (спринт, гонка преследования) и 
«бронзу» (масс-
старт). Победил во 
вчерашней гонке его 
соотечественник 
Йоханнес Бе, хоть 
как-то разбавивший 
гегемонию оставше-
гося вторым Марте-
на Фуркада. Фран-
цуз до этого победил 
в трех личных гон-
ках и вместе с ко-
мандой праздновал 
успех в смешанной 
эстафете.

В нашей женской сборной ситуация достигла абсурда. 
Считавшаяся первым номером команды Ольга Подчуфа-
рова (у нее самое высокое из россиянок положение в об-
щем зачете Кубка мира — 12-е место) после провального 
для нее спринта не стартовала ни в индивидуальной гон-
ке, ни в эстафете, где наши девушки тоже обновили анти-
рекорд, финишировав 11. Подчуфарова по регламенту 
имела право участвовать в масс-старте, изначально 
была заявлена, но затем стало известно — она бежать не 
будет. Чуть позже появилась информация, что Ольга из-
за своего абсолютно разобранного состояния вообще за-
вершает сезон досрочно и в гонках финального этапа 
Кубка мира в Ханты-Мансийске не выступит.

Екатерина Юрлова в масс-старте до четвертого рубе-
жа она находилась в числе тех, кто претендует на пьеде-
стал, однако на последней стрельбе не закрыла мишень и 
финишировала 13-й. Победила француженка Мари До-
рен-Абер (это ее третье «золото» ЧМ-2016), «серебро» у 
немки Лауры Дальмайер, которая в яростной разборке 
на заключительном отрезке дистанции чуть опередила 
бронзового призера финку Кайсу Мякяряйнен.

У большинства российских болельщиков главные над-
ежды были связаны с субботней мужской эстафетой. И по-
нятно почему — в этом виде наши ребята выиграли домаш-
нюю Олимпиаду-2014 в Сочи. В Холменколлене тренер-
ский штаб при формировании состава на эстафету отка-
зался от услуг двух олимпийских чемпионов — Алексея 
Волкова и Дмитрия Малышко, откровенно слабо высту-
пивших в индивидуальной гонке. Вместо них стартовали 
Максим Цветков (на первом 
этапе) и Антон Бабиков (на 
третьем). Однако слабым 
звеном оказался прове-
ренный боец Евгений 
Гараничев. На стой-
ке второго этапа 
он заработал 
штраф-

ной круг. При надежной стрельбе лидеров эстафеты это 
сразу выключило нашу команду из борьбы за призовые 
позиции. Подтянул команду с десятого промежуточного 
до шестого итогового места наш финишер Антон Шипу-
лин. Отставание от победивших норвежцев оказалось не 
таким огромным, как у девушек. Но все равно от этого не 
легче. Тем более что «бронзу» сенсационно взяла Канада, 
где биатлоном профессионально занимаются лишь не-
сколько десятков мужчин.

Последние шесть лет, за исключением олимпийского 
сезона 2013/14, наблюдается примерно одна и та же 
картина. Россияне добиваются каких-то успехов на эта-
пах Кубка мира, но к главному старту зимы подходят в 
отвратительной форме.  Причем независимо от того, кто 
руководит Союзом биатлонистов России (СБР) и кто на-
ходится на ключевых позициях в тренерском штабе на-
циональной сборной. Видимо, пришла пора кардиналь-
но пересмотреть именно стратегию подготовки. Воз-
можно, даже в ущерб отдельным победам на этапах Куб-
ка мира.

— Прежде всего хочу извиниться перед нашими бо-
лельщиками и начальниками, которые верили в нас, а 
мы их подвели, — цитирует Шипулина официальный 
сайт СБР. — Последний круг масс-старта я ехал со слеза-
ми на глазах. До того было обидно, что мы остались без 
медалей. В каких-то гонках я слишком много ответст-
венности навешивал на себя, в каких-то слишком пере-
волновался, а в каких-то была тотальная неудача. Увы, 
но Россия плохо выступила на главном старте. Дело в 
психологии. Нужно реально понять, в чем преимущест-
во соперников.

Итоговая таблица медалей чемпионата мира-2016
Место Страна Золото Серебро Бронза Всего

1 Франция 6 4 1 11

2 Норвегия 4 2 3 9

3 Германия 1 3 3 7

4 Австрия 0 1 1 2

5 Италия 0 1 0 1

6—8 Канада 0 0 1 1

Финляндия 0 0 1 1

Украина 0 0 1 1

ХОККЕЙ СКА сравнял счет в четвертьфинальной серии Кубка Гагарина, 
несмотря на отсутствие звездного форварда

Ковальчук снова лишний
Павел Петровский

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге накануне прошли 
четвертые матчи четверть-

финалов Кубка Гагарина в Запад-
ной конференции.

Пожалуй, больше всего вни-
мание экспертов было прикова-
но к поединку в Санкт-Петербур-
ге, где местный СКА принимал 
столичное «Динамо». Напомним, 
что после трех проведенных мат-
чей в серии до четырех побед впе-
реди были москвичи — 2:1. При-
чем предыдущий поединок на 
берегах Невы оставил у поклон-
ников СКА тяжелые воспомина-
ния. «Динамо» переиграло ар-
мейцев «в одну калитку» — 4:0, 
что вызвало жесткую реакцию 
главного тренера СКА Сергея 
Зубова:

— Признаю, что мы допустили 
грубые ошибки, которые и при-
вели к болезненному пораже-
нию. «Динамо» хорошо сыграло, 
терпело, ждало контратак. В 
этом между нами разница — мы 
бежали вперед, но где-то не добе-
гали, где-то не успевали. Единст-
венное, в чем превзошли сопер-
ника, так это по силовым прие-
мам. Но толку-то от этого? 

Перед вчерашней игрой Зу-
бов принял и важное кадровое 
решение — звездный форвард 
Илья Ковальчук оказался вне за-
явки на матч. Отметим, что Илья 
уже становился «лишним» в ны-
нешней серии плей-офф, однако 
перед серией с «бело-голубыми» 
его вновь вернули в команду. 
Источник «РГ» знакомый с ситу-
ацией говорит о тлеющем кон-
фликте между игроком и тренер-
ским штабом, который погасить 
пока никак не удается. Может 

быть, отсюда и ужасающая ста-
тистика — в предыдущих матчах 
против «Динамо» Илья не смог 
набрать ни одного очка...

Как бы там ни было, роль ли-
дера команды взял на себя Ва-
дим Шипачев, который забросил 
три шайбы в ворота Александра 
Еременко, сделал результатив-
ную передачу Евгению Дадонову 
и тем самым помог СКА взять 
вполне убедительный реванш — 
4:0. Счет в серии сравнялся — 
2:2, и теперь команды вновь пе-
реезжают в Москву.

А вот победителю регулярно-
го чемпионата — ЦСКА осталось 
сделать лишь шаг в следующий 
раунд плей-офф.

«Красно-синие» в матчах с 

нижегородским «Торпедо» смо-
гли одержать две победы подряд 
и повели в серии — 3:1. 

Сначала команда Дмитрия 
Квартальнова выиграла со сче-
том — 3:1, а вчера добилась побе-
ды — 5:3. Правда, особой радости 
в глазах наставника армейцев не 
было:

— Серия продолжается и де-
лать выводы пока рано. Вы сами 
видели, сколько мы допустили 
ошибок в этих матчах! Уверен, 
что команда должна была играть 
лучше. Слишком много нюан-
сов, которые требуют корректи-
ровки. 

Сегодня пройдут очередные 
матчи в Восточной конферен-
ции. В Новосибирске местная 

«Сибирь» сыграет с магнитогор-
ским «Металлургом», а «Сала-
ват Юлаев» с омским «Авангар-
дом». 

Борьба в этих парах, как и на 
Западе, идет очень упорная. На-
пример, магнитогорцы, выиграв 
первый матч серии до четырех 
побед на своей площадке, во вто-
рой встрече оказались «на ло-
патках». Такое развитие собы-
тий явно было не по душе глав-
ному тренеру «Магнитки» Илье 
Воробьеву, ведь именно «Си-
бирь» в прошлом сезоне выбила 
магнитогорцев из плей-офф как 
раз на этой стадии турнира.

Дважды в одну реку уральцы 
явно входить не хотели, и в Но-
восибирск «Металлург» прие-
хал с хорошей мотивацией и 
буквально смял хозяев — 5:1. 
Этот успех позволил магнито-
горцам выйти вперед в серии со 
счетом — 2:1. Особо отличился 
легионер «Магнитки» Ян Ко-
варж, набравший по системе 
«гол плюс пас» четыре очка (на-
падающий забросил две шайбы и 
сделал столько же результатив-
ных передач). 

В паре «Салават Юлаев» — 
«Авангард» впереди по итогам 
трех матчей команда из Уфы — 
2:1. Накануне на своей площад-
ке «Салават» переиграл «ястре-
бов» — 3:1.

Главный тренер уфимского 
клуба Игорь Захаркин так про-
комментировал ход игры:

— Игра была очень сложной. 
Мне кажется, что наши парни 
начинают лучше понимать си-
стему игры «Авангарда». Там 
очень сильные нападающие, ко-
торые могут индивидуально об-
ыграть несколько игроков, со-
здать опасные моменты. Очень 
благодарю болельщиков, потому 
что такая поддержка, безуслов-
но, помогла парням выстоять в 
таком нелегком поединке. 

Также стоит отметить, что за-
щитник «Салавата Юлаева» Де-
нис Бодров, который в третьем 
матче против «Авангарда» полу-
чил тяжелую травму колена, 
пропустит остаток сезона. На 
восстановление игрока, по сло-
вам медиков, может уйти два ме-
сяца.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Финал ЧР 
пройдет 
26 марта 
в Иркутске

«РЕКОРД» 
ДЛЯ ДВОИХ

Павел Петровский

РЕШАЮЩИЙ поединок за зо-
лотые медали в российской Су-
перлиге пройдет 26 марта на ста-
дионе «Рекорд» в Иркутске. Об 
этом нам сообщили в Федерации 
хоккея с мячом России.

В финале сыграют победите-
ли пар: «Динамо» (Москва) — 
«Енисей» (Красноярск) и «Бай-
кал-Энергия» (Иркутск) — СКА-
Нефтяник (Хабаровск). 

Тем временем в Москве со-
стоялась пресс-конференция, 
п о с в я щ е н н а я  п р о в е д е н и ю 
XXXVI чемпионата мира по хок-
кею с мячом в Ульяновске и 
дальнейшим перспективам раз-
вития русского хоккея.

Директор департамента госу-
дарственной политики в сфере 
спорта и международного со-
трудничества Минспорта Рос-
сии Борис Гришин сообщил, что 
минспорта уже направило пись-
ма в регионы и теперь ждет от 
них ответа на вопрос, как в реги-
онах видят развитие хоккея с 
мячом. После этого будет пере-
смотрена программа развития 
хоккея с мячом на 2017—2020 
годы и существенно модернизи-
рована.

По словам господина Гриши-
на, за последние годы числен-
н о ст ь  за н и м а ю щ и хс я  в  Р Ф 
 увеличилась на 10 тысяч чело-
век — это достаточно серьезная 
цифра.

Участники пресс-конферен-
ции отметили, что олимпийские 
перспективы русского хоккея 
зависят от позиции междуна-
родной федерации бенди (FIB), 
президентом которой на бли-
жайшие четыре года переизбран 
россиянин Борис Скрынник. 
Это важный момент, но нужна 
также слаженная работа FIB с 
соответствующими междуна-
родными организациями».

Губернатор Ульяновской об-
ласти Сергей Морозов расска-
зал журналистам, что в столице 
ЧМ-2016 зарождается движение 
по поддержке хоккея с мячом 
как олимпийского вида спорта:

— Благодарю президента Рос-
сии Владимира Путина, а также 
министра спорта РФ Виталия 
Мутко за предоставленную воз-
можность проведения турнира 
такого масштаба в Ульяновской 
области, за финансовую и орга-
низационную помощь в возведе-
нии крытого ледового дворца 
«Волга-Спорт-Арены», рекон-
струкции аэропорта и гостиниц. 
Для того чтобы стать олимпий-
ским, у русского хоккея есть 
все: личная поддержка РПЦ и 
Святейшего Патриарха, развита 
система подготовки спортсме-
нов, народная любовь. Хоккей с 
мячом становится все популяр-
нее во многих странах мира, но 
все-таки этого недостаточно. 
Мне кажется, нужно создать ас-
социацию регионов по разви-
тию хоккея с мячом, куда вошли 
бы губернаторы, сенаторы и 
представители бизнес-класса. 
Также в нашей стране нужно со-
здать федеральные центры по 
развитию этого вида спорта. 
Один из них мы готовы создать в 
нашей области. В будущем в на-
шем регионе хотелось бы по-
строить еще несколько крытых 
катков и активно продвигать 
«Ночную лигу по русскому хок-
кею» уже в масштабах страны. 
Также предлагаю организовать 
хоккейный марафон в поддер-
жку хоккея с мячом как олим-
пийского вида спорта под еди-
ным лозунгом. Сперва в России, 
а затем — в других странах мира.

В свою очередь, президент 
Федерации хоккея России Вла-
дислав Третьяк назвал русский 
хоккей старшим братом хоккея 
с шайбой:

— Многие великие хоккеисты 
начинали в хоккее с мячом. Я не 
исключение. Уверен, что сегод-
ня мы очень мало говорим о рус-
ском хоккее, если мечтаем об 
Олимпиаде. Чтобы продвинуть 
вид спорта на Игры, необходима 
работа всего мирового сообще-
ства, представителей МОК и FIB, 
к от о р о й  р у к о в о д и т  Б о р и с 
Скрынник.

Футбол Команда Курбана Бердыева победила ЦСКА со счетом 2:0 
и вышла на первое место в чемпионате России

«Ростов» на коне
Артур Нанян 

С
егодня матчем «Дина-
мо» — «Терек» завер-
шится программа 20-
го тура чемпионата 
России.  Встреча в 

Химках начнется в 19.00 по мо-
сковскому времени.

Ну а главным блюдом этого 
тура стало противостояние двух 
лидеров — ЦСКА и «Ростова». Для 
команды Курбана Бердыева те-
кущий сезон складывается 
просто сказочно: мало того что 
«красно-синие» резко притормо-
зили после бодрого старта, так 
еще и остальные конкуренты 
пока не отличаются стабильно-
стью. Взять тот же «Зенит», кото-
рый в предыдущих пяти матчах 
Премьер-лиги одержал лишь 
одну победу.

С учетом важности предстоя-
щей игры нетрудно было дога-
даться, что на домашней арене 
«Ростова» будет аншлаг. «Не 
знаю, где найти билеты. В кассах 
ничего нет. Через клуб? Да, я уже 
пробовал, ничего не получи-
лось», — недоумевал в день матча 
полузащитник ростовчан Гуэлор 
Канга, который лично приехал к 
кассам стадиона, чтобы приобре-
сти билет.

То ли обстановка на арене по-
влияла на ЦСКА, то ли армейцы 
оказались просто не готовы к 
этой встрече, но команда Леони-
да Слуцкого выдала одну из худ-
ших игр в текущем сезоне. «У нас 
не нашлось аргументов в пере-
дней линии, и в этом огромная 
заслуга «Ростова». Соперник 
очень качественно оборонялся и 
проводил опасные контратаки», 
— отметил после матча Слуцкий.

Забавно, что второй мяч в во-
рота ЦСКА провел футболист со 

знаковой для армейских болель-
щиков фамилией Думбия. Прав-
да, зовут его не Сейду, а Мусса. 
Появившись на поле во втором 
тайме, малиец установил окон-
чательный счет в компенсиро-
ванное время. К слову, до этого 
Думбия забивал после выхода на 
замену еще одному столичному 
клубу — «Локомотиву». «Матч с 
ЦСКА был невероятно сложным. 
Тренер четко объяснил нам, что 
от нас требуется, нам оставалось 
лишь выполнить его установку. 
Почему я забиваю после выходов 
на замену? Никакого секрета 
нет, просто я быстрый и могу 
поддержать контратаку», — при-
знался Думбия.

Разумеется, огромная заслуга 
в успехах «Ростова» принадле-
жит Бердыеву. В прошлом году 
Курбан Бекиевич принял коман-
ду, которая боролась за вы-
живание и лишь по итогам 
стыковых матчей осталась 
в Премьер-лиге. Несмотря 
на все финансовые и другие 
проблемы, 63-летнему специа-
листу удалось сделать невозмож-
ное: за несколько месяцев он на-
столько преобразил «Ростов», 
что теперь болельщики всерьез 
начинают верить в чемпионство. 
Впрочем, сам Бердыев на эту 
тему говорит неохотно и без 
лишней конкретики.

— Мы не стараемся кому-то 
что-то доказать. И на разговоры 
про первое место у меня просто 
нет времени. Мы не обращаем 
внимания на то, на какой строчке 
мы находимся в турнирной та-
блице. Для нас каждый следую-
щий матч решающий. Что касает-
ся встречи с ЦСКА, то от нас тре-
бовались дисциплина и самоотда-
ча. За исключением нескольких 
моментов мы со своей задачей 
справились, — отметил Бердыев.

Вторил своему главному тре-
неру полузащитник «Ростова» 
Кристиан Нобоа. «Мы не думаем 
о чемпионстве. Нам осталось 
провести десять матчей, и это бу-
дут десять финалов. Будем идти 
шаг за шагом, а там посмотрим», 
— подчеркнул эквадорец.

Отметим, что «Ростов» опере-
жает в таблице ЦСКА по резуль-

татам лич-
ных встреч: 

р о сто вч а н е 
забили армей-
цам д ва  мяча 
дома и один на 
выезде.

Аленичев 
угадал 
с заменами

Тем вре-
м е н е м  м о -
с к о в с к и й 
«Спартак» 
о д е р ж а л 
первую по-
беду в офи-
циальном 
матче в ка-
лендарном году. 
На своем поле футбо-
листы Дмитрия Але-
ничева обыграли 
« А м к а р »  ( 2 : 1 ) , 
хотя восемь минут 
до конца встречи в 
счете вели пермяки.

Переломным моментом в этой 
встрече стал выход на замену на-
падающего «красно-белых» 
Зе Луиша, а также полузащит-
ника Джано Ананидзе. Пер-
вый забил первый мяч хозяев 
и заработал пенальти, а вто-
рой заметно оживил игру 

«Спартака». Отметим, что по-
бедный мяч у «красно-белых» 
провел лучший бомбардир чем-
пионата Квинси Промес, в акти-

ве которого теперь десять мячей. 
— Знал, что матч будет непро-

стым. До этого «Ам-
кар» выбил «Дина-
мо» из Кубка, а 

потом победил «Анжи» в гостях. 
В первом тайме у нас ничего не 
получалось в атаке, да еще и про-
пустили. Поражаюсь количеству 
наших ошибок в обороне. Мы 
даем сопернику возможность 
проводить быстрые контратаки. 
Надо над этим работать. После 
первого тайма я поменял Мельга-
рехо, потому что он еще не на-

брал оптимальные кондиции. 

Нам очень по-
мог выход Зе Луиша, ко-

торый вместе с Джано 
добавил азарта. Эта 

победа имеет ог-
ромное значение, 
ведь мы продол-
жаем борьбу за 
еврокубки, — ска-
зал Аленичев.

В свою оче-
р е д ь  гл а в н ы й 
тренер «Амка-
ра» Гаджи Гад-
жиев посетовал 
на  судейство. 

«Меня удивила 
работа арбитра. 

Хорошо, в эпизоде 
с пенальти в пользу 

«Спартака» наш за-
щитник закинул Зе 

Луишу руку на плечо. 
Но если судья рассмо-
трел там нарушение 
правил, то почему он 
не указал на точку, 
когда в их штрафной 
был похожий момент 
в концовке встречи? 
Наверное, ему пока-
залось, что выиграть 

должен «Спартак», — 
негодовал Гаджи Мус-
лимович. 

В серии с «Динамо» форвард СКА 
Илья Ковальчук не смог набрать 
ни одного очка.

Акцент

 Курбан Бердыев: 
«Ростов» не обращает 
внимания на место в таблице. 
Для нас каждый 
следующий матч — финал

42-летний норве-
жец Бьорндален 
на домашнем чем-
пионате мира взял 
«золото», два «сере-
бра» и «бронзу»

Евгения Гараничева в эстафете подвела стрельба из положе-
ния стоя: россиянину пришлось уйти на штрафной круг.

Сергей Ломанов и его «Енисей» 
вновь рвутся в финал Суперлиги.

Чемпионат мира по биатлону: следите за новостями 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5658

За матчами КХЛ следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5525
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Положение команд 
на 14 марта*

И В Н П М О        
Ростов 20 12 4 4 26-16 40

ЦСКА 20 12 4 4 30-20 40

Локомотив 20 10 5 5 33-25 35

Краснодар 20 9 7 4 30-19 34

Зенит 20 9 7 4 38-25 34

Спартак 20 10 3 7 28-25 33

Терек 19 7 10 2 27-18 31

Урал 20 8 6 6 33-31 30

Рубин 20 7 2 11 23-29 23

Амкар 20 6 5 9 18-24 23

Динамо 19 4 9 6 21-26 21

Крылья 
Советов

20 5 4 11 12-23 19

Кубань 20 3 9 8 27-29 18

Уфа 19 3 8 8 17-29 17

Анжи 20 3 6 11 20-36 15

Мордовия 19 2 9 8 20-25 15

* Без учета матча «Динамо» — 
«Терек».

 СТАТИСТИКА

«Кубань» — «Крылья Сове-

тов» — 2:0

Голы: Селезнев, 47 — пен, Ка-

ретник, 77.

«Урал» — «Анжи» — 4:2

Голы: Гогниев, 10, 84, 90+1, Са-

пета, 19 — Бериша, 29, Максимов, 

70.

«Спартак» — «Амкар» — 2:1

Голы: Зе Луиш, 82, Промес, 87 — пен — 

Комолов, 36.

«Ростов» — ЦСКА — 2:0

Голы: Полоз, 45+1, Думбия, 90+4.

«Мордовия» — «Краснодар» — 0:1

Гол: Смолов, 24.

«Локомотив» — «Уфа» — 2:0

Голы: Игнатьев, 56 — пен, Самедов, 

90+2.

«Зенит» — «Рубин» — 4:2

Гол: Данни, 5, 65, Дзюба, 42, Халк, 48 — 

Девич, 64, Портнягин, 68. 
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В матче с ЦСКА футболисты 
«Ростова» окончательно 
 убедили всех скептиков, 
что они готовы к борьбе 
за чемпионство.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
День напряженный. Но если вы 
не позволите своим страхам воз-
обладать над разумом, то сможе-
те преуспеть практически в лю-
бых делах. 

Телец
Ваши поступки могут иметь дале-
ко идущие последствия. Если вы 
примете важное решение, то вряд 
ли потом сможете его изменить. 
Оцените ситуацию.

Близнецы
Постарайтесь заранее планиро-
вать свои действия и не занимай-
тесь несколькими делами однов-
ременно.

Рак
Постарайтесь быть собранными 
и не обращать внимания на кри-
тику домочадцев.

Лев
Ведите себя аккуратно, тщатель-
но проверяйте поступающую ин-
формацию. 

Дева
Необходимо будет найти общий 
язык не только с единомышлен-
никами, но и с оппонентами.

Весы
Обратите внимание на поведение 
своих подчиненных. Скоро вы уз-
наете о них много нового.

Скорпион
Ритмика сегодняшнего дня не-
сколько провоцирующая: вы 
вполне можете влезть в риско-
ванное мероприятие. 

Стрелец
Не ошибитесь, принимая ответ-
ственные решения, так как они 
могут повлиять на вашу карьеру.

Козерог
Не обольщайтесь вроде бы выгод-
ными предложениями, они могут 
быть рискованными.

Водолей
Вам будет недоставать стабиль-
ности в чувствах и желаниях. 

Рыбы
Не принимайте на веру поступа-
ющую информацию, иначе може-
те влипнуть в неприятную исто-
рию.

14.03| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Своих хватает
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1202323
Если иностранный гражданин приезжает в Россию рабо-
тать, то при получении патента или разрешения на рабо-
ту обязан откатать свои пальцы. Да, пока это процесс не-
простой, потому что увеличивается очередь на получе-
ние документа. Но зато наши органы внутренних дел тут 
же получают эту информацию. Идет поиск, выявляются 
и люди, находящиеся в розыске, и предъявившие другие 
документы. Ведь как бывает? К нам человек приезжал по 
одним документам, потом поменял их, приехал по дру-
гим. А отпечатки пальцев показывают, кто есть кто. От-
мечу, что на протяжении четырех лет число мигрантов, 
въезжающих в Россию, выросло на 40 процентов. И по-
чти половина тех, кто приезжает, тоже 40 процентов, — 
это неадаптированные мигранты. Приезжают люди, не 
знающие русского языка. Давайте разберемся. Во всех 
государствах люди обучаются в школах? Во всех. Во мно-
гих странах СНГ такие предметы, как физика, химия, 
преподаются на русском языке. Это фундаментальные 
науки. И если люди обучались в школе, то даже через эти 
предметы они должны были получить какие-то знания 
по русскому языку. А если они его вообще не знают, воз-
никает вопрос: учились ли они в школах? 
Алиса 

Размышления прокурора у парадного подъезда
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/1230926
Если человеку 60 лет, а в доме, в котором он живет, про-
ведут капремонт через 30 лет, то вполне возможно, что 
человек не доживет до этого момента. Но! Ведь после его 
смерти жилье не исчезает, а передается по наследству. Я 
выступаю за отчисления на капремонт. Объясню свою 
позицию: представьте собственника частного дома, он 
же не требует ни от соседа, ни от государства «капита-
лить» свой дом.  Потекла крыша — купил новую кровлю и 
сам сделал; фундамент повело, аналогично — все сам и за 
свой счет. Чем же отличается многоквартирный дом? 
Нужно активней контролировать УК, а если они не нра-
вятся, то сами организуйтесь. Платите не в общий котел, 
а на спецсчет и сами же нанимайте подрядчиков.
Сергей Коровкин

Почему я должна платить за капремонт, если мой новый 
дом еще 3 года на гарантии от застройщика? Если что-то 
отвалится — ДСК должно отремонтировать. Я 30 лет не 
собираюсь в одной квартире жить, за это время многие 
переселятся, в том числе и в частные дома, почему я 
должна оплачивать ремонт тем, кто будет там жить после 
меня?
Олеся  

«Матильда» Алексея Учителя вышла в финал 
конкурса сериалов MIPTV
Сусанна Альперина
www.rg.ru/art/1231438
Наши режиссеры постоянно грешат какой-то избыточ-
ностью, тонут в собственной теме, особенно когда в 
фильм врываются новомодные спецэффекты. Умные и 
четкие блокбастеры могут делать только за рубежом, 
увы. Те, кто этого делать там не умеет, делают плохой 
блокбастер по схематичному сценарию. Наши же хотят и 
идей могучих намешать, и зрелища — выходит каша. Ре-
комендую всем вернуться к простым советским стандар-
там и потихоньку усложнять. Что касается «Щелкунчи-
ка», то я, честно, ожидала худшего. В принципе, не один 
Кончаловский заблуждается в том, что сказочный мир 
будет интереснее, если там будет больше замысловатой 
техники и шутливый жаргончик. Практически никто по-
сле первой Бесконечной истории не создал по-настояще-
му интересных новых миров. Все фэнтези повторяют 
друг друга. Желаю режиссерам развивать воображение.
Анна Петрова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+1, снег

Санкт-Петербург 0...+2, снег

Анадырь -22...-21, облачно

Архангельск -4...-1, облачно

Астрахань 0...+6, дождь

Благовещенск  -18...-4, облачно

Владивосток -2...+2, солнечно

Волгоград -2...+2, снег

Воронеж -3...+1, облачно

Екатеринбург -16...-8, облачно

Иркутск -4...+7, облачно

Казань -9...-5, облачно

Калининград +2...+6, дождь

Краснодар +3...+8, облачно

Магнитогорск -12...-3, снег

Мурманск +1...+3, облачно

Нижний Новгород -5...-2, облачно

Новосибирск -5...+3, снег

Омск -9...-2, облачно

Орел -1...+1, снег

Оренбург -10...-3, облачно

Пермь -16...-6, снег

Ростов-на-Дону -1...+6, облачно

Севастополь +1...+6, облачно

Симферополь -1...+4, облачно

Сочи +11...+15, облачно

Тамбов -3...+1, облачно

Тюмень -18...-8, снег

Уфа -11...-1, облачно

Хабаровск -15...-8, облачно

Челябинск -13...-3, снег

Чита -2...+5, облачно

Элиста -2...+6, облачно

Южно-Сахалинск -15...+1, снег

Якутск -24...-17, облачно

Ярославль -2...+1, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
По сравнению с выход-
ными похолодает. Пас-
мурно. Атмосферное 
давление составит 751 
мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Снова похолодает. На 
небе — облачно. Атмос-
ферное давление — 755 
мм ртутного столба.

СРЕДА
На улице потеплеет, и вы-
глянет солнце. Атмос-
ферное давление — 746 
мм ртутного столба.

Вчера завершились испытания крупнейшего круизного лайнера в мире Harmony of the Seas («Гармония морей»), которые начались в 
четверг, сразу после того как судно покинуло верфь в порту города Сен-Назер. Стоимость лайнера высотой 70 метров (это сравнимо 
с 20-этажным домом) и водоизмещением 120 тысяч тонн — миллиард долларов. У Harmony of the Seas 18 палуб, его длина составля-
ет 362 метра, что на 50 метров больше высоты Эйфелевой башни и на треть больше длины легендарного «Титаника». Корабль может 
принять на борт одновременно более 6 тысяч пассажиров, обслуживать которых будут около 2 тысяч членов экипажа. Кроме бас-
сейнов и променадов с магазинами и ресторанами, на лайнере есть казино, стены для скалолазания, концертный зал, баскетбольная 
площадка и бар, в котором коктейли смешивают и подают роботы. А те, кому и этого мало, могут при желании скатиться по водной 
горке, которая проходит через 10 палуб из 16. Правда, пока что наслаждаются всем этим великолепием лишь 500 специалистов.

СОБЫТИЕ

13.03| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ПРИБЕГАЯ к услугам тура-
гентств, первое, что следует де-
лать, — расспрашивать, на что 
уходит каждая копейка наших 
денег: в какой отель направляем-
ся, что там ждет, а что по опреде-
лению ждать не может, на чем 
полетим и так далее. Наши сооте-
чественники частенько не утру-
ждают себя данной процедурой. 
Прибывая в чужую страну, у 
стойки регистрации они начина-
ют скандалить с персоналом, ко-
торый искренне недоумевает, 

почему от них требуют то, чего в 
отеле никогда не было. Всего-то 
надо внимательнее читать дого-
вор, особенно если он подозри-
тельно дешевый. Однако для 
этих людей, к сожалению, фраза 
«низкая цена» звучит словно 
мантра, застилающая глаза на 
все остальное. Скупой платит 
дважды. Подводных камней в 
оформлении путевок достаточ-
но, не говоря уже о том, что опе-
раторы обычно предоставляют 
лишь определенный спектр 
услуг и гостиниц, зачастую не 
самых дешевых. Кстати говоря, я 
стараюсь устраивать свои поезд-
ки самостоятельно, выискивая 
на сайтах бронирования самые 
лояльные предложения. На мой 
взгляд, это выгодно не только с 
точки зрения экономии. Если 
большинство людей будет опи-
раться на самостоятельную ор-
ганизацию отдыха, скорее всего, 
туроператоры-монополисты и 
так будут вынуждены снизить 

цены или, по крайней мере, вве-
сти какие-то существенные бо-
нусы.  

Стабильный курс валют тур-
компаний, которого «РГ» каса-
ется на 5-й полосе, может увели-
чить спрос на путевки. Вероят-
но даже, что поначалу в этом не 
будет подвоха, ведь наши тура-
гентства всегда заламывали та-
кие цены, что их прежняя при-
быль на какое-то время покроет 
издержки. Однако такой поря-
док вещей не продержится дол-
го, поэтому, чем меньше будут 
цены, тем больше появится по-
водов для настороженности. 
Придется серьезно задуматься, 
на чем мог сэкономить туропе-
ратор, делая свое предложение 
«сверхпривлекательным». Бес-
платный сыр бывает исключи-
тельно в мышеловке, и понятно, 
что это относится не только к 
путешествиям. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕОКОММЕНТАРИЙ Бесплатную приватизацию 
жилья продлили на год
www.rg.ru/art/1228750

ОРУЖИЕ Обновление Ту-214ОН встревожило США
www.rg.ru/art/1232251

НАУКА Ученые назвали фактор, провоцирующий 
развитие ожирения
www.rg.ru/art/1232256

ГАДЖЕТЫ Google неожиданно выпустил новый Android
www.rg.ru/art/1232051

СПОРТ Чем бесплатно заменить занятия в фитнес-клубе
www.rg.ru/art/1231598

КИНО В трейлере сериала «Игра Престолов» раскрыты 
подробности нового сезона
www.rg.ru/art/1231492

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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заслуженная артистка 
России

ГОРОСКОП

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_052_16_001
	RGazv_052_16_002
	RGazv_052_16_003
	RGazv_052_16_004
	RGazv_052_16_005
	RGazv_052_16_006
	RGazv_052_16_007
	RGazv_052_16_008
	RGazv_052_16_009
	RGazv_052_16_010
	RGazv_052_16_011
	RGazv_052_16_012
	RGazv_052_16_013
	RGazv_052_16_014
	RGazv_052_16_015
	RGazv_052_16_016

